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29 ноября старейшей природоохранной и самой массовой общественной 
организации страны – Всероссийскому обществу охраны природы (ВООП) – 
исполнилось 95 лет. К этой знаменательной дате был приурочен торжественный 
Пленум ВООП, который состоялся в Актовом зале Минприроды России.

ВООП было создано 
в 1924 г. по инициативе 
видных ученых, обще-
ственных и государствен-
ных деятелей нашей стра-
ны (подробнее см. на стр. 
5 и 7). Сегодня на самом 
высоком уровне подчер-
кивается, что ВООП уда-
лось сохранить лучшие 
традиции и продолжить 
масштабную работу по 
актуальным направле-
ниям, направленных на 
решение экологических 
проблем и формирование 
высокой экологической 
культуры.

Открывая торже-
ственное заседание Пле-
нума ВООП, Председатель 
Центрального совета Об-
щества Владимир Грачев 
отметил: «Всероссийским 
обществом охраны приро-
ды за эти годы была проде-
лана колоссальная работа, 
н а п р а в -
ленная на 
у л у ч ш е -
ние окру-
ж а ю щ е й 
среды и 
с охр а не-
ние уни-
к а л ь н о й 
прир оды 
Р о с с и и . 
Даже в са-
мые слож-
ные годы 
В с е р о с -
сийскому 
обществу 
о х р а н ы 
природы совместно с другими 
природоохранными структура-
ми удавалось объединять людей 
и находить успешные пути ре-

ТОРЖЕСТВЕННЫЙ 
ПЛЕНУМ  К  

95-ЛЕТИЮ ВООП

шения локальных и глобальных 
экологических проблем».

В адрес Общества в этот день 
поступили приветствия и по-

здравления от:
– Заместителя Председателя 

Госдумы Ольги Тимофеевой;
– Советника Президента 

России, спецпредставителя Пре-
зидента РФ по вопросам клима-
та Руслана Эдельгериева;

– Председателя Комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной полити-
ке и природопользованию Алек-
сея Майорова;

– Председателя Комитета 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимира 
Бурматова;

– руководителя Фракции 
«Справедливая Россия» Сергея 
Миронова;

– депутата Госдумы Алексан-
дра Фокина;

– замглавы Минприроды 
России – Руководителя Рослес-
хоза Сергея Аноприенко;

– политической партии Рос-
сийская экологическая партия 
«Зеленые» и др. 

Член Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Татьяна Гигель вручила Влади-

миру Грачеву Почётную грамо-
ту Совета Федерации, которой 
Председатель СФ Валентина 
Матвиенко наградила ВООП 
«за большой вклад в охрану 
окружающей среды и обеспече-
ния экологической безопасно-
сти на территории Российской 
Федерации».

В приветствии Руслана 
Эдельгериева отмечено: «Все-
российское общество охраны 
природы (ВООП) не только 
является старейшей экологиче-
ской организацией наше стра-
ны, но и до сих пор является 
лидером в деле формирования 
ответственности к окружающе-
му нас миру, к защите и сохра-
нению тех природных ресурсов, 
которыми богато наделена наша 
страна».

6 ноября распоряжениями Правительства РФ № 2629-р и 
№ 2630-р для строительства Багаевского гидроузла на р. Дону зе-
мельные участки общей площадью 46,435 га и 47,9016 га переведе-
ны из состава земель сельхозназначения в земли водного фонда.

10 ноября Владимир Путин посетил торжественный вечер в 
Большом театре по случаю 90-летия композитора, народной ар-
тистки СССР, лауреата Госпремий СССР и России Александры 
Пахмутовой.

12 ноября в Кремле Президент РАН Александр Сергеев инфор-
мировал главу государства о подготовке к выборам в Академии.

14 ноября распоряжением Правительства РФ № 2684-р фе-
деральным оператором по обращению с отходами I и II классов 
опасности определено ФГУП «Предприятие по обращению с ра-
диоактивными отходами «РосРАО» Госкорпорации «Росатом». 
Федеральный оператор станет ключевым элементом создания 
системы обращения с отходами I-II классов, что позволит до-
стичь показателей одноименного федерального проекта в составе 
Нацпроекта «Экология». Федеральный проект «Инфраструктура 
для обращения с отходами I и II классов опасности» направлен 
на создание федеральной схемы обращения с отходами, единой 
системы учета и контроля за обращением с опасными отходами. 
Также в рамках проекта предстоит построить базовую инфра-
структуру для обезвреживания таких отходов. 

15 ноября распоряжением Правительства № 2705-р утверждена 
Концепция содействия развитию благотворительной деятельно-
сти до 2025 года. Концепция направлена на развитие институтов и 
культуры благотворительности, международного сотрудничества 
в сфере благотворительности, благотворительности в субъектах 
РФ, повышение эффективности и увеличение поддержки благо-
творительной деятельности граждан и организаций.

16 ноября Постановлением Правительства России № 1462 
утверждено Положение об особенностях оборота и применения 
жаберных сетей в районах Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации.

18 ноября Постановлением Правительства РФ №1465 на тер-
ритории Челябинской области создаётся национальный парк 
«Зигальгá» общей площадью 45 661,6 га. 

21 ноября Постановлением Правительства Российской Феде-
рации № 1482 утверждены Правила учета сетных орудий добычи 
(вылова) водных биоресурсов, ведения их реестра, а также Пра-
вила обязательной поштучной маркировки.

21 ноября распоряжением Правительства РФ № 2764-р 
установлено количество озоноразрушающих веществ и допу-
стимый объём их производства на 2020 год. Минприроды Рос-
сии ежегодно рассчитывает допустимый объём производства 
озоноразрушающих веществ в России и количество конкрет-
ных веществ в допустимом объёме потребления озоноразру-
шающих веществ. Это необходимо, в т.ч. для выполнения обя-
зательств России по Венской конвенции об охране озонового 
слоя и по Монреальскому протоколу по веществам, разрушаю-
щим озоновый слой.

23 ноября в Ново-Огарёво Московской области Зампредсе-
дателя Правительства РФ Алексей Гордеев информировал главу 
государства об итогах работы агропромышленного комплекса в 
текущем году. 

26 ноября распоряжением Правительства РФ  № 2798-р 
утверждена Стратегия развития рыбохозяйственного комплек-
са РФ на период до 2030 года и план ее реализации. Стратегия 
развития рыбохозяйственного комплекса до 2030 г. направле-
на на обеспечение динамичного развития рыбохозяйственного 
комплекса, обновление производственных фондов, уход от сы-
рьевой направленности экспорта путём стимулирования про-
изводства продукции с высокой долей добавленной стоимости, 
создание благоприятных условий для ведения бизнеса и привле-
чения инвестиций в отрасль.

ГЕНОМНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ
12 ноября в пос. Кольцово (Новосибирская обл.) 

Дмитрий Медведев посетил Государственный научный 
центр вирусологии и биотехнологии (ГНЦ ВБ) «Вектор» 
Роспотребнадзора и провёл совещание на тему «О роли 
центров геномных исследований мирового уровня в 
развитии генетических технологий в России».

В ходе посещения научного 
центра Д. Медведев ознакомился 
с работой вирусологической лабо-
ратории и лаборатории обратной 
генетики, осмотрел музей  ГНЦ 
ВБ  «Вектор», а также дал старт 
запуску производства вакцины от 
лихорадки Эбола для Демократи-
ческой Республики Конго.

ГНЦ «Вектор» основан в 1974 
г. для обеспечения биологической 
безопасности – борьбы с эпи-
демиями и особо опасными ин-

фекциями на основе достижений 
генетики. Уникальная научно-экс-
периментальная база позволяет 
«Вектору» осуществлять весь ком-
плекс работ с возбудителями осо-
бо опасных вирусных инфекций. 
«Вектор» одним из первых в Рос-
сии организовал выпуск средств 
диагностики ВИЧ-инфекции, ген-
но-инженерного интерферона для 
лечения вирусных и онкозаболе-
ваний, препарата «Ридостин», об-
ладающего противовирусной ак-

тивностью, разработал совместно 
с Институтом полиомиелита и 
вирусных энцефалитов един-
ственную отечественную вакцину 
против вирусного гепатита А. В 

штате Центра 1614 сотрудников, 
в т.ч. 28 докторов наук, 95 канди-
датов наук.  

НОВЫЙ НАЦПАРК «ЗИГАЛЬГА»
Утром 18 ноября Дмитрий Медведев  подписал По-

становление Правительства РФ о создании на террито-
рии Южного Урала нового национального парка.

В тот же день в Горках (Мо-
сковская обл.) на совещании главы 
Правительства с вице-премьера-
ми зампредседателя Правитель-
ства РФ Алексей Гордеев расска-
зал о создании данного нацпарка.

С целью сохранения уни-
кального природного и куль-
турно-исторического наследия 
России в рамках Нацпроекта 
«Экология» реализуется феде-
ральный проект «Сохранение 
биологического разнообразия 
и развитие экологического ту-
ризма», которым предусмотрено 
создание в течение шести лет 24 
новых ООПТ. Нацпарк «Зигаль-
га» в Катав-Ивановском районе 

Челябинской области стал пер-
вой ООПТ, созданной в текущем 
году в соответствии с нацпроек-
том. Нацпарк поможет сохранить 
уникальные ландшафты, расти-
тельный и животный мир Южно-
го Урала на площади порядка 45 
тыс. га.  Ландшафтный комплекс 
хребта Зигальга и прилегающая 
территория являются своего рода 
эталоном высокогорных экоси-
стем Южного Урала, имеют боль-
шое природоохранное, научное 
и рекреационное значение. Ряд 
видов растений и животных на 
территории нацпарка находятся 
под особой охраной и занесены 
в Красную книгу РФ и Красную 

книгу Челябинской области. Жи-
вописные ландшафты Южного 
Урала в сочетании с уникальны-
ми природными комплексами 
являются привлекательными 
объектами для туристов. Созда-
ние нацпарка будет способство-

вать развитию экотуризма как на 
территории парка, так и в Челя-
бинской области.

В настоящее время в ве-
дении Минприроды России 
находится 220 нацпарков, за-
поведников и заказников феде-
рального уровня. До конца года 
предстоит представить доку-
менты, чтобы решением Прави-
тельства РФ были созданы ещё 
два новых нацпарка – «Койго-
родский» в Республике Коми и 
«Токинско-Становой» в Амур-
ской области. 

В заключение А. Гордеев отме-
тил, что «процессы согласования 
идут сложно. В этом задействова-
ны многие федеральные структу-
ры и региональные организации». 

НИА-Природа

ФОРУМ  «ОБЩЕЕ  БУДУЩЕЕ»
25 ноября в Москве в конгресс-парке гостиницы 

«Radisson» открылся Международный Форум устойчи-
вого развития «Общее будущее», который проходил в 
России впервые. Мероприятие состоялось в преддве-
рии представления первого Добровольного националь-
ного обзора по достижению Целей устойчивого разви-
тия (ЦУР) Правительством РФ на Политическом форуме 
высокого уровня, который пройдет под эгидой Эконо-
мического и Социального Совета ООН в 2020 году. 

Форум собрал более 1000 
участников. В рамках 16 панель-
ных дискуссий эксперты выска-
зали свое мнение в отношении 
решения основных проблем, 
сопровождающих заявленные 
ООН 17 целей в области устой-
чивого развития и 169 связан-

ных с ними задач. 
В своем приветственном 

слове участникам Форума Ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии Российской Федера-
ции Дмитрий Кобылкин отме-
тил, что в России становится все 
больше экоориентированных 

активистов, сфера деятельно-
сти которых заметно расшири-
лась. «Сотни тысяч доброволь-
цев выходят убирать мусор, 
высаживать деревья, заботиться 
о братьях наших меньших. За 
волонтерами и ответственными 
людьми – будущее нашей стра-
ны, они помогают воспитывать 
культуру бережного отношения 

к природе. Благодаря их нерав-
нодушию, общим усилиям, мы 
сможем многое», – подчеркнул 
глава Минприроды России. 

По словам главы Минэко-
номразвития России Максима 
Орешкина, реализация ЦУР явля-
ется важным элементом достиже-

11 ноября Указом Президента России № 546 награждён знаком 
отличия «За безупречную службу» XX лет ГАЛИЕВ Ильгиз – началь-
ник Управления Минприроды Республики Коми; присвоены почет-
ные звания: «Заслуженный эколог РФ» ТУЕВУ Александру – егерю 
«Алтайприрода», Алтайский край; «Заслуженный геолог РФ» КЕРИ-
МОВУ Вагифу – завкафедрой Российского государственного геоло-
горазведочного университета им. С. Орджоникидзе; МАЧУЛЬСКО-
МУ Александру – начальнику отдела геологии и лицензирования по 
Ивановской, Владимирской и Костромской областям Департамента 
по недропользованию по ЦФО.

12 ноября распоряжением Президента России № 386-рп: 
– награждены Почетной грамотой Президента РФ МЕНЬШАКО-

ВА Елена – директор Историко-культурного и ландшафтного музе-
я-заповедника «Пустозерск», НАО; БОГДАН Сергей – замдиректора 
НТЦ по ядерной и радиационной безопасности; ЗАЙЦЕВ Роман – на-
чальник отдела Забайкальского управления Ростехнадзора; 

– объявлена благодарность Президента РФ: ГУРКИНОЙ Лидии 
– начальнику смены участка МУП Великого Новгорода «Новгород-
ский водоканал»; ЕЛЬЦОВУ Николаю – руководителю Управления 
Росреестра по Тамбовской области – главному госрегистратору 
Тамбовской области; КОЗЛОВУ Александру – замруководителя 
Ленского управления Ростехнадзора; КУРЫНДИНУ Антону – на-
чальнику отдела НТЦ по ядерной и радиационной безопасности; 
СИДОРЕНКО Евгению – главному госинспектору отдела по надзору 
за опасными производственными объектами по Приморскому краю 
и СПИРИНУ Владимиру – главному госинспектору отдела по над-
зору за опасными производственными объектами по Камчатскому 
краю Дальневосточного управления Ростехнадзора; ТОКАРЕВУ Ни-
колаю – начальнику межрегионального отдела инспекций в Чуваш-
ской Республике, республиках Марий Эл и Татарстан и ШАГУНОВУ 
Сергею – главному госинспектору отдела по надзору за ядерной и 
радиационной безопасностью ядерных установок Волжского межре-
гионального территориального управления по надзору за ядерной и 
радиационной безопасностью Ростехнадзора; ТЮКАЛКИНУ Юрию 
– главному госинспектору отдела по надзору за объектами нефтехи-
мического комплекса Волжско-Окского управления Ростехнадзора; 

– объявлена благодарность Президента РФ коллективам Рос- 
технадзора и Центрального научно-исследовательского геологораз-
ведочного института цветных и благородных металлов Роснедр.

12 ноября в конференц-зале Президиума РАН прошла пресс-кон-
ференция, посвященная презентации новых лауреатов Демидов-
ской премии – общенациональной неправительственной премии в 
России, присуждаемой российским ученым за выдающийся вклад 
в развитие фундаментальных наук. На пресс-конференции предсе-
датель Попечительского совета Демидовского фонда, академик РАН 
Геннадий Месяц и исполнительный директор Демидовского фонда, 
академик РАН Валерий Чарушин объявили 4-х лауреатов Демидов-
ской премии 2019 г. Среди них: 

– академик Вячеслав РОЖНОВ – за выдающий-
ся вклад в сохранение и восстановление биоразно-
образия животного мира, включая особо редкие 
виды фауны. Вячеслав Владимирович – директор 
Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. 
Северцова, Председатель Научного совета РАН по 
экологии биологических систем, вице-президент 
Териологического общества при РАН, зампредседа-
теля Комиссии РАН по сохранению биоразнообра-
зия, отв. редактор Красной книги РФ, гл. редактор 

журнала «Известия РАН. Серия биологическая»; 

– академик Александр ЧИБИЛЁВ – за выдаю-
щийся вклад в охрану природы России и изучение 
степей Евразии. Александр Александрович научный 
руководитель Оренбургского федерального иссле-
довательского центра и Института степи УрО РАН, 
вице-президент Русского географического обще-
ства, организатор и председатель Природоохрани-
тельной комиссии РГО, главный редактор журнала 
«Вопросы степеведения», «Известия Оренбургского 
отделения РГО», инициатор и организатор первого в 

России степного заповедника кластерного типа «Оренбургский».

19 ноября Минприроды России награждено По-
четной грамотой Монреальского протокола за вклад 
в предотвращение нелегального оборота в регионе 
стран Восточной Европы и Центральной Азии ве-
ществ, разрушающих озоновый слой Земли. На пра-
вах ответственного органа за участие Российской 
Федерации в Венской конвенции об охране озоно-
вого слоя и Монреальском протоколе по веществам, 
разрушающим озоновый слой, Минприроды России 
обеспечивает соблюдение обязательств по указан-
ным международным природоохранным соглашени-

ям и взаимодействует с другими странами в части 
исполнения обязательств сторон. Глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобылкин отметил слаженное 
взаимодействие Росприроднадзора и Минприроды 
России, благодаря которому удается обеспечивать 
выполнение обязательств России по Монреальско-
му протоколу и, тем самым, вносить вклад в сохра-
нение озонового слоя Земли. 

21 ноября в Кремле состоялась церемония 
вручения государственных наград. Владимир Пу-
тин вручил ордена и медали за выдающиеся до-
стижения в области культуры, медицины, спорта, 
производства. Среди 47 награждённых – Первый 
вице-президент РГО, учёный-океанолог, полярник, 
д.г.н., чл.-корр. РАН Артур ЧИЛИНГАРОВ. Госу-
дарство высоко оценило вклад исследователя в ос-
воение арктических пространств России – Влади-
мир Путин вручил Артуру Чилингарову орден «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.

21 ноября в Государствен-
ном геологическом музее им. 
В.И. Вернадского состоялась 
Церемония награждения ла-
уреатов Премии им. проф. 
Н.Н.Воронцова, учрежденной 
в 2019 г. АНО «Дальневосточ-
ные леопарды» и являющейся 
признанием заслуг учёных в 
области изучения и охраны 
млекопитающих. Обладате-

лями Премии стали: в.н.с. Печоро-Илычского заповедника, к.б.н. 
Анатолий БОБРЕЦОВ (за серию многолетних фундаментальных 
исследований, посвященных популяционной биологии мелких мле-
копитающих равнинных и горных ландшафтов Северо-востока Ев-
ропейской части России); замдиректора по научной работе Зейского 
заповедника, с.н.с. Института водных проблем РАН, к.г.н. Сергей 
ПОДОЛЬСКИЙ (за фундаментальные работы по разработке оценки 
последствий строительства ГЭС); – в.н.с. Даурского заповедника, н.с. 
ИПЭЭ РАН им. А.Н. Северцова Вадим КИРИЛЮК (за серию ком-
плексных фундаментальных исследований биологии и современного 
состояния популяций редких видов млекопитающих Юго-Восточ-
ного Забайкалья, эффективно использованных для разработки и 
внедрения программ сохранения этих видов). В завершение меро-
приятия замглавы Минприроды России Елена Панова вручила ген-
директору АНО «Дальневосточные леопарды» Елене ГАНГАЛО и её 
советнику Всеволоду СТЕПАНИЦКОМУ Благодарственные письма 
главы Минприроды России.

ТОЛЬКО в объединенном каталоге 
зеленого цвета ПРЕССА РОССИИ
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28 ноября в Москве в гостиничном комплексе «Президент-отель» 
состоялось торжественное награждение лауреатов премии Traveler`s 
Award 2019, которую вручает издание National Geographic. Среди ла-
уреатов был и проект «Золотое кольцо Боспорского царства». Про-
ект награждён за вклад в развитие культурно-познавательного ту-

ризма в рамках спецноминации «Шедевры великой цивилизации». 
Проект, созданный по инициативе Краснодарского отделения РГО, 
включает более 35 объектов культурно-исторического наследия, 
музейных комплексов, археологических площадок и современных 
объектов туристского показа античной тематики на территории 12 
городов юга России. 

8 ноября НИЦ «Планета» Росгидромета стал лау-
реатом Главного национального рейтинга «Достояние 
России». Награда вручается за достижение высоких 
результатов в управлении и высокую деловую репу-
тацию. 

18 ноября Ростове-на-Дону подведены итоги Российской нацио- 
нальной премии «Студент года – 2019», совместного проекта Рос-
сийского союза молодежи и платформы «Россия – страна возможно-
стей», в 7 индивидуальных и 7 коллективных номинациях. В 14 но-
минациях премии лауреатами стали 21 индивидуальный участник и 
21 студенческое объединение. Всего в заключительном этапе премии 
приняли участие 600 студентов из 55 субъектов РФ. С этого года пре-
мия «Студент года» проводится в рамках президентской платфор-

мы «Россия – страна возможностей». Обладателем «Гран-при» стала 
Зарина БИКМУЛЛИНА – студентка факультета почвоведения МГУ 
имени М.В. Ломоносова.

4 ноября Указом Президента РФ №541 гене-
рал-лейтенант Игорь КОБЗЕВ назначен замглавы МЧС 
России – главным государственным инспектором РФ 
по пожарному надзору. Игорь Иванович родился 29 
октября 1966 г. в г. Воронеже. В 1988 г. окончил Воро-
нежское высшее военное авиационное инженерное 
училище; в 2001 г. – Воронежский госуниверситет; в 
2006 г. – Воронежский институт экономики и социаль-
ного управления; в 2017 г. – Академия Государственной 
противопожарной службы МЧС России (магистрату-

ра). С 2008 г. – первый замначальника; с 2010 г. – начальник ГУ МЧС 
России по Воронежской области; с 2016 г. – первый замначальника 
Центрального регионального центра МЧС России; с 2017 г. – дирек-
тор Департамента кадровой политики МЧС России, с 2018 г. – и.о. 
замглавы МЧС России.

Этим же Указом Президента РФ №541 освобождены от за-
нимаемой должности: генерал-майор Сергей Власов, начальник 
Управления информационных технологий и связи МЧС России; 
генерал-майор Владимир Дежкин, замдиректора Департамента го-
товности сил и специальной пожарной охраны МЧС России; гене-
рал-майор Александр Еремеев, начальник ГУ МЧС по Республике 
Крым; генерал-майор Михаил Лихачев, начальник ГУ МЧС по Ки-
ровской области; генерал-майор Максим Максименко, директор Де-
партамента готовности сил и специальной пожарной охраны МЧС 
России; освобождён генерал-майор Сергей Журавлев от должности 
первого замначальника ГУ МЧС по г. Москве (с увольнением его с 
военной службы).

6 ноября распоряжением Правительства РФ №2628-р в со-
став Правительственной комиссии, образованной распоряжением 
Правительства РФ от 1 июля 2019 г. № 1413-р включены: БЕСПРО-
ЗВАННЫХ А.С. – замглавы Минпромторга России; ГУЧАС И.В. 
– замруководителя Росрезерва; КИРИЛЛОВ Д.М. – Руководитель 
Росводресурсов; ШУМАКОВ И.А. – Руководитель Росгидромета; 
ЯСТРЕБОВ С.Н. – замглавы Минприроды России. Из состава Ко-
миссии исключены: Каламанов Г.В., Немоляев Е.А. и Яковенко М.Е.

13 ноября распоряжением Правительства РФ 
№2671-р Константин РУМЯНЦЕВ назначен замести-
телем Министра природных ресурсов и экологии РФ, 
курирующим вопросы сферы обращения с отходами 
и экобезопасности. Константин Николаевич родился 
в 1982 г. Закончил Санкт-Петербургский гос. политех-
нический университет, Финансовый университет при 
Правительстве РФ, с 2009 г. – в Администрации Прези-
дента и Правительстве РФ. 

6 ноября распоряжением Правительства РФ замглавы Минпри-
роды России Владимир Логинов уволен по собственному желанию.

16 ноября распоряжением Правительства РФ №2718-р согла-
совано назначение Фондом «Талант и успех» Андрея СТОЛЯРОВА 
на должность гендиректора Инновационного НТЦ «Сириус».

23 ноября распоряжением Правительства РФ №2774-р до-
срочно прекращены полномочия генерального директора публич-
но-правовой компании по формированию комплексной системы 
обращения с твёрдыми коммунальными отходами «Российский эко-
логический оператор» Дениса Буцаева.

1 ноября приказом Минсельхо-
за России руководителем Северо-За-
падного территориального управ-
ления Росрыболовства назначен 
Александр ХРИСТЕНКО. Нового 
главу Управления представил зам-
руководителя Росрыболовства Ми-
хаил Иваник, отметив значительный 
опыт работы А. Христенко. «На про-
тяжении последних двух лет Севе-
ро-Восточное теруправление под его 
руководством занимало лидирующее 

место по основным показателям деятельности и становилось обла-
дателем переходящего знамени лучшего территориального управле-
ния Росрыболовства», – сказал М. Иваник и пожелал достичь таких 
же высоких результатов в новой должности.

19 ноября по поручению Министра сельского хо-
зяйства РФ Дмитрия Патрушева замглавы Минсельхо-
за Максим Увайдов представил коллективу Российско-
го государственного аграрного университета – МСХА 
им. К.А. Тимирязева нового руководителя. Врио рек-
тора назначен д.с.-х.н., д.э.н., академик РАН Владимир 
ТРУХАЧЕВ, который с 1999 г. занимал должность рек-
тора Ставропольского госагроуниверситета. 

18 ноября Указом Президента РФ № 560 присвоены классные 
чины государственной гражданской службы РФ: действительного 
государственного советника РФ 2 класса: Наталье МИХАЙЛОВОЙ – 
замруководителя ФМБА; Наталии РАДЬКОВОЙ – замруководителя 
Росгидромета; Юрию ЦВЕТКОВУ – замглавы Минтранса России – 
Руководителю Росморречфлота; действительного государственного 
советника РФ 3 класса: Анне АЛЕКСАНДРОВОЙ – замдиректора 
Департамента Минсельхоза России; Дмитрию БЕЛАНОВИЧУ – зам-
директора Департамента – начальнику отдела Минприроды России; 
Анастасии ВИНОКУРОВОЙ – замруководителя Рослесхоза; Анато-
лию ГЕЛЛЕРУ – замруководителя Ростехнадзора; Дмитрию ДАНИ-
ЛИНУ – замруководителя Роснедр; Елене КОМАР – замруководи-
теля Рослесхоза; Владимиру СПИРИДОНОВУ – помощнику главы 
Минприроды России; Евгению ТАНИНУ – замдиректора Департа-
мента – начальнику отдела Минприроды России.

31 октября в г. Москве в рамках XVIII отчетно-выборной Конфе-
ренции Российской академии космонавтики им. К.Э. Циолковского 
(РАКЦ) с участием гендиректора Госкорпорации «Роскосмос» Дми-
трия Рогозина состоялись выборы РАКЦ. Чл.-корр. РАКЦ по секции 
«Наблюдение Земли из космоса» единогласно избран начальник 
Управления геофизического мониторинга, активных воздействий и 
госнадзора Росгидромета, к.т.н. Сергей ТАСЕНКО.

14-15 ноября общим собранием членов РАН избраны: 
АКАДЕМИКИ РАН

Отделение биологических наук: ДЕЕВ Сергей Михайлович, 
КОЧЕТКОВ Сергей Николаевич и ЛАВРИК Ольга Ивановна - физи-
ко-химическая биология; МАЛАХОВ Владимир Васильевич - общая 
биология; БОГАТОВ Виктор Всеволодович - гидробиология.

Отделение наук о Земле: ДЕГТЯРЕВ Кирилл Евгеньевич и ЛОБ-
КОВСКИЙ Леопольд Исаевич - геология; КОСТИЦЫН Юрий Алек-
сандрович - геохимия; ФЛИНТ Михаил Владимирович - океаноло-
гия; САВИНЫХ Виктор Петрович - физика атмосферы; ШАЦКИЙ 
Владислав Станиславович - петрология, геодинамика; БАРЯХ Алек-
сандр Абрамович - горные науки.

По отделению сельхознаук избрано 12 человек, включая: БАЙБЕ-
КОВ Равиль Файзрахманович и САВИН Игорь Юрьевич - общее зем-
леделие; ОВЧИННИКОВ Алексей Семенович - мелиорация, водное и 
лесное хозяйство; СИДЕЛЬНИКОВ Николай Иванович - защита расте-
ний и биотехнология; ЕНГАШЕВ Сергей Владимирович - ветеринария.

По отделению медицинских наук избрано 14 человек, включая: 
БОЙЦОВ Сергей Анатольевич и РОМАНОВИЧ Иван Константино-
вич - эпидемиология неинфекционных заболеваний.

ЧЛЕНЫ-КОРРЕСПОНДЕНТЫ РАН
Отделение биологических наук: СОБОЛЕВ Александр Сергеевич, 

ЧУМАКОВ Петр Михайлович, ЖАРКОВ Дмитрий Олегович и ГРА-
ФОДАТСКИЙ Александр Сергеевич – физико-химическая биология; 
ЛОСЬ Дмитрий Анатольевич - молекулярная физиология растений; 
ТИУНОВ Алексей Владимирович, ГЛАДЫШЕВ Михаил Иванович и 
ГЛУПОВ Виктор Вячеславович - общая биология; РОГАЕВ Евгений 
Иванович - общая генетика; КУДРЯВЦЕВ Александр Михайлович и 
ГОНЧАРОВ Андрей Анатольевич - генетика растений; АМИНИН 
Дмитрий Львович - биоорганическая химия; БОЛОТОВ Иван Нико-
лаевич - биология.

Отделение наук о Земле: КОТОВ Александр Борисович, ПЕ-
ТРОВ Олег Владимирович, СОКОЛОВ Сергей Дмитриевич и КРУК 
Николай Николаевич - геология; МИХАЙЛОВ Валентин Олегович 
и ШЕБАЛИН Петр Николаевич - геофизика; ДУБИНИНА Елена 
Олеговна, ЕРЕМИН Николай Николаевич и КАМИНСКИЙ Феликс 
Витольдович - геохимия; ГЕЛЬФАН Александр Наумович - геоин-
форматика; ЖМУР Владимир Владимирович - океанология; РАС-
СКАЗОВ Игорь Юрьевич - горные науки; АКИНИН Вячеслав Ва-
сильевич и СОРОКИН Андрей Анатольевич - геология, геофизика; 
ГЛИНСКИХ Вячеслав Николаевич - геология, геофизика нефти и 
газа; ГАРМАЕВ Ендон Жамьянович - география, водные ресурсы; 
МЕДВЕДЕВ Андрей Всеволодович - физика атмосферы 

По отделению сельхознаук избрано 30 человек, включая: ТЮТЮ-
НОВ Сергей Иванович и БУДАЖАПОВ Лубсан-Зонды Владимирович 
- общее земледелие; МАРТЫНЮК Александр Александрович, ОЛЬГА-
РЕНКО Геннадий Владимирович и ШЕВЧЕНКО Виктор Александро-
вич - мелиорация, водное и лесное хозяйство; ГЛИНУШКИН Алексей 
Павлович и МИТРОФАНОВА Ирина Вячеславовна - защита растений 
и биотехнология; ДОМСКИЙ Игорь Александрович и ВЛАДИМИРОВ 
Леонид Николаевич - зоотехния; ЗАБЕРЕЖНЫЙ Алексей Дмитриевич, 
МАРЧЕНКО Вячеслав Вячеславович, ДОНЧЕНКО Николай Алексан-
дрович и ШКУРАТОВА Ирина Алексеевна - ветеринария.

По отделению медицинских наук избрано 37 человек, вклю-
чая: ВИЛЬК Михаил Франкович, СИНИЦКАЯ Татьяна Алексеевна 
и ХОТИМЧЕНКО Сергей Анатольевич - гигиена.

ИНОСТРАННЫЕ ЧЛЕНЫ РАН
Отделение биологических наук РАН: Альтман Сидни (США)  - 

молекулярная биология; Бюнтген Ульф (Великобритания) - эколо-
гия; Варшель Арье (США) - биохимия, биофизика; Дугаржав Чултем 
(Монголия) - общая биология; Кунин Евгений Викторович (США) - 
биология; Отделение наук о Земле РАН: Бен-Авраам Цви (Израиль) 
- геология, геофизика; Кулмала Маркку Тапио (Финляндия) - физика 
атмосферы; Мандеа Миоара (Франция) - геофизика; Хейзен Роберт 
Миллер (США) - геохимия, минералогия.

ПРИЗНАНИЕ РАН
РАН признала результаты деятельности Центра геодезии, кар-

тографии и инфраструктуры пространственных данных Росрее-
стра выдающимися на мировом уровне и значимыми для России. 

Согласно заключению РАН, это единственная от России граж-
данская организация, способная решать задачу ООН по созданию и 
развитию глобальной системы координат. Деятельность ФГБУ оце-
нивалась по 7 критериям, среди которых актуальность и уровень 
научных результатов, их новизна, научная значимость и потенциал 
практического применения, наиболее прорывные исследования, 
их вклад в социально-экономическое развитие страны и кадровый 
потенциал отрасли. По словам Руководителя Росреестра Виктории 
Абрамченко, в настоящее время Центру переданы полномочия по ре-
ализации задач в рамках федерального проекта «Информационная 
инфраструктура» Нацпроекта «Цифровая экономика» по созданию 
Федерального портала пространственных данных, а также Единой 
электронной картографической основы – мультимасштабной базы 
пространственных данных всей территории РФ.

Росреестр

ПРАВОВАЯ ГАРМОНИЗАЦИЯ
20 ноября в Санкт-Петербурге состоялось заседание Комиссии 

Парламентского Собрания Союза России и Белоруссии по вопросам 
экологии, природопользования и ликвидации последствий аварий. 

Зампредседателя Комитета Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию Сергей Белоусов 
выступил с отчетом о деятельности Комиссии за 2019 год. По его 
словам, совершенствование нормативно-правового обеспечения 
экобезопасности Беларуси и России в рамках подготовки Концеп-
ции сближения законодательств государств-участников Договора 
о создании Союзного государства по-прежнему остается одним из 
ключевых направлений совместной работы. «Особого регулирова-
ния требуют отношения в области трансграничного воздействия на 
окружающую среду, организации приграничных ООПТ». С. Белоу-
сов считает, что эффективное обеспечение экобезопасности невоз-
можно без совместных усилий по гармонизации законодательства. 

НИА-Природа

ФОРУМ ПО НЕДРАМ
18-21 ноября состоялся 5-й Всероссийский форум недрополь-

зователей, организованный Минприроды России и РосГео на тему  
«Развитие системы правового регулирования недропользования 
как фактор инвестиционной привлекательности геологического 
изучения недр». 

В своем приветственном слове участникам Форума, замглавы 
Минприроды России – Руководитель Роснедр Евгений Киселев от-
метил: «Форум позволит обсудить актуальные проблемы в сфере 
регулирования недропользования, обменяться мнениями и найти 
ответы на вопросы». Участники Форума рассмотрели наиболее важ-
ные законодательные изменения и их практическое влияние на ра-
боту добывающей отрасли, познакомились с новыми инициативами 
в области правового регулирования освоения недр, уточнили пути 
решения накопившихся экологических проблем.

РосГео

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ ВОДЫ
12 ноября в с. Абрау-Дюрсо (Краснодарский край) прошло X 

заседание Рабочей группы по управлению водными ресурсами 
Совместной Российско-Китайской комиссии по рациональному 
использованию и охране трансграничных вод.

Стороны обсудили вопросы гидрологического мониторинга на 
трансграничных водных объектах, сотрудничество по предупрежде-
нию и борьбе с наводнениями, взаимодействие сторон по улучше-
нию состояния трансграничных водных объектов, разработке кри-
териев для определения ГТС на трансграничных водных объектах, 
способных оказывать значительное негативное трансграничное вли-
яние на сопредельную территорию.

Росводресурсы

ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ
26 ноября прошло заседание Постоянно действующей проти-

воэпизоотической комиссии Правительства РФ под председатель-
ством вице-премьера Алексея Гордеева с участием главы Минсель-
хоза России Дмитрия Патрушева.

В ходе заседания была детально проанализирована сложившаяся в 
России эпизоотическая ситуация по африканской чуме свиней (АЧС) 
и причины, приведшие к возникновению вспышек заболеваний жи-
вотных. Одной из острых тем обсуждения стало бездействие местных 
властей в ряде регионов в части снижения численности дикого каба-
на. По мнению Руководителя Россельхознадзора Сергея Данкверта, 
уменьшение численности дикого кабана в отдельных субъектах про-
ходит не достаточно эффективно. В этом году Россельхознадзором 
проведен масштабный мониторинг по АЧС среди диких кабанов – из 
24652 проб положительные результаты на АЧС – у 79. 

Россельхознадзор

ЛУЧШИЙ ВЕБ-РЕСУРС
Интерактивная карта недропользования Роснедр вошла в чис-

ло лучших практик применения пространственных данных по ре-
зультатам исследования, проведенного ВШЭ для Росреестра. 

Электронная карта (https://map.mineral.ru) ориентирована на 
максимально простое и быстрое получение краткой справочной 
информации, имеющей отношение к недропользованию: мине-
рально-сырьевая база; изученность территории; недропользование; 
геологическое строение территории; геофизические карты; геохи-
мические карты; инженерно-геологические карты; инфраструктура. 
Более чем 70 карт подготовлены организациями Роснедр (ВСЕГЕИ, 
Росгеолфонд, ВНИИОкеангеология и др.) по заказу Управления гео-
логических основ, науки и информатики Роснедр. 

Роснедра

ЭКОДИАЛОГ РФ-ЕС
5 ноября в Минприроды России состоялось обсуждение во-

просов сотрудничества России с Евросоюзом в сфере охраны 
окружающей среды. 

Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин и Руководитель 
Представительства ЕС в РФ, Посол Маркус Эдерер отметили потенци-
ал ранее выстроенной системной работы в рамках созданного в 2006 г. 
Диалога по окружающей среде Россия – ЕС. Основная работа по реа-
лизации совместных задач тогда проходила в 7-ми тематических под-
группах. «Наиболее эффективно шло взаимодействие по вопросам 
изменения климата и биоразнообразию. Отдельно отмечу активность 
подгруппы по правоприменению и управлению в лесном секторе и ох-
ране лесов. Борьба с нелегальным оборотом древесины, перспективы в 
области космического мониторинга не утратили свою актуальность и 
сегодня», – сказал Д. Кобылкин. Глава Минприроды России подчеркнул, 
что взаимодействие на данной площадке было остановлено не по ини-
циативе РФ, и, тем не менее, Россия открыта к обсуждению «вариантов 
развития сотрудничества в сложившихся условиях». Министр отдельно 
акцентировал внимание, что сегодня на международный уровень выхо-
дят новые вопросы, ранее не обсуждаемые, например такие, как «борь-
ба с морским пластиковым мусором». Проблематика волнует ЮНЕП, 
«Группу 20», Арктический совет и другие международные организации. 
Вопрос находится в фокусе интересов Базельской, Стокгольмской и 
конвенции Международной морской организации.

Маркус Эдерер отметил значимость российских лесов для ми-
ровых процессов поглощения вредных выбросов. Разговор об ис-
полнении взятых разными странами обязательств по Парижскому 
соглашению состоялся в день, когда США объявили о выходе из 
соглашения. Этот момент был отмечен обеими сторонами во время 
обсуждения. На встрече также были рассмотрены возможности рас-
ширения диалога по природоохранной проблематике с 28 европей-
скими государствами на официальной встрече Послов Евросоюза. 
Д.Кобылкин приглашение принял.

Пресс-служба Минприроды России

ЮНИОРСКИЙ  ФОРУМ
В Москве с 24 по 26 ноября при поддержке Минприроды России 

впервые прошёл Всероссийский юниорский водный форум, объеди-
нившего финалистов Юниорского водного конкурса последних лет.

«Цель Форума – сформировать эффективные механизмы вовле-
чения молодого поколения в проектную деятельность по реализации 
национальных проектов в сфере экологии и вовлечение заинтересован-
ных юношей и девушек в решение вопросов развития водохозяйствен-
ного комплекса РФ», – отметил директор Департамента госполитики и 
регулирования в области водных ресурсов Минприроды России Сергей 
Коскин. За 17 лет проведения Национального юниорского водного кон-
курса (Институт консалтинга экологических проектов при поддержке 
Минприроды России) участниками стали более 30 тысяч старшекласс-
ников из 85 регионов РФ, выполнивших около 22 тыс. проектов.

Росводресурсы

СОВЕЩАНИЕ  ЭКСПЕРТОВ
В Москве прошло Всероссийское совещание организаций гос- 

экспертизы с участием Руководителя Росприроднадзора Светланы 
Радионовой, начальника Главгосэкспертизы Игоря Манылова и др.

На пленарном заседании были рассмотрены основные изме-
нения отраслевого законодательства и внедрение института экс-
пертного сопровождения проектов. «Экологическая безопасность 
РФ является составной частью национальной безопасности. ФАУ 
«Главгосэкспертиза России» и Росприроднадзор – два органа-кон-
тролера, призванных выявить и не допустить на стадии подготовки 
проектной документации нарушений требований законодательства 
в области охраны окружающей среды и предотвратить возможное 
негативное воздействие намечаемой деятельности на окружающую 
среду», – сказала Светлана Радионова. 

Росприроднадзор

ЗАСЕДАНИЕ АССАМБЛЕИ ИМО
25 ноября в Лондоне начала свою работу 31-я сессия Ассам-

блеи Международной морской организации (ИМО).
Выступая на заседании в день открытия Ассамблеи, замглавы 

Минтранса – Руководитель Росморречфлота Юрий Цветков, возглав-
ляющий российскую межведомственную делегацию, отметил важ-
ность стоящих перед ИМО задач по совершенствованию междуна-
родных конвенций и кодексов в области безопасности мореплавания, 
а также ведущейся работы в области снижения выбросов парниковых 
газов с судов. Особый акцент в выступлении сделан на необходимости 
поиска баланса между задачами по защите окружающей среды и по-
ступательным развитием международного судоходства. 

Росморречфлот

ОПТИМИЗАЦИЯ СТРУКТУРЫ
В ноябре Росрыболовство провело оптимизацию организаци-

онно-штатной структуры своих территориальных органов. 
Изменения коснулись трех территориальных управлений Агент-

ства. Западно-Каспийское и Ленское теруправления переименованы 
в соответственно Северо-Кавказское и Восточно-Сибирское. На базе 
Баренцево-Беломорского терруправления образовано Северомор-
ское, в зону ответственности которого включены водные объекты 
рыбохозяйственного значения НАО и Архангельской области, ранее 
закрепленные за Северо-Западным терруправлением. Поскольку 
Мурманская, Архангельская области и НАО граничат между собой, 
рыболовство в данных регионах регламентируется едиными Прави-
лами рыболовства для Северного рыбохозяйственного бассейна.

Росрыболовство

«СПОРНЫЕ» ВИДЫ
В начале и конце ноября в Минприроды России состоялись за-

седания Комиссии по редким и находящимся под угрозой исчез-
новения животным, растениям и грибам.

Оба заседаниях, на которых был рассмотрен широкий спектр тем, 
связанных с сохранением редких и находящихся под угрозой исчезно-
вения животных, растений и грибов, прошли под председательством 
замруководителя Росприроднадзора, председателя Комиссии Амирха-
на Амирханова. Центральной обсуждаемой темой стал проект списков 
объектов животного мира, планируемых к занесению в Красную книгу 
(КК) РФ. На заседании Комиссии были приняты следующие решения 
по «спорным» видам класса Птицы: в состав КК РФ решено включить 
серого гуся, касатку, сохранить статус охраняемого вида за клокту-
ном. Восточный тундровый гуменник и серая утка не вошли в список 
«краснокнижных» животных. Вопрос о включении в КК РФ большого 
веретенника, обыкновенной горлицы, сибирского таежного и лесно-
го гуменника взят в дальнейшую проработку. Предметом дебатов при 
обсуждении списка по классу Млекопитающие стали подвиды дикого 
северного оленя: решено включить в КК РФ европейский подвид – мур-
манская восточная и западная популяции, карельская популяция, ко-
ми-архангельская популяция, вятско-камская популяция; сибирский 
лесной подвид: алтае-саянская и ангарская популяции (за исключени-
ем Р.Тыва); охотский подвид (камчатская популяция); новоземельский 
подвид (о. Северный Новая Земля). Также в «краснокнижный» список 
вошел кодарский подвид снежного барана. Спорные положения о вне-
сении каспийского тюленя и косатки в КК РФ будут обсуждаться допол-
нительно. Замдиректора Росзаповедцентра Ольга Кревер, представила 
данные об актуализированной шкале статуса угрозы исчезновения ви-
дов, характеризующих его состояние в естественной среде обитания, а 
также степени и первоочередности принимаемых и планируемых при-
родоохранных мер, которые были утверждены с учетом дальнейшей 
доработки русскоязычного варианта. 

Пресс-служба Минприроды России

РЕКОМЕНДАЦИИ БИЗНЕСУ
В рамках реализуемой Минприроды России инициативы «Биз-

нес и биоразнообразие» разработаны и утверждены Методические 
рекомендации по структуре и содержанию программ сохранения 
биологического разнообразия коммерческих организаций.

Документ подготовлен в целях оказания научно-методической, 
информационно-аналитической поддержки компаниям на этапе 
разработки корпоративных программ по сохранению и восстанов-
лению находящихся в зоне воздействия их хозяйственной деятель-
ности редких видов животных. «В рамках федерального проекта 
бизнесу предложена современная методология сохранения биораз-
нообразия, определены приоритетные индикаторные виды живот-
ных для корпоративных программ, унифицированы структура про-
грамм и требования к их содержанию. Создаются рабочие группы по 
приоритетным видам объектов животного мира, которые должны 
будут обеспечить эффективную реализацию принятых Минприро-
ды России стратегий сохранения и программ восстановления соот-
ветствующих редких видов животных», – прокомментировала собы-
тие замглавы Минприроды России Елена Панова.

Пресс-служба Минприроды России

4 ноября в Риме стартова-
ла 31-я встреча государств- 
участников Монреальского 
протокола по веществам, раз-
рушающим озоновый слой.

4-7 ноября в Нидерландах 
прошла Международная кон-
ференция МАГАТЭ «Эффек-
тивные системы регулирова-
ния ядерной и радиационной 
безопасности: работая сооб-
ща для укрепления сотрудни-
чества», с участием делегации 
Ростехнадзора во главе с зам-
руководителя Службы Алек-
сеем Ферапонтовым.

5 ноября WWF России, 
Greenpeace и Лесной попечи-
тельский совет России обра-
тились к Дмитрию Медведеву 
с просьбой создать правовые 
условия для ведения лесного 
хозяйства на землях сель-
хозназначения. 

5 ноября на парламентских 
слушаниях «Спасение лесного 
фонда: природный, техноген-
ный, человеческий факторы» 
в Комитете Госдумы по при-
родным ресурсам, собствен-
ности и земельным отноше-
ниям замглавы Минприроды 
России – Руководитель Рос- 
лесхоза Сергей Аноприенко 
сообщил, что Минприроды 
России завершена подготовка 
пяти законопроектов, концеп-
туально решающих проблемы 
лесной отрасли.

5 ноября в Институте гло-
бального климата и экологии 
(ИГКЭ) им. Ю.А. Израэля про-
шел семинар «Солнечная гео-
инженерия: научные основы, 
управление, неопределенно-
сти», организованный ИГКЭ и 
Инициативой по организации 
управления потоками солнеч-
ной радиации ЮНЕСКО.

5 ноября ушёл из жизни 
проф., акад. РАСХН (1999), 
акад. РАН (2008) Константин 
Георгиевич СКРЯБИН – пред-
ставитель знаменитой дина-
стии ученых, ученик акад. 
Александра Баева, один из 
основоположников и органи-
заторов методов секвениро-
вания ДНК, директор-основа-
тель Центра «Биоинженерия» 
РАН, основатель, завкафедрой 
биотехнологии биофака МГУ, 
лауреат Госпремии СССР, 
Премии Правительства РФ, 
Премии им. А.А.Баева.

5-9 ноября в Канберре 
(Австралия) на заседании 
Группы наблюдения за Зем-
лёй, с участием представи-
телей Росреестра, Росги-
дромета, Роскосмоса и др. 
рассмотрен ход реализации 
Стратегического плана раз-
вития глобальной системы 
наблюдения Земли.

6 ноября СФ одобрил ФЗ 
«О внесении изменения в ст. 
28.7 Кодекса РФ об админи-
стративных правонарушени-
ях», касающиеся правонару-
шений пользования недрами 
без лицензии.

6 ноября Министр энер-
гетики РФ Александр Новак 
выступил с докладом по раз-
витию электроэнергетики 
страны на «правительствен-
ном часе» в Госдуме.

6 ноября Мосгорсуд удов-
летворил иск о ликвидации 
Центра содействия корен-
ным малочисленным наро-
дам Севера.

6 ноября Председатель ЦС 
ВООП Владимир Грачев отве-
тил на вопросы EcoTourism 
Expert о развитии экотуризма 
в России и участии ВООП.

6-8 ноября прошла Кон-
ференция «Современные 
вызовы нефтяной геологии. 
Альтернативы и перспективы 
развития», приуроченная к 
90-летию ВНИГРИ. 

6-8 ноября в Санкт-Петер-
бурге прошла III Всероссий-
ская конференция «Геодезия, 
картография, геоинформати-
ка и кадастры».

6-8 ноября в Волгограде 
состоялась VII Международ-
ная конференция «Экология 
и мелиорация агроландшаф-
тов: перспективы и дости-
жения молодых ученых», 
посвященная 120-летию А.В. 
Альбенского.

7 ноября в Росрыболов-
стве на совещании с рыбо-
промышленниками обсудили 
возможности организации 
рыболовства в районе Мада-
гаскара, Мозамбика и Комор-
ских островов. 

7 ноября в Ханты-Ман-
сийске на совещании под-
вели итоги мероприятий по 
компенсации ущерба водным 
биоресурсам и среде их оби-
тания в бассейне Оби. 

7 ноября в Дудинке состоя-
лось первое заседание Рабочей 
группы по сохранению тай-
мыро-эвенкийской популя-
ции дикого северного оленя.

7 ноября Аналитическое 
управление СФ и Комитет СФ 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию провели семинар на тему 
«О концепции государственно-
го регулирования выбросов и 
поглощений парниковых газов 
в контексте стратегических це-
лей и задач РФ».

7-8 ноября в Барнауле со-
стоялась Межрегиональная 
научно-практическая конфе-
ренция «От биопродуктов к 
биоэкономике».

8 ноября в СФ состоялись 
парламентские слушания по 
реализации ФЗ «О внесении 
изменений в ФЗ «Об охране 
окружающей среды» и от-
дельные законодательные 
акты РФ».

8 ноября в РГУНиГ им. 
И.М. Губкина прошло VII 
заседание Международного 
экспертного совета по со-
трудничеству в Арктике. 

8 ноября в г. Бишкеке 
Глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин и Глава 
Госагентства охраны окружа-
ющей среды и лесного хозяй-
ства КР Мирслав Аманкулов 
обсудили сотрудничество в 
природоохранной сфере.

8 ноября глава Минсель-
хоза России Дмитрий Патру-
шев в Краснодарском крае 
принял участие в совещании 
по развитию рынка газомо-
торного топлива. 

8 ноября представители 
20 российских движений и 
организаций опубликовали 
совместное заявление против 
ввоза урановых «хвостов» в 
Россию из Германии. 

10 ноября в бухте Успения 
в Приморье выпустили по-
следних белух. 

11 ноября на площадке 
Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собствен-
ности и земельным отноше-
ниям состоялось очередное 
заседание Рабочей группы по 
вопросам совершенствова-
ния законодательства в сфере 
лесопользования. 

11 ноября на очередном 
заседании Общественного 
совета при Минприроды Рос-
сии рассмотрен проект Госдо-
клада «О состоянии и охране 
окружающей среды РФ в 2018 
году». 

11 ноября на заседании 
Общественного совета Мин-
природы России зампредсе-
дателя Совета, Председатель 
Комиссии ОП РФ по эколо-
гии и охране окружающей 
среды Альбина Дударева вы-
сказалась категорически про-
тив идеи Минприроды Рос-
сии об исключении целевого 
показателя «снижение доли 
импортного оборудования до 
22% к 2024 году» из федераль-
ного проекта «Комплексная 
система обращения с ТКО».

11 ноября Greenpeace Рос-
сии информировал о том, что 
отправил Правительству РФ 
ряд предложений, которые 
сделают данные о качестве 
воздуха доступными. 

11-15 ноября в Институте 
космических исследований 
РАН состоялась XVII Всерос-
сийская конференция по со-
временным проблемам ДЗЗ, 
с участием более 800 человек.

11-15 ноября в Москве 
прошла V Всероссийская кон-
ференция «Динамика экоси-
стем в голоцене» (к 100-летию 
Л.Г. Динесмана, специалиста 
по истории биогеоценозов 
России).

12 ноября в Ситуационном 
центре Минприроды России 
обсудили вопросы, возника-
ющие в ходе реализации реги-
онами федеральных проектов 
Нацпроекта «Экология». 

12 ноября на тренировоч-
ной базе Стрелкового центра 
«Калашников» (Московская 
обл.) Дмитрий Кобылкин 
оценил уровень подготовки 
госинспекторов ООПТ. 

12 ноября замглавы Мин-
природы России – Руково-
дитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко принял участие 
в заседании Совета Союза 
лесопромышленников и ле-
соэкспортеров России, посвя-
щенному подготовке к заседа-
нию Госсовета РФ.

12-13 ноября на ХХ Меж-
дународной конференции 
по проблемам сохранения 
биоразнообразия Камчат-
ки WWF России предложил 
вернуть охранный статус 
бывшим заказникам («Утхо-
лок», «Река Морошечная» и 
«Остров Карагинский»). 

12-14 ноября в Москве 
состоялся семинар «Морские 
птицы и пластик» и круглый 
стол «Морские птицы, их ис-
следования и мониторинг в 
российской Арктике и сопре-
дельных морях» по проекту 
программы AMBI Рабочей 
группы CAFF Арктического 
совета. 

13 ноября Председатель 
Комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам Владимир Ка-
шин на пленарном заседании 
Госдумы представил проект 
постановления по итогам 
«правительственного часа» с 
участием главы Минсельхоза 
России Дмитрия Патрушева.

13 ноября в Симферополе 
Дмитрий Кобылкин провел 
совещание по реализации 
Нацпроекта «Экология» с 
участием главы Республики 
Крым Сергея Аксёнова. 

13 ноября прошло оче-
редное заседание Рабочей 
группы по рассмотрению во-
просов организации и прове-
дения госэкоэкспертизы НТС 
Росприроднадзора.

13 ноября зам. гендирек-
тора ФАО по программам 
Даниэль Густафсон и первый 
зам. исп. директора РГО Илья 
Гуров в Риме подписали Со-
глашение о взаимодействии.

13 ноября Росрыболов-
ство сообщило, что за 9 мес. 
производство продукции ак-
вакультуры в РФ выросло на 
35,7% по сравнению с 2018 г.

13 ноября Минприро-
ды России внесен в Прави-
тельство РФ проект распо-
ряжения об установлении 
количества конкретных озо-
норазрушающих веществ в 
допустимом объеме потре-
бления и производства в 
стране на 2020 год. 

Телеграф

Назначения



Награды победителям кон-
курса вручили Владимир Грачев 
и Руководитель Росприроднадзо-
ра Светлана Радионова. Лауреа-
тами конкурса рисунков «95 лет 
ВООП» определены 30 участни-
ков творческого состязания. Все 
работы лауреатов конкурса опу-
бликованы на сайте ВООП. 

«Мы искренне благодар-
ны всем ребятам, принявшим 
участие в конкурсе. Спасибо, 
дорогие друзья, за жизнера-
достные рисунки, за искрен-
ние поздравления с 95-летним 
юбилеем Всероссийского об-
щества охраны природы!», – 
сказал Владимир Грачев.

В ходе торжественных ме-
роприятий состоялась пре-
мьера фильма, посвященного 
95-летию ВООП.

НИА-Природа

рисунка «95 лет Всероссийскому 
обществу охраны природы». Все-
го в Оргкомитет конкурса посту-
пило 8 262 работы из 71 региона 
России. Жюри было непросто 
принять решение: все рисунки 
яркие, красивые, праздничные, 
отражают искреннюю любовь 
детей к окружающему нас миру. 

Победителями 
стали: 1) Богдан 
Васин, 12 лет, г. 
Пенза; 2) Олег 
Тишкин, 5 лет, г. 
Раменское, Мо-
сковская обл.; 
3) Нина Акмур-
заева, 13 лет, г. 
Н е ф т е к у м с к , 
Ставропольский 
край; 4) Алина 
Астахова, 14 лет, 
г. Тарко-Сале, 
ЯНАО; 5) Ки-
рилл Шеркин, 
9 лет, г. Сургут, 
ХМАО.

№11 (470) 2019 г.

Телеграф Телеграф(Продолжение, начало на стр. 1)

(Продолжение, начало на стр. 1)

(Продолжение, начало на стр. 1)

В своём приветствии С. Ано-
приенко, в частности, отметил: 
«Рослесхоз высоко ценит заслуги 
Вашей организации по поддер-
жанию благоприятной экологи-
ческой и социальной обстановки 
в России и выражает искреннюю 
благодарность всему коллективу 
Всероссийского общества охраны 
природы за усилия по сохранению 
окружающей среды, поддержа-
нию многообразия флоры и фау-
ны и укреплению здоровья нации! 
Федеральное агентство лесного 
хозяйства благодарит активных 
членов Вашей организации, кото-
рые ежегодно принимают участие 
в общественно-экологической ак-
ции «Всероссийский день посадки 
леса», проводимой Рослесхозом с 
2011 года».

Сергей Аноприенко передал 
Владимиру Грачеву Благодар-
ственное письмо Министра при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрия Кобылкина.

Замруководителя Росводре-

ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ПЛЕНУМ К 95-ЛЕТИЮ ВООП
сурсов Наталия Сологуб вручи-

ла Владимиру Грачеву Благодар-
ность Руководителя Агентства 
Дмитрия Кириллова «За значи-
тельный вклад в дело охраны 
окружающей среды и природ-
ных ресурсов РФ, активное уча-
стие в развитие экологического 
волонтерского движения».

Руководитель Департамента 
природопользования и охраны 

о к р у ж а ю -
щей среды 
Москвы Ан-
тон Куль-
бачевский в 

своём высту-
плении под-
черкнул, что 
Департамент 
и ВООП уже 
давно и весь-
ма успешно 
сотруднича-
ют на благо 
э к о л о г и и 
Москвы.

Замести-

тель председателя Правитель-
ства Московской 
области – ми-
нистр экологии 
и природополь-
зования области 
Дмитрий Кура-
кин поблагода-

рил ВООП 
и лично 
Вла димира 
Грачева за 
помощь и 
поддержку в 
реализации 
экологиче-
ской политики области.

Зампредседателя Комите-
та Мособлдумы по экологии 
и природопользованию Алек-
сандр Орлов вручил ВООП По-
четную грамоту Московской 
областной Думы «за большой 

вклад в реализацию государ-
ственной политики в сфере эко-
логии и охраны окружающей 
среды и в связи с 95-летием об-
разования организации».

На торжественном Плену-
ме ЦС ВООП отметили работу 
членов ВООП, активистов, эко-
логов и видных деятелей, кото-
рые внесли значимый вклад в 
охрану окружающей среды. Им 
были вручены: почетные знаки 

«За заслуги в заповедном деле», 
«Почетный работник охраны 
природы», «Отличник охраны 
природы»; Почетные грамоты 
Минприроды России (см. стр. 5). 
Также впервые почетные работ-
ники ВООП и видные деятели, 
внесшие значимый вклад в охра-

ну окружающей среды, в честь 
95-летия ВООП награждались 
юбилейной Медалью Г.А. Ко-
жевникова, которая учреждена 
в честь первого руководителя 
ВООП, инициатора создания за-
поведников в России.

За неполный век своей де-
ятельности в мероприятиях 
ВООП приняли участие милли-
оны детей и подростков. Пре-
емственность поколений в деле 
охраны природы – одна из ос-
нов работы Общества. В канун 
празднования юбилея ВООП 
был проведен конкурс детского 

Открывая совещание по раз-
витию генетических технологий 
в России, Дмитрий Медведев 
отметил, что одной из важней-
ших направлений Федеральной 
научно-технической программы 
развития генетических техноло-
гий на период до 2027 г. является 
надёжное обеспечение биологи-
ческой безопасности страны. 

Зампредседателя Правитель-
ства РФ Татьяна Голикова высту-
пила с докладом о Федеральной 
научно-технической программе 
(ФНТП) развития генетических 
технологий на 2019-2027 годы. 
В частности, она отметила, что 
в настоящее время «порядка 80 
научных организаций, 40 выс-
ших учебных заведений сегодня 
ведут геномные исследования. 
Более того, мы имеем 80 биоре-
сурсных коллекций». ФНТП объ-
единила 7 федеральных органов 
исполнительной власти, РАН с 
её отделениями, вузы и научные 
организации различной формы 
подчинения. Головной органи-
зацией является Курчатовский 
институт, которому отведена 
специальная компетенция по 

экспертизе исследований, кото-
рые будут проводиться. На три 
геномных центра мирового уров-
ня запланировано в бюджете 11 
млрд рублей, но программа зна-
чительно шире, и она объединя-
ет в себе ресурсы 6 госпрограмм 
(111 млрд руб.). По предвари-
тельным оценкам, планируется 
привлечь порядка 16 млрд руб 
внебюджетных ресурсов. Кроме 
того, начиная с 2020 г. Россий-
ским научным фондом будет 
поддержано до 15 четырёхлетних 
проектов по созданию геномных 
лабораторий, и на эти цели в 
2020-2023 гг. планируется потра-
тить 3 млрд рублей. 

В рамках программы плани-
руется создать и модернизиро-
вать не менее 65 объектов иссле-
довательской инфраструктуры. 
Планируется также разработать 
30 типов уникальных образцов 
оборудования, чтобы стать не-
зависимыми с точки зрения от-
работки геномных технологий. 
Созданное оборудование будет 
использовано не только в рамках 
работы геномных центров, но и 
в медицине, ветеринарии, сель-
ском хозяйстве, экологической 
экспертизе. К 2027 г. в рамках 

программы планируется полу-
чить не менее 36 генетических 
технологий, не менее 20 лекар-
ственных препаратов, 3 из кото-
рых будут лечить генетические 
заболевания, не менее 5 – инфек-
ционные заболевания. В 2017 г. 
рынок технологий генетическо-
го редактирования оценивался в 
$3,2 млрд, к 2022 г. предполагает-
ся, что это будет уже $6,3 млрд, 
т.е. этот рынок растёт очень бы-
стрыми темпами – 14,5%, и Рос-
сии нельзя отставать. 

Как отметила Т. Голикова: 
«Мы вроде бы как занимаем по 
количеству патентов в области 
генетических технологий не са-
мое плохое девятое место, но по 
последним данным, которые мы 
имеем за 2017 год, таких патен-
тов у нас только 22. При этом мы 
идём на девятом месте с очень 
большим разрывом с Соединён-
ными Штатами, у которых 9106 
патентов на эту тему». 

В заключение своего высту-
пления вице-премьер обратила 
внимание на то, что: «Важней-
шей задачей при развитии ге-
номных исследований является 
обеспечение безопасности при-
менения генетических техно-

логий. Мы заложили сейчас в 
рамках программы и предпо-
лагаем эту тему развивать – это 
тема оперативного мониторинга 
и состояния обеспечения науч-
но-технических исследований 
в этой области, рисков некон-
тролируемого распространения 
того, что связано с этой темой». 

Гендиректор ГНЦ ВБ «Век-
тор» Ринат Максютов в своём 
выступлении отметил, что: «Це-
лью создания нашего Центра ге-
номных исследований мирового 
уровня является развитие гене-
тических технологий в интересах 
обеспечения биобезопасности и 
технологической независимости 
РФ посредством предупрежде-
ния, своевременного выявления, 
оперативного реагирования и 
полной ликвидации биоугрозы». 
Современное развитие синтети-
ческой биологии, генетического 
редактирования, вновь появив-
шиеся данные о синтезе особо 
опасных вирусов de novo ставят 
перед ГНЦ новые задачи не толь-
ко обеспечить противодействие 
актуальным вариантам возбу-
дителей на самом современном 
уровне, но и быть готовыми к 
появлению любых новых микро-

организмов – как природных, 
так и искусственных. В рамках 
Центра геномных исследований 
по биобезопасности планирует-
ся осуществить полногеномное 
секвенирование госколлекций 
микроорганизмов всех трёх ин-
ститутов Роспотребнадзора, вхо-
дящих в консорциум. Развитие 
отечественной биоинформацион-
ной базы данных по всем патоге-
нам позволит создать интерак-
тивный каталог, который важен 
для быстрой идентификации ге-
нетически изменённых вариантов 
возбудителей – как природных, 
так и искусственно синтезирован-
ных. Для специфической профи-
лактики опасных бактериальных 
инфекций будет разработана уни-
версальная платформа получения 
значимых антигенов и гибкая тех-
нология выпуска коммерческих 
форм вакцин. Для вирусов будет 
применена технология «обрат-
ной генетики», которая позволит, 
даже не имея вирусов, в короткий 
срок получить новый вакцинный 
вариант вируса и затем получить 
эффективную вакцину. Также 
будет создано терапевтические 
рекомбинантные антитела для 
лечения поражений, для которых 
не существует средств специфи-
ческой профилактики. Это ряд 
вирусных заболеваний и воздей-

ГЕНОМНЫЕ  ИССЛЕДОВАНИЯ

ния стабильного экономического 
роста и гармонирует с националь-
ными целями развития.

Спецпредставитель Прези-
дента РФ по вопросам климата 
Руслан Эдельгериев в своём высту-
плении сделал акцент на том, что 
работа над достижением целей 
устойчивого развития и, в частно-
сти, борьба с изменениями клима-
та, должны идти без политизации 
процесса и торговых войн.

Председатель Комитета 
Госдумы по природным ресур-
сам, собственности и земельным 
отношениям Николай Николаев 

отметил, что данная дискуссия 
– это хорошая возможность для 
представителей бизнеса и власти 
обменяться опытом и обсудить 
самые успешные наработки, на-
правленные на достижение ЦУР. 

Президент РСПП Александр 
Шохин подчеркнул, что сегодня 
общество сфокусировано над 
решением проблемы изменения 
климата, но необходимо, чтобы 
эта цель была достигнута нарав-
не с другими целями устойчиво-
го развития.

Зампредседателя Госдумы 
Ольга Тимофеева обратила вни-
мание на тот факт, что 4 из 17 
ЦУР лежат в области экологии – 

это сохранение экосистем суши, 
морских экосистем, борьба с из-
менением климата, чистая вода. 
О. Тимофеева отметила, что не-
смотря на ежегодное увеличение 
финансирование эко-проектов 
со стороны государства, суще-
ственная часть расходов на его 
реализацию ложится на бизнес.

«Мы заинтересованы в том, 
чтобы государство, бизнес и 
общество понимали ответствен-
ность, которая стоит перед на-
шей страной и активно участво-
вали в сохранении природных 
богатств России», – продолжи-
ла тему замглавы Минприроды 
России Елена Панова. 

Комментируя возможность 
формирования национальной си-
стемы показателей целей устойчи-
вого развития и методологии их 
расчета, замглавы Минприроды 
России – Руководитель Рослес-
хоза Сергей Аноприенко отметил: 
«Одной из действенных мер до-
стижения целей устойчивого раз-
вития является реализация фе-
дерального проекта «Сохранение 
лесов» Нацпроекта «Экология»... 
Документ ставит цель увеличить 
почти в 2 раза площадь лесовос-
становления в стране и предусма-
тривает дополнительные меры по 
охране лесов от пожаров, в част-
ности техническое оснащение ле-

сопожарных формирований». 
В дискуссии на Форуме так-

же принял участие руководитель 
представительства Программы 
ООН по окружающей среде в 
России Владимир Мошкало.

Фонд имени В.И. Вернадско-
го принимал участие сразу в не-
скольких дискуссионных сессиях. 
В их числе – «Сохранение биораз-
нообразия и устойчивое управ-
ление экосистемами», в рамках 
которой поднимались вопросы 
сохранения, восстановления и 
рационального использования 
наземных и водных экосистем, 
механизмы ответственного при-
родопользования, которые на 
сегодняшний день применяются 
в России и др. Вклад Фонда им. 
В.И. Вернадского в реализацию 

задачи №12.8 ЦУР по обеспе-
чению людей информацией об 
устойчивом развитии отмечен 
в Добровольном национальном 
обзоре достижения целей устой-
чивого развития ООН. «Радует, 
что в последнее время у нас по-
является все больше площадок, 
на которых в рамках дискуссии 
можно не только обсуждать та-
кие важные для общества вопро-
сы, как достижение показателей 
Целей устойчивого развития, но 
и работать над формированием 
плана дальнейших совместных 
усилий по достижению сбаланси-
рованного социально-экономи-
ческого развития страны», – от-
метил Президент Фонда им. В.И. 
Вернадского Владимир Грачев.

НИА-Природа

ФОРУМ  «ОБЩЕЕ  БУДУЩЕЕ»

ствие биотоксинов. 
Директор ФНЦ «Институт 

цитологии и генетики» СО РАН 
Алексей Кочетов выступил с до-
кладом о деятельности Курчатов-
ского геномного центра, пред-
ставляющего собой консорциум 
восьми организаций. Основные 
направления его деятельности 
связаны с разработкой и внедре-
нием генетических технологий 
для решения проблем микробио-
логической промышленности и 
сельского хозяйства. В первую 
очередь это получение новых со-
ртов сельхозрастений. Для этого 
планируется отсеквенировать 
геном отечественных сортов, по-
лучить пангеномы, на этой осно-
ве создать цифровые модели, это 
позволит разработать большие 
библиотеки генетических марке-
ров для маркерной селекции по 
конкретным признакам и выве-
сти селекцию на уровень «полный 
геном». Говоря о геномном редак-
тировании, докладчик отметил, 
что, несмотря на отсутствие в 
настоящее время в России соот-
ветствующего законодательства, 
разрешающего использовать ге-
нетическое редактирование для 
получения моделей новых сортов, 
необходимо быть готовыми к их 
использованию. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ

НАЦПАРКИ И ПРАВА ЖИТЕЛЕЙ
В составе 23 нацпарков находится более 700 поселе-

ний, жители которых испытывают определённые огра-
ничения своих прав в соответствии с действующим зако-
нодательством об ООПТ.

В 2019 г. в Минприроды Рос-
сии по данной проблеме посту-
пило почти 2 тыс. обращений: от 
граждан по вопросам оформле-
ния имущественных прав, и от  
органов власти – по развитию 
социально-значимой инфра-
структуры.

12 ноября на площадке Об-
щественной палаты РФ прошли 
общественные слушания на 
тему «Особенности прожива-
ния граждан в границах ООПТ». 
Минприроды России выступи-
ло одним из инициаторов этих 
общественных слушаний. Как 
отметила Председатель Комис-
сии ОП РФ по экологии и охране 

окружающей среды Альбина Ду-
дарева: «При принятии решений 
по изменению законодательства 
в сфере ООПТ очень важно со-
блюсти баланс между интереса-
ми и правами граждан, которые 
сегодня там живут и ведут хозяй-
ственную и экономическую дея-
тельность, и сохранением приро-
ды для будущих поколений».

20 ноября в Совете Федера-
ции зампредседателя СФ Юрий 
Воробьев провёл парламентские 
слушания на тему «О мерах по 
обеспечению прав граждан, про-
живающих в населенных пун-
ктах, расположенных в границах 
национальных парков».

Замглавы Минприроды Рос-
сии Елена Панова проинформи-
ровала участников слушаний 
о проводимой министерством 
работе по вопросам взаимодей-
ствия населённых пунктов и ад-
министраций нацпарков, а также 
о предлагаемых мерах государ-
ственного регулирования ситу-
ации. По инициативе Минпри-
роды России ВЦИОМ провел 
опрос жителей населенных пун-
ктов, расположенных в грани-
цах ООПТ на 6 территориях, 
который показал, что 48% опро-
шенных в проживании на ох-
раняемой природной террито-
рии видит в основном плюсы, и 
только 29% – минусы. При этом, 
почти половина респондентов 
отрицательно относятся к идее 
исключения населенного пун-
кта из границ ООПТ. Изучение 

общественного мнения показа-
ло, что снятие статуса ООПТ не 
воспринимается гражданами как 
способ тотального улучшения 
ситуации. Ключевым фактором 
оценки является восприятие по-
ложения дел в населенном пун-
кте в целом. «После тщательного 
изучения вопроса, консультаций 
с экспертами, жителями, руково-

дителями ООПТ, мы предлагаем 
рассмотреть вариант, дающий 
возможность бережно и устой-
чиво развиваться и жителями, и 
природе. Принимать очередные 
половинчатые меры – неэффек-
тивно», – убеждена Е. Панова. 

В подготовленном СФ ва-
рианте проекта рекомендаций 
Правительству РФ камнем прет-

кновения стал пункт, который 
предусматривает не только про-
цедуру изменения границ на-
цпарков и режима их охраны, но 
и возможность реорганизации 
и ликвидации ООПТ. Статс-се-
кретарь – замглавы Минприро-
ды России Светлана Радченко 
настоятельно попросила СФ 
убрать из проекта рекоменда-
ций упоминание формулировки 
«реорганизация и ликвидация 
национальных парков».

Для решения накопившихся 
вопросов было предложено сфор-
мировать межведомственную 
рабочую группу. Среди первооче-
редных задач – подготовка пред-
ложений по совершенствованию 
действующего законодательства в 
сфере ООПТ, определение границ 
населенных пунктов и внесение 
этих сведений в ЕГРН. 

Ирина СОСУНОВА, 
д.соц.н., НИА-Природа

13-15 ноября в Санкт-Пе-
тербурге прошла II Междуна-
родная конференция «Про-
блемы сохранения здоровья и 
обеспечения санитарно-эпи-
демиологического благопо-
лучия населения в Арктике», 
посвященная 95-летию СЗНЦ 
Роспотребнадзора.

14 ноября под председа-
тельством замруководителя 
Ростехнадзора Анатолия Гел-
лера состоялось очередное 
заседание Рабочей группы по 
внедрению системы дистан-
ционного контроля промбез-
опасности на опасных произ-
водственных объектах.

14 ноября в Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин 
и губернатор ЕАО Александр 
Левинталь обсудили ситуа-
цию по переходу на новую си-
стему обращения с отходами. 

14 ноября в г. Ярославле 
состоялось 21-е заседание 
Бассейнового совета Верх-
неволжского бассейнового 
округа.

14 ноября в г. Осака (Япо-
ния) завершилось 17-е засе-
дание Редакционной колле-
гии базы данных МГЭИК по 
коэффициентам выбросов 
парниковых газов. 

14-15 ноября в Полярном 
филиале ВНИРО (ПИНРО) 
состоялось заседание Се-
верного бассейнового науч-
но-промыслового совета.

15 ноября на очередном 
заседании Общественного со-
вета при Рослесхозе основное 
внимание было уделено во-
просам подготовки новой ре-
дакции Лесного кодекса РФ. 

15 ноября в ОП РФ первый 
зампред Комиссии по обще-
ственному контролю и взаи-
модействию с общественны-
ми советами Артем Кирьянов 
провёл круглый стол «Обще-
ственный контроль осущест-
вления закупок для государ-
ственных и муниципальных 
нужд в части, касающейся 
регулирования численности 
безнадзорных животных».

15 ноября WWF России 
обнаружил на сайте Управ-
ления лесами КЧР информа-
цию о торгах с 5 участками 
Архызского лесничества на 
проведение добровольно-вы-
борочных рубок и призвал 
Правительство КЧР и Мин-
природы России их защитить.

15 ноября в Российском 
центре науки и культуры в 
Белграде состоялся торже-
ственный вечер, посвящён-
ный дню рождения Центра 
РГО в Сербии.

15 ноября в Москве про-
шёл Третий съезд РОСИП им. 
Мензибра.

15 ноября в МГУ состоя-
лось торжественное заседание, 
посвященное 90-летию осно-
вания кафедры экономиче-
ской и социальной географии 
России. С поздравлениями 
обратились декан, чл.-корр. 
РАН Сергей Добролюбов, пре-
зидент факультета, академик 
Николай Касимов, научный 
руководитель ТИГ ДВО РАН, 
академик Пётр Бакланов.

16 ноября в Воронеже за-
вершилась Международная 
конференция, посвящённая 
теоретическим и приклад-
ным проблемам географиче-
ской науки.

18 ноября в Великом 
Новгороде под председа-
тельством замруководителя 
Росрыболовства Михаила 
Иваника состоялось заседа-
ние Северо-Западного бас-
сейнового научно-промысло-
вого совета.

18 ноября на площадке 
ОНФ состоялся «круглый 
стол» по актуальной теме ре-
формирования системы об-
ращения с отходами.

18 ноября Дмитрий Ко-
былкин провел совещание с 
новым заместителем, куриру-
ющим обращение с отходами 
и экобезопасность, Констан-
тином Румянцевым.

18 ноября на сайте Рос- 
потребнадзора размещена 
интересная информация для 
населения о рисках, связан-
ных с употреблением рыбы и 
рыбной продукции.

18 ноября в Токио, в По-
сольстве России в Японии 
состоялась церемония вру-
чения почётных грамот МГУ 
японским специалистам со-
вместного проекта МГУ и 
Токийского университета 
«Устойчивая среда». От имени 
ректора, академика Виктора 
Садовничего грамоты вручил, 
завкафедрой рационального 
природопользования МГУ, 
проф. Михаил Слипенчук.

18-22 ноября делегации 
России во главе с заммини-
стра Денисом Храмовым при-
няла участие в 51-й сессии 
Комиссии по границам кон-
тинентального шельфа. 

19 ноября завершена рабо-
та 24-й виртуальной конфе-
ренции в рамках Конвенции о 
сохранении ресурсов минтая 
и управлении ими в централь-
ной части Берингова моря.

19 ноября НИС Росрыбо-
ловства «Атлантида» вышло в 
антарктическую экспедицию, 
приуроченную к 200-летию 
открытия Антарктиды рос-
сийскими мореплавателями. 

19 ноября Председатель 
Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Алексей 
Майоров провел совещание по 
регулированию производства 
и оборота ГМО-продукции.

19 ноября Росреестр при-
нял участие в семинаре по 
вопросу повышения инсти-
туционального потенциала 
в области интегрирования 
геопространственной и ста-
тинформации в странах Цен-
тральной Азии, который про-
шёл в г. Ташкенте. 

19 ноября Дмитрий Кобыл-
кин и губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко рас-
смотрели перечень проблем, 
по которым необходима под-
держка Минприроды России. 

19 ноября состоялся НТС 
Невско-Ладожского БВУ Рос- 
водресурсов на тему «Мате-
матическое моделирование 
гидрологических процессов в 
целях прогнозирования».

19 ноября Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова провела совеща-
ние «Экологические пробле-
мы угледобывающих регио-
нов России».

19 ноября в СФ состоя-
лось заседание круглого стола 
на тему «Антибиотикорези-
стентность как глобальный 
вызов человечеству».

19 ноября Дмитрий Кобыл-
кин утвердил Методические 
рекомендации по разработке 
субъектами РФ осуществле-
ния госнадзора в области об-
ращения с животными.

19-20 ноября в Москве 
Роспотребнадзор провёл 
конференцию «Актуальные 
направления и перспективы 
Российско-Вьетнамского со-
трудничества в сфере обеспе-
чения санитарно-эпидемио-
логического благополучия».

19-20 ноября в Москве 
прошла Международная кон-
ференция «Биоразнообразие 
и экосистемные услуги: прин-
ципы управления в России и 
международные процессы», 
на которой было представлен 
2-й том Нацдоклада по экоси-
стемным услугам России.

20 ноября на совеща-
нии Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
обсудили меры по реализа-
ции федеральных проектов, 
направленных на охрану и 
рациональное использование 
водных ресурсов РФ.

20 ноября в Москве Зам-
председателя Правительства 
РФ Алексей Гордеев и губер-
натор Воронежской области 
Александр Гусев обсудили 
вопросы реализации нацпро-
ектов, развитие АПК и готов-
ность к переходу на новую 
систему обращения с ТКО.

20 ноября Дмитрий Ко-
былкин и губернатор Курской 
области Роман Старовойт 
обсудили вопросы включе-
ния объектов накопленного 
эковреда субъекта РФ в феде-
ральный проект «Чистая стра-
на» Нацпроекта «Экология».

20 ноября Дмитрий Ко-
былкин и Полномочный 
представитель Президента 
РФ в СКФО Александр Ма-
товников обсудили ход созда-
ния нацпарка «Самурский».

20 ноября в г. Санкт-Пе-
тербурге состоялось совеща-
ние Рабочей группы по ком-
плексному использованию 
водных ресурсов Совместной 
Российско-Финляндской ко-
миссии по использованию 
пограничных водных систем.

20 ноября Генсекретарь 
ИМО Китак Лим в рамках 
рабочего визита в РФ принял 
участие в Международном 
форуме и выставке «Транс-
порт России».

20 ноября на youtube-ка-
нале Nikolive Podcast вышел 
фильм-расследование «Бай-
кал: за шаг до трагедии», в 
котором Председатель Коми-
тета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Ни-
колай Николаев рассказал о 
ситуации на БЦБК.

20 ноября РГО информи-
ровал о том, что к 125-летию 
со дня рождения полярника, 
Почётного члена РГО Ивана 
Папанина выпущена марка, 
конверт и спецштемпеля.

20 ноября в московской 
Штаб-квартире РГО со-
стоялся премьерный показ 
документального фильма 
«Победители», созданного 
Краснодарским отделени-
ем РГО при поддержке ПАО 
«Газпром», об обладателях 
Международной премии 
«Хрустальный компас».

20 ноября на 92-м году ушел 
из жизни г.н.с. Лаборатории 
экологии водных сообществ 
и инвазий ИПЭЭ им. А.Н. Се-
верцова РАН, проф. Николай 
Николаевич СМИРНОВ.

20-22 ноября в Тюмени со-
стоялись 21 заседание бассей-
нового совета Нижнеобского 
бассейнового округа и 22 засе-
дание бассейнового совета Ир-
тышского бассейнового округа.

21 ноября Председатель 
Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Алексей Майоров провел за-
седание оргкомитета Всерос-
сийского конкурса лучших 
региональных природоох-
ранных практик «Надёжный 
партнёр — Экология».

21 ноября Комитет Госду-
мы по природным ресурсам, 
собственности и земельным 
отношениям провел совеща-
ние по вопросу рассмотре-
ния методики распределения 
субвенций на осуществление 
полномочий РФ в области 
лесных отношений между 
субъектами РФ.

Олег Тишкин

Богдан Васин
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Памяти  С.А. ВАСИЛЬЕВА
15 ноября ушёл из жизни 

Сергей Алексеевич Васильев 
– к.ф.-м.н., один из организа-
торов Москомприроды (1988-
2000), первый руководитель 
госэкоэкспертизы Москвы, пер-
вый зам. гендиректора, руково-
дитель Научно-методического 
совета АО «ГК ШАНЭКО».

Сергей Алексеевич окончил 
Московский энергетический ин-
ститут, Московский институт 
управления, Международный не-
зависимый эколого-политологи-
ческий институт (специальность 
«экоаудит»). С 1988 по 2000 гг. – 
замруководителя Москомприро-
ды, член Совета экоэкспертизы 
Минприроды России (1991-1995), активный участник  формирова-
ния процедуры ОВОС, системы экономического механизма приро-
допользования в РФ. Участник разработки Генплана Москвы (1999), 
Московских строительных норм и правил (МГСН-99). Член Совета 
директоров Гильдии экологических организаций г. Москвы (2001-
2008), Экспертного совета Комиссии по экологической политике 
Мосгордумы (2002-2007), Общественной палаты РФ (2014-2015); 
эксперт Комитета РСПП по экологии и природопользованию (с 
2007 г.). Ответственный исполнитель проведения ОВОС, разработ-
ки проектов генпланов гг. Тольятти (2002), Воронежа (2004), Казани 
(2005), многих проектов строительства, проектов организации СЗЗ 
промпредприятий, объектов Олимпиады Сочи-2014. Почётный про-
фессор Международной академии архитектуры (Московское отделе-
ние). Соавтор методических пособий: «Организация управления в 
области охраны окружающей среды и её проблемы» (МНЭПУ, 2001), 
«Экологическая экспертиза и оценка воздействия на окружающую 
среду» (МНЭПУ, 2003), «Требования к проведению ОВОС, разработ-
ке проектной документации» (НИА-Природа, 2006) и др.

Светлая память о Сергее Алексеевиче Васильеве навсегда сохра-
няется в сердцах всех, кто его знал!

Друзья, коллеги, коллектив НИА-Природа

В прессе он видел союзника
Журналисты Васильева любили. И было за что. Его кабинет заме-

стителя главы Москомприроды в «книжке» на Новом Арбате всегда 
был открыт для моих коллег. Нам очень импонировал  демократизм 
Сергея Алексеевича, так выгодно отличавший его от исполненных 
собственного величия столичных функционеров. Чрезвычайно за-
нятой, он охотно занимался просвещением корреспондентов. Тепло-
физик по образованию, человек системного мышления, он понимал, 
как важно нам глубоко знать предмет, о котором пишем. Когда в на-
чале 90-х годов возник Общественный совет Москомприроды, Васи-
льев включил туда представителей нескольких изданий. 

Был и другой мотив дружбы с прессой. Бесстрашный, с безу-
пречной репутацией, в журналистах Васильев видел своих союз-
ников в боях со столичной бюрократией и коммерсантами, об-
ласканными ее вниманием. Он не боялся передать в прессу важные 
документы, если считал, что общественное внимание поможет 
справиться с беззаконием. Позволю себе один пример (их было 
куда больше!) из моей собственной трудовой биографии, напря-
мую связанных с Васильевым. 

Памятен эпизод с освоением бывших Люблинских полей филь-
трации. Обширное пространство на юго-востоке города, куда почти 
сто лет сливались стоки Курьяновской станции аэрации, планиро-
валось застроить жильем. Городская санэпидемстанция проект от-
клонила. Но что значит мнение медиков, если очень нужно? Возра-
жавших ломали через колено. Васильев понял, что не отбиться, и 
выбрал единственно верное в той ситуации решение: заставить вы-
нуть грунт до чистого песка, что в планы стройкомплекса никак не 
входило. А чтобы без обмана, Сергей Алексеевич постарался сделать 
реализацию проекта максимально публичной, прежде всего, с помо-
щью прессы. Бог знает, сколько раз он ездил с корреспондентами на 
стройплощадку. И если Марьинский парк (так сегодня называется 
этот район) сдали благоустроенным, озелененным, сразу организо-
вали несколько маршрутов транспорта, провели телефонные линии 
(мобильных еще не было), то в первую очередь – благодаря обще-
ственному вниманию, которое Васильев сумел привлечь к этому 
проекту, несмотря на окрики начальства.   

А когда в начале 2000-х совсем стало невмоготу, положил на стол 
главы Москомприроды заявление: прощу освободить от занимаемой 
должности в связи с невозможностью работать под вашим началом. 
И ушел в никуда. Много таких людей наберется?  

Елена СУББОТИНА

Почвы и живопись
26 ноября в Почвенном институте им. В.В. Докучаева на совмест-

ном заседании Комиссии истории, философии и социологии почво-
ведения Общества почвоведов и Научного семинара Почвенного ин-
ститута был заслушан доклад д.б.н., с.н.с. факультета почвоведения 
МГУ Татьяны Зубковой: «Почва в изобразительном искусстве».

Задолго до формирования почвоведения как науки, художники 
на интуитивном уровне в своих работах отображали природные 
процессы, их особенности, связанные с формированием почв и поч-
венного покрова, такие, как пестрота почвенного покрова в лесных 
биогеоценозах, цвет почв и почвообразующих пород, почвообразо-
вание на каменистых и скальных породах. В докладе также затро-
нуты дискуссионные вопросы генезиса красноземов; красноцветная 
кора выветривания;  «нормальные» и «анормальные» почвы по В.В. 
Докучаеву; почвообразование на кирпичной кладке; условия фор-
мирования полнопрофильных почв; матричная организация почвы; 
особенности почвенного покрова в лесных биогеоценозах; роль вы-
валов, валежника, кротовин в формировании пестроты почв; ани-
зотропность лесных почв и др.

Общество почвоведов им. В.В. Докучаева

«АтомЭко 2019»
7 ноября в г. Пече (Венгрия) завершился XIII Международный 

общественный форум-диалог «АтомЭко 2019», организованный 
Госкорпорацией «Росатом» по инициативе венгерской стороны.

Как отметил зампредседателя Общественного совета ГК «Росатом» 
Сергей Барановский, открывая Форум-диалог «АтомЭко», мероприятие 
проводится уже в 13-й раз, но в этом году впервые за рубежом. Прези-
дент Фонда имени В.И. Вернадского и Росэкоакадемии Владимир Грачев 
выступил с одним из ключевых докладов Форума – «Атомная энерге-
тика-окружающая среда-люди. Меняя жизнь к лучшему не меняя кли-
мат». «Ядерная энергия наряду с солнечной, ветровой и гидроэнергией 
является природоподобной и даже первоосновой природоподобных 
энерготехнологий. Экологические преимущества атомной энергетики, 
экономическая мощь и социальная значимость создают условия реали-
зации целей устойчивого развития», – отметил В. Грачев. 

Росэкоакадемия

«Бизнес и 
биоразнообразие»

11 ноября в московской Штаб-квартире РГО состоялась Меж-
дународная конференция «Бизнес и биоразнообразие», органи-
зованная Минприроды России, Экспоцентром «Заповедники 
России», РГО и Экспертным советом при Правительстве по реа-
лизации Нацпроекта «Экология».

Пленарное заседание конференции открыла замглавы Мин-
природы России Елена Панова, которая является куратором ини-
циативы «Бизнес и биоразнообразие». Её доклад был посвящён 
госполитике в области сохранения биологического разнообразия. 
Она рассказала о проводимой на сегодняшний день министерством 
работе. В частности, активизирована работа Комиссии по краснок-
нижным объектам животного и растительного мира, по обновлению 
Красной книги РФ. Ведется разработка Концепции развития систе-
мы ООПТ федерального значения на период до 2030 года. Создаются 
рабочие группы по приоритетным видам объектов животного мира, 
которые должны будут обеспечить эффективную реализацию при-
нятых стратегий сохранения и программ восстановления соответ-
ствующих редких видов животных. 

В свою очередь, руководитель Представительства Программы 
ООН по окружающей среде в России Владимир Мошкало, заявил, что 
ЮНЕП высоко оценивает работу своего главного партнёра в России 
– Министерства природных ресурсов и экологии РФ, а также работу 
подведомственных ему структур с корпоративным сектором. Замди-
ректора Глобальной программы «Бизнес и биоразнообразие» МСОП 
Джулия Карбоне подчеркнула, что бизнес является «одним из основ-
ных драйверов процесса уменьшения биоразнообразия». Замдирек-
тора Института географии РАН, чл.-корр. РАН Аркадий Тишков, в 
своем докладе «Биоразнообразие, его биосферные функции и экоси-
стемные услуги как объекты внимания на локальном, региональном 
и национальном уровнях» обратил внимание на вопросы «Что дол-
жен знать бизнес о биоразнообразии и его роли в жизни природы, 
общества, хозяйства страны?» и «Какие финансовые, эколого-гео-
графические и экономические механизмы можно использовать для 
снижения негативного воздействия на биоту и экосистемы?». По 
словам руководителя программы по экологической ответственно-
сти бизнеса WWF Алексея Книжникова, ответственность бизнеса, а 
с ним и число корпоративных программ по сохранению животных, 
устойчиво растёт и сегодня они есть у половины компаний из вы-
борки WWF – 31 из 60 (17 горнодобывающих и 14 нефтегазовых). 
Начальник Управления сопровождения и реализации федерального 
проекта Светлана Шейнфельд рассказала о том, что в рамках раз-
вития инициативы «Бизнес и биоразнообразие» министерством для 
бизнес-структур разработана методология вхождения в проект и 
алгоритм формирования природоохранных программ. Конкретные 
примеры корпоративных программ социально-экологической на-
правленности привел директор ФГБУ «Информационно-аналити-
ческий центр поддержки заповедного дела» Андрей Барышников. В 
работе Конференции приняли участие представители крупного биз-
неса: ПАО «ГАЗПРОМ», ОК «РУСАЛ», компаний «Норд Стрим-2», 
«Сахалин Энерджи», «Эксон Нефтегаз».

РГО

Рейтинг открытости НГК
25 ноября в Аналитическом центре при Правительстве РФ 

прошла презентация шестого рейтинга открытости нефтегазовых 
компаний (НГК) России в сфере экологической ответственности.

Исследование подготовлено WWF и группой CREON. В 2019 г. мо-
ниторинг аварий и спорных ситуаций в рамках подготовки рейтинга 
открытости НГК в сфере экоответственности стал частью проекта 
«Люди – природе», реализуемого WWF России при поддержке Евро-
союза. В новом рейтинге представлено 20 нефтегазовых компаний. В 
тройке лидеров, как и в прошлом году, «Сахалин Энерджи», «Зарубеж-
нефть» и «Эксон Нефтегаз Лимитед». Памятными дипломами отмече-
ны компании в пяти номинациях: «Лукойл» – за достижения в области 
прозрачности; «Роснефть» – за самый конструктивный диалог по ава-
риям и спорным ситуациям; «Сургутнефтегаз» – за лидерство в обла-
сти снижения воздействий на окружающую среду; «Газпром нефть» 
– за самое динамичное повышение коэффициента извлечения нефти; 
«Татнефть» – за самое активное продвижение в рейтинге.

WWF России

На Общественном совете
5 ноября в Росгидромете состоялось очередное заседание Об-

щественного совета при Федеральной службе по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружающей среды под председательством 
Юрия Цатурова.

Замдиректора ААНИИ Александр Клепиков выступил с докладом 
об участии Общественного совета при Росгидромете в мероприятиях, 
посвященных празднованию 200-летия открытия Антарктиды. Зам-
директора представительства Российского государственного гидро-
метеорологического университета в Москве Андрей Брыксенков рас-
сказал об участии в волонтерском движении РФ для популяризации 
гидрометеорологической отрасли, воспитания экологически ответ-
ственного отношения к природе родного края. Замначальника Управ-
ления делопроизводства, правового обеспечения и кадров – началь-
ник отдела ЦА Росгидромета Сергей Васин доложил членам Совета 
об участии Росгидромета в разработке нормативных правовых актов, 
включенных в План нормотворческой деятельности Минприроды 
России на 2019 год. С системой организации повышения квалифика-
ции кадрового состава подведомственных учреждений Росгидромета 
в области гидрометеорологии и смежных с ней областях ознакомила 
членов Совета ректор Института повышения квалификации руко-
водящих работников и специалистов Анна Тимофеева. В заседании 
Совета приняли участие замруководителя Росгидромета Наталия 
Радькова, зампредседателя Общественного совета при Минприроды 
России Александр Закондырин.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,  
член Общественного совета при Росгидромете

85 лет ИПЭЭ РАН
21 ноября состоялось расширенное торжественное заседание 

Ученого совета, посвященное 85-летнему юбилею Института про-
блем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН.

Институт был создан 5 октября 1934 г. на базе Лаборатории эво-
люционной морфологии, основанной в 1930 г. академиком Алексеем 
Николаевичем Северцовым (1866-1936), который был первым дирек-
тором. 5 декабря 1936 г. Институт был разделён на Палеонтологи-
ческий институт и Институт эволюционной морфологии им. А.Н. 
Северцова, директором (1936-1948) которого стал академик Иван 
Иванович Шмальгаузен (1884-1963). После ряда преобразований и 
переименований в 1967 г. Институту был дано название Институт 
эволюционной морфологии и экологии животных (ИЭМЭЖ) им. 
А.Н. Северцова и его возглавил академик Владимир Евгеньевич Соко-
лов (1928-1998). В 1994 г. Институт был переименован и получил свое 
современное название. Благодаря В.Е. Соколову ИПЭЭ стал одним 
из ведущих научно-исследовательских учреждений России биологи-
ческого профиля. В 1998 г. институт возглавил академик Дмитрий 
Сергеевич Павлов, ведущий специалист в области поведения низших 
позвоночных, Председатель Научного совета РАН по проблемам ги-
дробиологии и ихтиологии, Председатель Комиссии РАН по сохра-
нению биоразнообразия. С 1915 г. директором Института является 
академик РАН Вячеслав Владимирович Рожнов, специалист в области 
поведенческой экологии млекопитающих и биоразнообразия, Пред-
седатель Научного совета РАН по экологии биосистем. 

В настоящее время 26 лабораторий Института проводит иссле-
дования по 8 основным фундаментальным направлениям: струк-
турно-функциональная организация, динамика и эволюция попу-
ляций, сообществ и экосистем; экология организмов и механизмы 
адаптаций; экологические и эволюционные аспекты поведения и 
коммуникаций животных; морфологические закономерности и ме-
ханизмы эволюции животных; биоразнообразие и устойчивое (ра-
циональное) использование биоресурсов; фундаментальные пробле-
мы охраны живой природы; биоповреждения, сертификационные 
испытания техники и материалов на климатическую стойкость и 
сохраняемость; эколого-аналитический контроль экотоксикантов в 
объектах окружающей среды; общая и частная паразитология.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

70 лет УО ПЭЦ «Чашниково»
28 ноября состоялось торжественное заседание Ученого со-

вета факультета почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова, посвя-
щенное 70-летию Учебно-опытного почвенно-экологического 
центра (УО ПЭЦ) МГУ «Чашниково».

В сентября 1949 г. в 43 км от Москвы на месте ведомственного 
подсобного хозяйства, продукцией которого снабжали сотрудников 
Кремля, Постановлением СМ СССР была организована Учебно- 
опытная агробиологическая станция «Чашниково» МГУ им. М.В. Ло-
моносова, переименованная в 1992 г. в Учебно-опытный почвенно- 
экологический центр МГУ общей площадью 637 га. С приветствен-
ным словом к участникам заседания обратился декан факультета 
почвоведения МГУ, чл.-корр. РАН Сергей Шоба. Он кратко рассказал 
о роли Учебно-опытного центра в научно-образовательной жизни 
факультета, который превратился в базу практик и стационар дли-
тельных полевых опытов, заложенных ещё в 50-е гг. завкафедрой 
агрохимии МГУ, академиком ВАСХНИЛ Н.С. Авдониным. С. Шоба 
остановился на совместных исследованиях сотрудников различ-
ных кафедр факультета и Лаборатории почвенно-экологического 
мониторинга УО ПЭЦ. Завлабораторией почвенно-экологического 
мониторинга УО ПЭЦ, завкафедрой эрозии и охраны почв, д.б.н., 
проф. Олег Макаров подробно осветил вопросы истории, современ-
ного состояния и перспектив научных исследований в «Чашниково». 
Завкафедрой общего земледелия и агроэкологии, д.б.н., проф. Пётр 
Балабко рассказал об опытах по использованию нетрадиционных 
органических удобрений при выращивании различных сельскохо-
зяйственных культур, проводимых сотрудниками кафедры на по-
лях УО ПЭЦ МГУ. Обсуждению основных результатов и перспектив 
агрохимических исследований в МГУ на базе «Чашниково» был по-
священ доклад завкафедрой агрохимии и биохимии растений, д.б.н., 
проф. Владимира Романенкова. Сообщение директора УО ПЭЦ МГУ 
Михаил Загоруйко было посвящено оценке агробиостанции в совре-
менный период и планов её развития. 

Факультет почвоведения МГУ

«Парадигма почвоведения»
18-20 ноября в Санкт-Петербурге проходил Международный 

симпозиум «Парадигма почвоведения 21 века», посвященный 
115-летию Центрального государственного музея почвоведения 
им. В.В. Докучаева. 

Пленарное заседание открыл Президент Общества почвоведов им. 
В.В. Докучаева, чл.-корр. РАН, декан факультета почвоведения МГУ 
Сергей Шоба, поздравив с юбилеем сотрудников Музея и вручив кол-
лективу медаль Общества почвоведов имени В.В. Докучаева «За вклад в 
науку». В рамках Симпозиума были представлены доклады по трем на-
правлениям: «Пять современных проблем почвоведения»; «Успехи (и не 
только) почвоведения (листая страницы истории)» и «Научные школы 
почвоведения на постсоветском пространстве». С гласными докладами 
выступили более 30 ученых, в т.ч. академик РАН Валерий Кирюшин с до-
кладом «Почвоведение в ноосферной парадигме природопользования», 
чл.-корр. РАСХН Вячеслав Рожков с докладом «Алгоритм цифровой 
классификации почв», д.г.н. Сергей Горячкин с докладом «Проблемы и 
перспективы современной географии почв», д.с.-х.н. Николай Хитров 
с докладом «Эволюция представлений о строении почвенного покрова 
каменной степи от Докучаева до наших дней». 

Общество почвоведов им. В.В. Докучаева

Чернобыльский День Победы
30 ноября участники ликвидации катастрофы на ЧАЭС на-

зывают Чернобыльским Днем Победы – именно в этот день рас-
писывались ликвидаторы на стенах «Саркофага», как на стенах 
Рейхстага наши отцы и деды в 1945 году. 

30 ноября госкомиссия приняла в эксплуатацию объект «Укры-
тие», возведенный над взорвавшимся и ставшим источником ра-
диоактивного заражения четвертым энергоблоком ЧАЭС. Бетон-
но-металлическая громада объекта «Укрытие» – уникальнейшее 
инженерно-техническое сооружение с размерами по длине, высоте 
и ширине 160х200х70 метров. В разработке проекта объекта, кото-
рый также назывался «Саркофаг», приняли участие более 30 науч-
но-исследовательских институтов, предложивших около 20 кон-
структивных решений. В самые напряженные дни над возведением 
«Саркофага» трудились порядка 11 тысяч человек, из них примерно 
половина – военные строители воинских частей министерства сред-
него машиностроения СССР. Было уложено 450 тыс. кубометров 
бетона, принято около 1200 тыс. кубометров щебня и песка, смонти-
ровано около 7000 т металлоконструкций. С помощью уникальных 
кранов «Демаг» осуществлялся монтаж укрупненных блоков метал-
локонструкций весом 160-180 тонн. И это на 63-метровой высоте! 
Завершение строительства объекта «Укрытие» стало важнейшим и 
переломным этапом в битве за жизнь миллионов людей на планете. 
Автору этих строк пришлось работать на объекте «Укрытие», обе-
спечивая радиационную безопасность.

30 ноября 2019 г. в г. Москве в Парке Победы прошла мемори-
альная акция в память о героях-чернобыльцах, приуроченная к 33-й 
годовщине завершения строительства объекта «Укрытие» на Черно-
быльской АЭС. Монумент славы участникам ликвидации послед-
ствий катастрофы на ЧАЭС был открыт 13 декабря 2017 г. 

К.Ф. ЦЕЙТИН, д.т.н., проф., заслуженный эколог России

Ограничение пластика
По данным соцопроса «Левада-центра», проведённого по 

заказу Greenpeace в России, больше половины жителей России 
сильно обеспокоены проблемой пластикового загрязнения (55%). 
Идею законодательного ограничения одноразового пластика под-
держивают 84% россиян.

Опрос проводился 24-30 октября по репрезентативной выборке 
населения России с участием 1616 человек в возрасте 18 лет и старше. 
Подавляющее большинство опрошенных (88%) выразили согласие 
с тем, что производители и ретейлеры используют слишком много 
пластика при упаковке товаров (59% полностью согласны и 29% ско-
рее согласны с этой точкой зрения). Столько же (61% полностью и 
28% скорее согласны) поддерживают точку зрения, что государство 
предпринимает недостаточно усилий для решения проблемы пла-
стикового загрязнения. 

28 ноября пять общественных экологических организаций 
(«ЭКА», АНЭО «Друзья Балтики», «Центра экономии ресурсов», Ас-
социации «Раздельный сбор» и российского отделения Greenpeace) 
направили совместное обращение в Минприроды России с предло-
жением ограничить использование одноразового пластика в нашей 
стране. В числе предлагаемых мер запрет на некоторые виды одно-
разовых товаров и упаковки, внедрение механизмов залоговой сто-
имости тары и усовершенствование расширенной ответственности 
производителя. 

Гринпис России

Новый доклад ЮНЕП
26 ноября обнародован новый доклад Программы ООН по окру-

жающей среде (ЮНЕП) по проблеме глобального изменения климата.
Авторы Доклада констатируют, что при нынешнем положе-

нии дел мы не только не выполним цели Парижского соглашения 
по климату, но неуклонно будем двигаться к катастрофе. В 2016 г. 
в Париже государства договорились не допустить повышения 
средней глобальной температуры выше, чем на 2°C, а еще лучше 
– удержать ее в пределах 1,5°C. По данным ученых, для того чтобы 
все-таки попытаться выполнить поставленную задачу, нужно еже-
годно сокращать выбросы на 7,8%, а для этого нужно принять кар-
динальные меры. Иначе при повышении температуры к концу века 
на 3,2°C произойдет массовое вымирание животных и растений, а 
многие части планеты станут необитаемыми. «Это говорит о том, 
что страны просто не могут позволить себе ждать конца 2020 г., 
когда [на конференции в Глазго] они должны принять новые обяза-
тельства в области климата, – предупреждает Ингер Андерсен, Ис-
полнительный директор ЮНЕП. 

НИА-Природа

Рост парниковых газов
25 ноября опубликованы исследования Всемирной метеороло-

гической организации (ВМО) по парниковым газам.
В новом исследовании ВМО отмечается, что в 2018 г. концентра-

ция двуокиси углерода, которая является основным долгоживущим 
парниковым газом в атмосфере, достигла новых максимальных зна-
чений: по сравнению с доиндустриальным уровнем она выросла на 
147% и достигла 407,8 частей на миллион. В 2017 г. этот показатель 
составлял 405,5 частей на миллион. Концентрация метана в атмос-
фере также достигла в 2018 г. нового максимума на уровне примерно 
1869 частей на миллиард и сейчас составляет 259% от доиндустри-
ального уровня. Темпы роста концентрации CH4 в период с 2017 по 
2018 год были выше, чем в 2016-2017 годах, а также превысили сред-
ние темпы роста за последнее десятилетие. Концентрация оксида 
азота в атмосфере в 2018 г. составила 331,1 частей на миллиард. Это 
– 123% по отношению к доиндустриальным уровням. Темпы роста 
концентрации в 2017-2018 г. были также выше, чем наблюдавшиеся в 
период с 2016 по 2017 год и в среднем темпы прироста за последние 
10 лет. Генсекретарь ВМО Петтери Таалас призвал все государства 
воплотить взятые обязательства в конкретные действия. 

Росэкоакадемия

Генофонд растений
11-16 ноября в Риме в штаб-квартире ФАО проходила Восьмая 

сессия Совета управляющих Международного договора о генети-
ческих ресурсах растений для производства продовольствия и ве-
дения сельского хозяйства.

Зам. Гендиректора ФАО Мария Хелена Семедо, выступая на встре-
че в Риме, напомнила, что за всю историю земледелия выведено около 
3 тысяч видов растений, но в настоящее время в сельском хозяйстве 
регулярно используется лишь порядка 150 разновидностей, а источ-
ником более половины всех потребляемых калорий являются лишь 3 
культуры: пшеница, рис и кукуруза.  В рамках работы 8-й Сессии ФАО 
были опубликованы новые Добровольные руководящие принципы по 
сохранению и устойчивому использованию местных сортов культи-
вируемых растений, которые являются ценным подспорьем для стран 
в разработке национальных планов по сохранению важнейших ре-
сурсов сельхозкультур. Они дополняют Добровольные руководящие 
принципы по сохранению и устойчивому использованию родствен-
ников диких форм сельскохозяйственных культур и дикорастущих 
пищевых растений, которые были опубликованы в прошлом году. 

НИА-Природа

Логотип экопремии
13 ноября Неправительственный экологический фонд им. 

В.И. Вернадского объявил о проведении конкурса на разработку 
нового логотипа Конкурса на почетную экологическую награду 
«Национальная экологическая премия имени В.И. Вернадского».

Цель конкурса на разработку нового логотипа – создание со-
временного, оригинального, легко узнаваемого логотипа, который 
будет использоваться во всей информационной продукции Конкур-
са. Конкурсные документы, а также заявка на участие должны быть 
представлены в срок до 8 декабря включительно. Допинформацию 
о проведении конкурса можно получить у координатора проекта 
Анны Якименко: тел.: 8 (495) 953-72-77, e-mail: ecopremia@yandex.ru

Фонд им. В.И. Вернадского

О биоразнообразии морей
С 11 по 15 ноября в Монреале проходила Конференция сторон 

Конвенции о биологическом разнообразии. 
Одна из тем Сессии – морское и прибрежное биоразнообразие, о 

котором человечество не проявляет должной заботы. Океаны содер-
жат почти 200 тысяч идентифицированных видов, однако реальные 
цифры могут составить миллионы. Более половины рыбопромыс-
ловых районов мира истощены. По оценкам экспертов, разрушено 
около 35% важнейших морских экосистем, таких как подводные 
луга, мангровые заросли и коралловые рифы. За последние 150 лет 
была утеряна половина всех живых кораллов. Каждый год в моря 
и океаны попадает более 8 млн т пластиковых отходов. Участники 
встречи в Монреале обсудили успехи в выполнении стратегического 
плана по биоразнообразию на 2011-2020 гг. и основные препятствия 
на этом пути, а также ход подготовки к Конференции по океанам, 
которая пройдет в 2020 г.

НИА-Природа

ОВОС в опасности!
4 декабря заканчивается общественное обсуждение на сайте 

https://regulation.gov.ru/projects?type=ListView#npa=97282 проекта 
постановления Правительства РФ «О признании утратившими 
силу нормативных правовых актов и отдельных положений норма-
тивных правовых актов Российской Федерации, об отмене некото-
рых актов федеральных органов исполнительной власти, содержа-
щих обязательные требования, соблюдение которых оценивается 
при проведении мероприятий по контролю при осуществлении 
всех видов федерального государственного контроля (надзора) в 
области природопользования и охраны окружающей среды».

В рамках так называемой «регуляторной гильотины» новый про-
ект Правительства РФ может отменить с 1 января 2021 г. и Положе-
ние об оценке намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС). 

Как отмечает на своём сайте Гринпис России: «Это единственный 
документ, обязывающий государственные и коммерческие органи-
зации информировать граждан о том, что собираются построить 
(проложить, раскопать) около их домов, а также дающий право и 
возможность гражданам участвовать в общественных обсуждениях 
этой деятельности». По мнению Рабочей группы «Охрана окружа-
ющей среды» Общественного совета при Минприроды России, на-
значение и смысл проекта «регуляторной гильотины» – устранение 
устаревших требований в области контрольно-надзорной деятель-
ности, поэтому попавший в список отменяемых документов Поло-
жение об ОВОС, «обеспечивающий основные права граждан по уча-
стию в планируемой к осуществлению хозяйственной деятельности 
в рамках конституционных гарантий по обеспечению благоприят-
ного состояния окружающей среды, и не относящийся к вопросам 
контрольно-надзорной деятельности, следует признать ошибочно 
включенным в проект».

А вот мнение Светланы Голубевой, гендиректора Агентства 
системного развития (оставленное на сайте, где проводится «об-
щественное обсуждение» законопроекта)», о том, почему приказ 
Госкомприроды от 16.05.2000 №372 об утверждении Положения об 
ОВОС не подлежит отмене: «1) является действующим норматив-
ным актом, разработанным на основе действующих законов, и за-
регистрирован Минюстом за № 2302 от 4 июля 2000 г.; 2) примене-
ние процедуры ОВОС прописано в таких действующих процедурах 
как: проведение экологической экспертизы, разработка проектной 
документации, переход на НДТ и получение комплексного экологи-
ческого разрешения; 3) документы, дублирующие процедуру про-
ведения ОВОС, отсутствуют, поэтому отмена Положения об ОВОС 
является решением, прекращающим переход страны на НДТ, от-
каз от нового регулирования по категориям объекта негативного 
воздействий, исключение российских предприятий из междуна-
родного правового поля и фактически будет создана новая право-
вая неопределенность, позволяющая и далее манипулировать биз-
нес-сообществом; 4) введение нового положения возможно только 
после получения положительного заключения госэкоэкспертизы 
федерального уровня. Согласно ст. 11 ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» (ред. от 02.08.2019) – объектами государственной эколо-
гической экспертизы федерального уровня являются: 1) проекты 
нормативно-технических и инструктивно-методических докумен-
тов в области охраны окружающей среды, утверждаемых органами 
государственной власти РФ».

Таким образом, граждане и общественные объединения будут 
лишены возможности общественного обсуждения объектов эко-
экспертизы, участия в принятии экологически значимых решений, 
что является прямым нарушением конституционных прав россиян 
на благоприятную окружающую среду, достоверную информацию 
о ее состоянии и планируемую деятельность, закреплённых в ст. 42 
Конституции РФ.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,  
эксперт Общественного совета при Минприроды России

21 ноября Дмитрий Кобыл-
кин и губернатор Магаданской 
области Сергей Носов рассмо-
трели меры для развития и ди-
версификации горнодобываю-
щего комплекса. 

21 ноября в СФ прошёл 
«круглый стол» на тему «О 
совершенствовании законода-
тельства РФ в целях выполне-
ния положений Конвенции об 
охране всемирного культур-
ного и природного наследия».

21 ноября состоялось 
торжественное мероприя-
тие, посвящённое 100-летию 
Московской госакадемии 
ветеринарной медицины и 
биотехнологии – МВА им.  
К.И. Скрябина. 

21 ноября в рамках Транс-
портной недели-2019 прошла 
Конференция «Морские порты 
– драйвер экономического раз-
вития страны» с участием По-
мощника Президента РФ Иго-
ря Левитина, Главы Минтранса 
России Евгения Дитриха, Ру-
ководителя Росморречфлота 
Юрия Цветкова, а также Меж-
дународная выставка «Транс-
порт России», которую посетил 
Спецпредставитель Президен-
та РФ по природоохранной де-
ятельности, экологии и транс-
порту Сергей Иванов. 

21-22 ноября в г. Хайкоу 
(КНР) состоялось 15-е засе-
дание Совместной Россий-
ско-Китайской координацион-
ной комиссии и Совместной 
рабочей группы экспертов по 
вопросам совместного россий-
ско-китайского мониторинга 
качества вод трансграничных 
водных объектов.

22 ноября в СФ состо-
ялись парламентские слу-
шания «О концепции гос- 
регулирования выбросов и 
поглощений парниковых га-
зов в контексте стратегиче-
ских целей и задач РФ».

22 ноября приказом Мин-
природы России № 794 утверж-
дены Методические указания 
по определению фонового 
уровня загрязнения атмосфер-
ного воздуха при проведении 
измерений уровня загрязнения 
на основе данных инструмен-
тальных и расчетных методов 
наблюдений, а также при от-
сутствии регулярных наблюде-
ний в населенном пункте.

22 ноября в Туле в рамках 
I Межрегионального форума 
рационального природополь-
зования «Ока – путь к оздо-
ровлению» состоялось XVII 
совместное заседание бассей-
новых советов Днепровского и 
Окского бассейновых округов. 

22 ноября Постоянная 
комиссия МПА государств- 
участников СНГ приняла во 
втором чтении проект мо-
дельного закона «О развитии 
и охране горных территорий». 

22 ноября глава Росприрод-
надзора Светлана Радионова 
встретилась с коллективом 
Северо-Западного межрегио-
нального управления.

22 ноября в Ростехнадзоре 
прошло заседание Коллегии 
под председательством руко-
водителя ведомства Алексея 
Алёшина.

22 ноября замглавы Мин-
природы России – Руково-
дитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко и губернатор 
Пермского края Максим Ре-
шетников рассмотрели вопро-
сы проектирования зеленых 
зон, формирования городских 
лесов, мониторинга лесов. 

22 ноября под председа-
тельством статс-секретаря 
– замглавы Минприроды Рос-
сии Светланы Радченко со-
стоялось заседание Рабочей 
группы по снятию админи-
стративных барьеров в сфере 
природопользования.

22 ноября замдиректора 
ИГКЭ им. Ю.А. Израэля по 
научной работе Александр На-
хутин выступил на парламент-
ских слушаниях в СФ на тему 
«О методических вопросах 
учета выбросов и поглощений 
парниковых газов в лесах РФ».

23 ноября зам. исп. дирек-
тора РГО Алексей Тихомиров 
и председатель Российского 
союза спелеологов Геннадий 
Самохин подписали Согла-
шение о сотрудничестве.

23 ноября в Брянской об-
ластной научной библиотеке 
им. Ф.И.Тютчева состоялся 
круглый стол на тему «Эколо-
гия и философия: беспокой-
ство о будущем и научный 
анализ», организованный при 
участии отделения Росэко- 
академии, проф. РАН, д.ф.н. 
Е.А. Дергачевой и доц., к.э.н. 
И.В. Шлеминой.

25 ноября СФ одобрил 
ФЗ «О внесении изменений в 
Закон РФ «О недрах» в части 
совершенствования правово-
го регулирования отношений 
в области геологического из-
учения, разведки и добычи 
трудноизвлекаемых полезных 
ископаемых».

25 ноября в Минприроды 
России состоялась встреча 
Дмитрия Кобылкина и мини-
стра сельского и лесного хозяй-
ства Финляндии Яри Леппя.

25 ноября Руководитель 
Росприроднадзора Светла-
на Радионова встретилась с 
коллективом Северо-Ураль-
ского межрегионального 
управления.

25 ноября учёные ВГНКИ 
Россельхознадзора на разрабо-
танной НИИ антимикробной 
химиотерапии Минздрава РФ 
онлайн-платформе выложили 
данные по антибиотикорези-
стентности AMRCloud. Же-
лающие могут ознакомиться 
с результатами мониторинга 
устойчивости к антибиотикам 
у бактерий – возбудителей бо-
лезней животных и человека.

25 ноября Председатель 
Партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов и Президент Рус-
ского космического общества 
Алексей Гапонов подписали 
Соглашение о сотрудничестве.

25-26 ноября в Москве 
прошёл V Национальный 
горнопромышленный форум. 
Одна из пленарных сессий – 
«Комплексное освоение при-
родных и техногенных место-
рождений».

25-26 ноября в Астрахани 
на заседании Волго-Каспий-
ского научно-промыслового 
совета обсудили возможности 
расширения промысла и со-
хранения водных биоресурсов.

26 ноября в Хабаровске 
открылось заседание Россий-
ско-Китайской рабочей комис-
сии по управлению рыбным 
промыслом в пограничных во-
дах рек Амур и Уссури. 

26 ноября на оперативном 
совещании в Минприроды 
России, которое провел Дми-
трий Кобылкин, были рассмо-
трены вопросы исполнения 
задач Нацпроекта «Экология» 
по направлению «Отходы».

26-28 ноября в Санкт-Пе-
тербурге прошла 45-я сессия 
Межправительственной ко-
миссии по рыболовству, со-
зданной в рамках Соглашения 
между правительствами Рос-
сии и Эстонии о сотрудниче-
стве в области сохранения и ис-
пользования рыбных запасов.

27 ноября в г. Калинингра-
де завершилась 19-я сессия 
Российско-Польской смешан-
ной комиссии по рыбному 
хозяйству. 

27 ноября на территории 
Маньчжурского природного 
очага чумы (КНР) зареги-
стрирован 4-й случай чумы 
среди местного населения. 

27 ноября Первый зам-
председателя Комитета СФ 
по экономической политике 
Сергей Калашников про-
вел «круглый стол» на тему 
«Водохозяйственная дея-
тельность и восстановление 
водных объектов малых рек: 
экономический аспект».

27 ноября Первый зам-
председателя СФ Николай 
Федоров провел заседание 
Научно-экспертного совета 
по проблемам освоения био-
ресурсов Мирового океана.

27 ноября замглавы Мин-
природы России – Руко-
водитель Роснедр Евгений 
Киселев в формате видеокон-
ференцсвязи провел с субъ-
ектами РФ, входящими в со-
став СКФО, «региональный 
час», посвященный реализа-
ции Нацпроекта «Экология». 

27 ноября в Росгидромете 
под председательством Руко-
водителя Службы Игоря Шу-
макова состоялось заседание 
Межведомственной комиссии 
по решению задач и рассмо-
трению вопросов межотрас-
левого значения в области 
функционирования ЕСИМО.

27 ноября ОП РФ открыла 
горячую линию по пробле-
мам ООПТ.

28 ноября Комитет Госдумы 
по аграрным вопросам провел 
«круглый стол» на тему: «Раз-
витие сельского туризма как 
инструмент развития сельских 
территорий».

28 ноября принят приказ 
Минприроды России № 811 
«Об утверждении требований 
к формированию мероприя-
тий по уменьшению выбро-
сов загрязняющих веществ 
в периоды неблагоприятных 
метеорологических условий».

28 ноября на базе ВНИИКР 
под председательством Ру-
ководителя Службы Сергея 
Данкверта состоялось заседа-
ние Коллегии по итогам дея-
тельности Россельхознадзора 
за 9 месяцев. 

28 ноября в Москве на за-
седании Совета глав прави-
тельств СНГ утвержден Ком-
плекс совместных действий 
по профилактике и борьбе с 
гриппом птиц и ньюкаслской 
болезнью.

28 ноября состоялось засе-
дание Федеральной эксперт-
ной комиссии Всероссийско-
го конкурса детского рисунка 
«Ростехнадзор глазами де-
тей», посвящённого 300-ле-
тию горного и промышленно-
го надзора России. 

28 ноября Председатель Об-
щественного совета при Рос- 
технадзоре Владимир Грачев 
провёл заседание Совета, на 
котором Руководитель Служ-
бы Алексей Алёшин вручил 
ведомственные награды. Затем 
были заслушаны доклады об 
итогах реализации Плана де-
ятельности Службы, проекте 
Плана совместной работы ЦА 
Ростехнадзора и Общественно-
го совета и проекте Плана нор-
мотворческой деятельности.

28 ноября в МГУ прошла 
Торжественная церемония 
закрытия Года периодиче-
ской таблицы химических 
элементов в России с участи-
ем ректора МГУ Виктора Са-
довничего, Первого замглавы 
Минобрнауки России Григо-
рия Трубникова и Президен-
та РАН Александра Сергеева. 

29 ноября замглавы Мин-
природы России Елена Пано-
ва провела установочное за-
седание Межведомственной 
рабочей группы по вопросам 
экопросвещения в РФ.



Новости ВООП Новости ВООП
К 95-летию ВООП награждены:

Знаком «За заслуги в заповедном деле» (награда Минприроды 
России):

ЕСЯКОВА Галина Викторовна – председатель президиума Сове-
та Владимирской областной организации ВООП;

СОЗОНТЬЕВА Татьяна Сергеевна – председатель Нижегород-
ского областного отделения ВООП;

ШЛЁНОВА Вера Михайловна – председатель Иркутского област-
ного отделения ВООП.

Знаком «Почетный работник охраны природы» (награда Мин-
природы России):

КАЛИНКИН Николай Михайлович – председатель Совета 
Свердловского областного отделения ВООП;

СУВОРОВА Галина Михайловна – председатель Ярославской об-
ластной общественной организации ВООП.

Знаком «Отличник охраны природы» (награда Минприроды 
России):

ПЛЯМИНА Ольга Владимировна – ответственный секретарь 
ВООП;

СЕРГЕЕВА Марина Ивановна – председатель Совета Краснодар-
ской краевой общественной организации ВООП;

СОЛОВЬЕВ Анатолий Алексеевич – председатель Совета Омско-
го регионального отделения ВООП.

Почетной грамотой Минприроды России:
БЫРДИН Дмитрий Владленович – председатель Совета Ко-

стромского областного отделения ВООП;

ЗАХАРОВ Дмитрий Николаевич – председатель Совета 
Санкт-Петербургского городского отделения ВООП;

КУРИНОВА Тамара Григорьевна – председатель Президиума 
Камчатского краевого отделения ВООП;

РАСУЛМУХАМЕДОВ Элмурод Абдурахимович – первый зам-
председателя ЦС ВООП;

ЦЫРЕНОВ Батор Дашиевич – председатель Совета Бурятского 
республиканского отделения ВООП.

Благодарность Росприроднадзора объявлена:
ГРАЧЕВУ Владимиру Александровичу – Председателю ЦС 

ВООП;
БРИНИХУ Валерию Александровичу – председателю Адыгей-

ского республиканского отделения ВООП;
ГОЛЯКОВОЙ Неле Энверовне – руководителю проектов Пен-

зенского регионального отделения ВООП;

КАЛЯГИНОЙ Наталье Анатольевне – зампредседателя Совета 
Санкт-Петербургского городского отделения ВООП;

КУСАКИНУ Александру Васильевичу – председателю регио-
нального отделения ВООП в Республике Марий Эл;

МОРОЗОВОЙ Людмиле Владимировне – зампредседателя Ка-
рельского республиканского Совета ВООП;

ОКУЛОВУ Константину Юрьевичу – председателю Совета Ки-
ровского областного отделения ВООП;

ПАВЛОВСКОМУ Василию Алексеевичу – председателю Совета 
Самарского областного отделения ВООП;

САБАТКОЕВУ Ахсарбеку Солтанбековичу – председателю Севе-
ро-Осетинского республиканского отделения ВООП;

СОКОЛЬСКОМУ Аркадию Фёдоровичу – председателю Совета 
Астраханского регионального отделения ВООП;

ХОХЛОВУ Юрию Николаевичу – председателю Совета Пермско-
го краевого отделения ВООП;

ЦВИЛЬ Валентине Станиславовне – председателю Совета Ар-
хангельского регионального отделения ВООП.

К 95-ЛЕТИЮ ВООП: ИСТОРИЯ 
СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ

29 ноября исполнилось 95 лет со дня основания ста-
рейшей и крупнейшей природоохранной организации 
страны – Всероссийского общества охраны природы 
(ВООП). В этот день был утвержден Устав ВООП.

Общественное природоох-
ранное движение в России начало 
зарождаться более 100 лет назад. 
Уже в 1917 г. научные круги Рос-
сии приблизились к созданию 
Всероссийского общества охра-
ны природы. В 1917 г. в Москве 
создаётся Московское общество 
охраны природы с целью при-
влечения к охране окружающей 
среды широких масс населения. 
Предлагалось организовать такие 
общества и в других городах, что-
бы впоследствии их объединить в 
единое Всероссийское общество. 
12 ноября планировалось прове-
сти Всемирную конференцию по 
охране природы, однако, 7 ноября 
и последующие события отодви-
нули создание ВООП на 7 лет. 

29 ноября 1924 г. был утвер-
жден Устав ВООП, разработан-
ный по инициативе видных рос-
сийских ученых (профессоров 
Г.А. Кожевникова, Н.М. Кулагина, 
Б.М. Житкова и др.), обществен-
ных и государственных деятелей 
(П.Г. Смидовича, В.Н. Макарова 
и др.) заведующим отделом охра-
ны природы Наркомата просве-
щения РСФСР Францем Франце-
вичем Шиллингером (1874-1943). 
В Уставе Общества говорилось: 
«Всероссийское общество охра-
ны природы имеет целью разра-
ботку научных вопросов, касаю-
щихся охраны природы в РСФСР 
и всемерное содействие практи-
ческому осуществлению охраны 
природы путем распространения 
соответствующих сведений и 
пробуждению интереса к задачам 
общества в общественной среде, 
и принятия конкретных мер к ох-
ране природы».

3 декабря 1924 г. на оргсобра-
нии первым Председателем Все-
российского общества охраны 
природы был избран зоолог, энто-
молог, географ, эколог, специалист 
в области биологической эволю-
ции, основоположник заповедно-
го дела в России, профессор Мо-
сковского университета Григорий 
Александрович Кожевников (1866-

1933). Именно он представлял 
Россию на первой Международ-
ной конференции по охране при-
роды в Берне в 1913 г.

На первоначальном этапе 
главными задачами ВООП стали 
разработка научных вопросов 
сохранения и восстановления 
природных запасов, участие в 
практической работе государ-
ства по охране природы. Уже 
в первые годы существования 
ВООП добровольно взяло на 
себя выполнение функций обще-
ственного контроля за исполь-
зованием природных ресурсов, 
за выполнением природоохран-
ного законодательства. Важное 
место в работе Общества заняла 
пропаганда идей охраны при-
роды среди населения: проведе-
ние лекций, бесед и диспутов по 
охране природы, организация 
постоянных и периодических 
выставок, издание литературы 
природоохранного содержания, 
проведение экскурсий.

В 1928 г. ВООП совместно с 
Главнаукой Наркомпроса РСФСР 
начало издавать журнал «Охрана 
природы», редактором которого 

был Председатель Совета ВООП, 
проф. Николай Михайлович Фе-
доровский (1880-1956). 

В 1930 г. в составе Общества 
были организованы секция «Ох-
раны растений», ставшая центром 
работ Общества по охране зеле-
ных насаждений, и секция «Ох-
раны животных», с участием ко-
торой были разработаны проекты 
законов об охране животных, на-
ходившихся на грани уничтоже-
ния – лося, сайгака, пятнистого 
оленя, зубра, соболя, котика и др. 

Следует отметить, что в 
30-е гг. было задушено не только 
природоохранное, но даже крае-
ведческое юннатское движение, 
деятельность обществ охотни-
ков и рыболовов. Журнал ВООП 
«Охрана природы» в 1931 г. стал 
выходить в свет под названием 
«Природа и социалистическое 
хозяйство». Редакция журнала 
«Юнный натуралист» захотела 
переименовать журнал в «Юн-
ный колхозник». В январе 1933 г. 
на Первом Всесоюзном съезде 
по охране природы был создан 
оргкомитет по организации Все-
союзного общества на базе Все-
российского общества по охране 
природы, который из-за ареста 
многих членов так и не начал 
свою работу. К концу 30-х гг. 
ВООП оказалась практически 
единственной общественной 
природоохранной организаци-
ей, которая отстаивала как могла 
интересы охраны природы.

В 1937 г. перед ВООП встал 
вопрос о новом председателе. 
Это было тяжелое время – Об-
щество осталось без помещения. 
Активисты ВООП понимали, 
что во главе нужен авторитет-
ный, пользующийся уважением 
человек. В апреле 1938 г. со-
стоялся съезд Всероссийского 
общества охраны природы, на 
котором председателем был 
избран выдающийся ботаник, 
Президент АН СССР, академик 
Владимир Леонтьевич Комаров 
(1869-1945). Благодаря его под-
держке ВООП было выделено 
помещение, оказана финансовая 
помощь, а также возобновлено 
издание журнала «Природа и со-
циалистическое хозяйство».

В конце 1939 г. в составе 
ВООП была создана секция «Зем-
ная кора» (руководил секцией 
академик Александр Евгеньевич 
Ферсман), в начале 1941 г. – сек-
ция «Охрана вод». Одним из на-
учных трудов, который привлек 
внимание общественности в то 
время, стала книга «Происхож-
дение и строение Земли (1945), 
в которой впервые в научно-по-
пулярной форме были изложены 
основные идеи А.Е. Ферсмана и 
В.И. Вернадского в области гео-
химии и космохимии.

Всероссийское общество 
охраны природы объединило 
ученых страны, стало кузницей 
кадров для научной и природо-
охранной деятельности. 

Общество стало инициато-
ром ряда мероприятий государ-
ственного значения: выявления и 
учета природных богатств стра-
ны; создания заповедников; уста-
новления запрета на добычу ряда 
видов животных; сохранения и 
восстановления численности со-
боля, зубра, выхухоли, бобра, ка-

лана, тигра, сайга-
ка, белого медведя, 
редких и исчеза-
ющих птиц, охот-
ничье-промысло-
вых видов зверей 
и птиц. Взяло на 
себя функции об-
щественного при-
р од о ох р а н ног о 
контроля. Однако 
дальнейшему раз-
витию этого про-

цесса помешала Великая Отече-
ственная война.

В годы Великой Отечествен-
ной войны был нанесен колос-
сальный урон заповедникам 
– на оккупированных врагом 
территориях уничтожались ре-
ликтовые леса и животные, вы-
рубались редкие и ценные виды 
деревьев. Тысячи членов ВООП, 
сражавшиеся на фронтах войны, 
были награждены боевыми орде-
нами и медалями. В тылу ВООП 
организовало курсы по изучению 
лекарственных трав и др. 

После Победного 1945 г. ста-
ло очевидно, что для восстанов-
ления утраченного понадобятся 
усилия всего народа. 25 сентября 
1946 г. вышло Постановление СМ 
РСФСР «Об охране природы на 
территории РСФСР», нацелива-
ющее общественность на охрану 
природы, на организацию мас-
сового природоохранного дви-
жения. С этого времени начина-
ется новый этап в деятельности 
ВООП. Постановление обязыва-
ло местные органы власти орга-
низовывать на местах отделения 
Общества и оказывать им необ-
ходимую помощь. В состав ВООП 
начинают вступать тысячи, а по-
том и миллионы граждан страны 
всех возрастов. Охрана природы 
приобретает массовый характер, 
становится всенародным делом. 

26-29 апреля 1947 г. в Москве 
состоялся Второй съезд ВООП, 
поставивший задачи проведения 
инвентаризации всех ценных 
природных объектов, нуждаю-
щихся в охране, и превращения 
Общества в подлинно массовую 
организацию. Съездом было 
принято обращение «К натура-
листам и любителям природы». 
Председателем Общества был 
избран академик АН СССР и  
ВАСХНИЛ Николай Васильевич 
Цицин (1898-1980), в последую-
щем дважды Герой Соцтруда. В со-
став Центрального совета ВООП 
вошли известные ученые, акаде-
мики, министры просвещения и 
высшего образования РСФСР. 

Основными задачами стали 
оказание практического содей-
ствия государству в правильном 
использовании естественных ре-
сурсов, в организации государ-
ственных заповедников, охране 
лесопарков, зеленых насаждений, 
учете и сохранения отдельных 
природных объектов, участии в 
озеленении городов и населен-

ных пунктов, 
в развитии 
пчеловодства, 
рыборазведе-
ния, заготовке 
лекарствен-
ного сырья и 
семян ценных 
растений. 

В 50-е гг. 
деятельность 
ВООП и его 
о т д е л е н и й 
была направ-
лена на изу-

чение и обобще-
ние опыта работы 
местных отделе-

ний и первичных организаций 
для популяризации лучшего опы-
та и использования его в практи-
ческих, научных и пропагандист-
ских целях. 

Одним из активнейших де-
ятелей ВООП был орнитолог, 
проф., зампредседателя ВООП 
Георгий Петрович Дементьев 
(1898-1969). В 1955 г. в АН СССР 
под его председательством была 
создана Комиссия по охране 
природы. В 50-е гг., когда ВООП 
стояло под угрозой закрытия, он 
отстоял его в Совмине РСФСР.

В сентябре 1953 г. ВООП и 
Всероссийское общество содей-
ствия строительству и охране 
городских зеленых насаждений 
объединили во Всероссийское 
общество содействия охране при-
роды и озеленению населенных 
пунктов. 15-17 августа 1955 г. в 
Москве состоялся I съезд Всерос-
сийского общества содействия 
охране и озеленению населенных 
пунктов. Съезде принял новый 
устав Общества и избрал Цен-
тральный совет. Председателем 
Общества был избран Герман Пе-
трович Мотовилов (1902-1974) 
– начальник Главлесоохраны 
СНК СССР (1937-1947), министр 
лесного хозяйства СССР (1947-
1948), позже д.с.-х.н., профессор.

Начиная с 60-х гг., после при-
нятия 27 октября 1960 г. Закона 
«Об охране природы в РСФСР» 
и утверждения 10 апреля 1961 г. 
нового Устава ВООП (в соот-
ветствии с которым Общество 
получило свое старое название 
– Всероссийское общество охра-
ны природы), ВООП принима-
ет активное участие в решении 
проблем охраны и рациональ-
ного использования природных 
ресурсов. По его инициативе и 
участии развернулось широкое 
общественное движение за эко-
логическое благополучие малых 
рек, земель, лесов, атмосферного 
воздуха. Эта работа проводи-
лась в виде народных инициатив, 
общественных походов, движе-
ний, рейдов («Борьба с сорной 
растительностью», «Малым ре-
кам – чистоту и полноводность», 
«Биощит», операции: «Муравей», 
«Родник», «Чистый воздух» и др.).

В декабре 1962 г. состоялся 
III съезд ВООП, на котором была 
особо подчеркнута роль первич-
ных организаций – основы всей 
деятельности ВООП. 1-3 фев-
раля 1966 г. на IV съезде ВООП, 
который проходил в г. Горьком, 
Председателем Президиума ЦС 
ВООП был избран Николай Гав-
рилович Овсянников (1909-1975) 
– Председатель Госкомитета СМ 
РСФСР по использованию и ох-
ране поверхностных и подземных 
водных ресурсов, замглавы Мин-
водхоза РСФСР, Главный государ-
ственный инспектор по охране и 
использованию водных ресурсов 
РСФСР. На V съезде ВООП (14-
15 апреля 1971 г.) Председателем 
Президиума ЦС ВООП вновь был 
избран Н.Г. Овсянников. 

ВООП значительно усилил 
общественный контроль за со-
блюдением природоохранного за-
конодательства. Большое значение 
стало придаваться вовлечению в 
природоохранную деятельность 
школьников и молодежи.   

(Продолжение на стр. 7)

Юрий Гагарин в Хабаровском парке сажает курильскую  
лиственницу 29 мая 1962 г.



И ОТХОДЫ, И УДОБРЕНИЕ
От редакции. Основным фактором загрязнения 

окружающей среды принято считать промышленность, 
однако не менее глубокое и масштабное влияние на эко-
системы оказывают крупные животноводческие ком-
плексы и, в частности, отходы птицеводства. К сожале-
нию данному вопросу СМИ не уделяет достаточно вни-
мания, переключившись на «мусорную реформу».

Поголовье домашней птицы в РФ 
(по данным Росстата), млн голов

2000 2005 2010 2015 2016 2017
Всего 341 357 449 544 550 556
в т.ч. в сельхоз-
организациях 205 241 348 445 452 460

Птицеводство в РФ
Птицеводство в нашей стра-

не является наиболее динамич-
но развивающейся отраслью, 
что позволило занять нам чет-
вертую ступеньку в мировом 
рейтинге по мясу птицы после 
США, Китая и Бразилии. 

Судя по данным таблицы, вы-
ращивание птицы сконцентриро-
вано в сельхозорганизациях, т.е. 
на объектах, с высокой концен-
трацией поголовья на единицу 
площади. По материалам Всерос-
сийской сельхозпереписи 2016 г., 
в масштабных по уровню произ-
водства предприятиях сконцен-
трировано 95-96% птицы.  

По данным Минсельхоза Рос-
сии, объем производства птицы 
на убой в 2017 г. составил 6,62 млн 
т в живой массе, что на 7% больше 
уровня 2016 г. Это самый высокий 
показатель среди подотраслей 
животноводства. Одним из фак-
торов роста объемов производ-
ства мяса птицы явилась прове-
денная в рамках ведомственной 
программы модернизация подо-
трасли. Всего в 2010-2015 гг. вве-
дено 76 новых птицефабрик, 137 
– модернизировано. 

Лидеры птицеводства. Ли-
дирует по поголовью птиц ЦФО 
– более 50 птицефабрик (треть 
всего поголовья птиц России). 
На втором месте – Приволж-
ский – 40 птицефабрик (23%), 
на третьем – СЗФО – 16 фабрик 
(9%). Лидеры по производству 
птицы – Тамбовская, Белогород-
ская, Тульская, Курская, Волго-
градская области и Республика 
Марий Эл. По итогам 2019 г. в 
Тамбовской области ожидает-
ся рекордное 16-миллионное 
поголовье птицы, превысив по-
казатель прошлого года почти 
на 2 млн, из них большую часть 
производят Токарёвская и Ин-
жавинская птицефабрики.

Экологические проблемы 
Утилизация. Высокая сте-

пень концентрации выращива-
ния птицы на единицу площади  
неизбежно приводит к аналогич-
ному масштабному образованию 
птичьего помёта. Это, в свою 
очередь, создает проблемы по его 
удалению, полезному использо-
ванию, утилизации, складирова-
нию с минимальным негативным 
воздействием на окружающую 
среду и т.п. По экспертным оцен-
кам 1 курица «производит» око-
ло 150-200 гр помёта в сутки. 
По данным статучета в стране 
используется менее половины 
помёта, крупных птицефабрик. 
От одной фабрики в 10 млн цы-
плят-бройлеров ежегодно посту-
пает около 100 тыс. т помёта и 
свыше 500 тыс. м3 сточных вод. 

Накопленный эковред. Нака-
пливаемый помёт стал серьез-
ным источником загрязнения 
окружающей среды, потому что 
для утилизации (не уничтоже-
ние, а использование с выгодой) 
таких объемов помёта птице-
фабрики часто не располагают 
даже самым простейшим обо-
рудованием. Многолетнее на-
капливание помёта является 
причиной распространения ин-
фекционных болезней, отчуж-
дения из оборота плодородных 
пахотных земель, загрязнения 
поверхностных и грунтовых вод, 
многочисленных жалоб населе-
ния об ухудшении природной 
среды. Все это не могло остаться 
без внимания надзорных орга-
нов, которые стали предъяв-
лять к птицефабрикам не только 
предписания, но и ощутимые 
штрафные санкции за накапли-
вание больших объемов помёта.

ВОЗ о рисках для здоровья. По 
данным ВОЗ, помёт и сточные 
воды птицефабрик могут быть 
фактором передачи более 100 воз-
будителей инфекционных и инва-
зионных болезней, в т.ч. зоонозов 
(!). В условиях интенсивного 
ведения птицеводства даже сла-
бовирулентная и условно-пато-
генная микрофлора в результате 
рециркуляции и частых пассажей 
способна повышать вирулентные 
свойства и создавать серьезную 
эпизоотическую и эпидемиологи-
ческую угрозу. И это при том, что 
патогенная микрофлора длитель-
ное время способна сохранять 
жизнеспособность, особенно в 
отходах птицефабрик (возбудите-
ли сальмонеллеза и колибактери-
оза – до 12 месяцев, туберкулеза 
– 18 мес.).

Загрязнение воды и воздуха. 
В докторской диссертации О.Р. 
Ильясова (УрНИВИ) отмечает-
ся, что загрязняющие вещества 
обнаруживаются в открытых 
водоемах и почве в радиусе до 15 
км от животноводческого объ-
екта. В воздухе на расстоянии 
400 м от птицефабрики количе-
ство микроорганизмов снижа-
ется лишь в два раза по сравне-
нию с воздухом на расстоянии 
100 м. Характерная особенность 
выбросов птицефабрик – специ- 
фические запахи, распростра-
няющиеся в зависимости от се-
зона и погоды на значительные 
расстояния: зимой – до 0,5 км, а 
летом – до 3,5-5 км. Зловонные 
газы содержат до 60 соединений: 
сероводород, аммиак, амины, ле-

тучие жирные кислоты, спирты, 
альдегиды, меркаптаны, эфиры 
и карбонилы. Такие запахи мо-
гут вызывать тошноту, головную 
боль, проблемы с дыханием, бес-
сонницу, потерю аппетита, раз-
дражение глаз, ушей и гортани.

Угроза здоровью: эпидоопас-
ное заражение почв. По данным 
УрНИВИ, при исследовании 
сточных вод птицеводческих 
комплексов обнаружены саль-
монеллы, бруцеллы, лептоспи-
ры, иерсинии, микобактерии, 
клостридии, актиномицеты, ми-
целиальные грибы и дрожжи, 
различные вирусы. По данным 
Вице-президента РАН И.М. Дон-
ник с соавт. из Уральского гос- 
агроуниверситета (2015), необез- 
зараженные стоки содержат в 1 
л до нескольких десятков тысяч 
жизнеспособных яиц гельминтов 
(аскарид, стронгилятов, эзофаго-
стом, трихоцефалов, трихинелл, 
тениид, власоглавов) и цист пато-
генных простейших. По данным 
Всесоюзного института гельмин-
тологии, поступающая на поля 
орошения жидкая фракция наво-
за содержит около 30% яиц гель-
минтов, сохраняющих инвазион-
ность более двух лет на глубине 
пахотного слоя почвы. 

Таким образом, существует 
реальная опасность накопле-
ния патогенных возбудителей 
в почве, в сельхозкультурах, 
грунтовых водах и поверхност-
ных водных объектах, что может 
обусловливать заболевания жи-
вотных и людей. Для исключения 
эпидопасности и отрицатель-
ного воздействия на окружаю-
щую среду помёт должен быть 
подвергнут предварительной 
обработке – обеззараживанию.

Опасность хранения помёта. 
По данным директора ВНИИ ор-
ганических удобрений и торфа 
С.М. Лукина, до 40% куриного 
помёта хранится на площадках 
птицефабрик, либо размещается 
«полях утилизации». Следстви-
ем этого является загрязнение 
грунтовых и поверхностных 
вод. При длительном хранении 
на грунтовых площадках в слое 
почвы 0-4 м на 1 га содержалось 
до 6340 кг минерального азота, 
в т.ч. до 4500 кг/га нитратного 
или в 20 раз больше, по сравне-
нию с незагрязненной почвой. В 
грунтовых водах на площадках 
хранения содержание нитратно-
го азота превышало содержание 
его в дренажных водах с поля в 2 
раза, аммиачного азота – в 8 раз, 
фосфора – 1172 раза, калия – 106 
раз (!). Длительное использова-
ние помёта в почве также может 
приводить к превышению ПДК 
сразу по нескольким тяжёлым 
металлам. Следует отметить, что 
высокие дозы помёта могут вы-
зывать фитотоксикоз, снижая 
урожайность и качество культур.

Правовое регулирование
1970-80-е. Первые норматив-

ные документы, регулирующие 
обращение с отходами животно-
водства, появились ещё 40 лет на-
зад. Минздрав СССР 23.08.1978, 
а Минсельхоз СССР 15.02.1979 
утвердили (после полугодового 
согласования) «Ветеринарно-са-
нитарные и гигиенические требо-
вания к устройству технологиче-
ских линий удаления, обработки, 
обеззараживания и утилизации 
навоза, получаемого на живот-
новодческих комплексах и фер-
мах». В 1981 г. были разработаны 
и утверждены Минсельхозом 
СССР и ВАСХНИЛ «Методиче-
ские рекомендации по проектиро-
ванию систем удаления, обработ-
ки, обеззараживания, хранения 
и утилизации навоза и помёта», 
предусматривающие обеззара-
живание свежего помёта при его 
использовании в качестве удобре-
ния. В методических рекоменда-
циях «Организация комплексного 
контроля за санитарно-гигиени-
ческим и противоэпидемическим 
режимом предприятий про-
мышленного птицеводства», 
утверждённых Главным госсан-
врачом РСФСР 24.11.1987, отме-
чается, что от промышленных 
птицефабрик до населённых пун-
ктов устраивают зооветразрывы 
не менее 3 км; для зон отдыха 
населения – 5 км; до рек и водо-
ёмов – 3 км (!). В соответствии с 
Общесоюзными нормами техно-
логического проектирования пти-
цеводческих предприятий СНТП 
4-85 для птицефабрик более 400 
тыс. кур-несушек и более 3 млн 
бройлеров предусматриваются 
санитарно-защитные зоны не ме-
нее 1200 м.

Действующее законодатель-
ство РФ рассматривает отходы 
животноводства и как отход, рас-
пространяя на них требования 
экологического и санитарного за-
конодательства в сфере обраще-
ния с отходами, и как товарный 
продукт – органическое удобре-
ние. Рассмотрим законодатель-
ную сторону проблемы.

Классы опасности отходов. 
Согласно Федеральному класси-
фикационному каталогу отходов 
(ФККО), утв. приказом Роспри-
роднадзора от 22.05.2017 №242, 
в соответствии с “состоянием” 
отходов им присваивается опре-
деленный класс опасности, так, 
свежий навоз крупного и мелкого 
рогатого скота, конский и диких 
животных после перепревания 
переходит из IV в V класс опасно-

сти, а свежий навоз свиней и по-
мёт – из III в IV класс. Следует от-
метить, что в 2006 г. специалисты 
ВНИИ ветеринарной санитарии, 
гигиены и экологии Россельхоз- 
академии предложили отнести 
отходы животноводства к мало-
опасным и нетоксичным, что не 
было поддержано экологами и 
Росприроднадзор, курирующий 
ФККО, отклонил эти предложе-
ния. Классы опасности отходов 
животноводства не изменились и 
в редакции ФККО от 22.05.2017 г.

Согласно п. 2 ст. 14 ФЗ «Об 
отходах производства и потре-
бления», подтверждение отнесе-
ния к конкретному классу опас-
ности отходов, включенных в 
ФККО, предусмотренный ст. 20 
Закона об отходах, не требуется. 
Следовательно, свежий помёт 
является отходом III класса 
опасности. В соответствии с ч. 
6 ст. 12 Закона об отходах, объ-
екты размещения отходов вно-
сятся в госреестр объектов раз-
мещения отходов. Согласно ч. 7 
ст. 12, запрещается размещение 
отходов на объектах, не внесен-
ных в данный госреестр.

Обязательное лицензиро-
вание. Деятельность по сбору, 
транспортированию, обработке, 
утилизации, обезвреживанию, 
размещению отходов I-IV клас-
сов опасности подлежит лицен-
зированию (п. 30 ч. 1 ст. 12 ФЗ 
от 4 мая 2011 г. № 99-ФЗ «О ли-
цензировании отдельных видов 
деятельности»). В соответствии 
с Положением о лицензировании 
деятельности с отходами, утв. 
Постановлением Правительства 
РФ от 03.10.2015 № 1062, любая 
деятельность с отходами I-IV 
классов без каких либо исклю-
чений подлежит обязательному 
лицензированию. В соответствии 
с ч. 3.1 ст. 23 ФЗ от 29.12.2014 № 
458-ФЗ, после 1 июля 2016 г. осу-
ществление деятельности с отхо-
дами I-IV классов опасности без 
лицензии не допускается.

Обязательная госэкоэкспер-
тиза. Согласно п. 7.2 ч. 1 ст. 11 ФЗ 
«Об экологической экспертизе», 
к объектам госэкоэкспертизы 
федерального уровня относится 
проектная документация объек-
тов, используемых для размеще-
ния и (или) обезвреживания от-
ходов I-V классов опасности без 
каких-либо оговорок и исключе-
ний, и поэтому любые объекты, 
используемые для обезврежива-
ния и (или) размещения отходов 
I-V классов опасности, не могут 
строиться без получения поло-
жительного заключения госэко-
экспертизы на проект.

Помёт – удобрение. Безопас-
ность агрохимикатов.  Однако 
наряду с отходами куриный по-
мёт является органическим удо-
брением. В соответствии со ст. 
1 ФЗ «О безопасном обращении 
с пестицидами и агрохимиката-
ми» (№109-ФЗ) удобрения био-
логического происхождения, в 
т.ч. на основе помёта, являются 
агрохимикатом. Согласно ст. 22 
безопасность применения агрохи-
микатов обеспечивается соблюде-
нием установленных регламентов 
и правил их применения, исклю-
чающих негативное воздействие 
на здоровье людей и окружающую 
среду. Согласно ГОСТ 34103-2017 
«Удобрения органические. Терми-
ны и определения», птичий помёт 
относится к органическим удо-
брениям на основе отходов жи-
вотноводства, а свежим помётом 
является помёт без признаков ми-
кробиологического разложения. 

Положениями п. 2.3.1 СП 
1.2.1170-02 «Гигиена, токсиколо-
гия, санитария. Гигиенические 
требования к безопасности агро-
химикатов», утв. постановле-
нием Главного госсанврача РФ 
от 23.10.2002 г. № 36, определе-
но, что куриный помёт, исполь-
зуемый в качестве удобрения 
должен подвергаться предвари-
тельному обезвреживанию (тер-
мической сушке, компостирова-
нию и др.), не должен содержать 
патогенной микрофлоры и жиз-
неспособных яиц гельминтов. 
Согласно РД-АПК 1.10.15.02-08, 
естественное биообеззаражива-
ние осуществляется путём вы-
держивания 3-6 месяцев в сек-
ционных помётохранилищах.

Стандарты обезвреживания. 
В ГОСТ Р 53042-2008 «Удобрения 
органические» указано, что обе-
звреживать свежий помёт нужно 
либо компостированием в буртах 
в течение полугода, либо анаэроб-
ном сбраживанием в метантен-
ках. В подготовленных к исполь-
зованию в качестве удобрений 
отходах не должно быть возбу-
дителей болезней, семян сор- 
ных растений, а также должно 
быть нормализовано количество 
биогенных веществ в соответ-
ствии с экологическими и вете-
ринарными требованиями («Ве-
теринарно-санитарные правила 
подготовки к использованию в ка-
честве органических удобрений 
навоза, помёта и стоков при ин-
фекционных и инвазионных бо-
лезнях животных и птицы были 
утверждены Департаментом 
ветеринарии Минсельхозпрода 
России 04.08.1997 № 13-7-2/1027). 

В соответствии с ГН 
2.1.7.2041 и ГН 2.1.7.2511 приме-
нение бесподстилочного навоза 
не должно обусловить сверхнор-
мативного накопления в почве 
веществ, а выращенная на та-
ких полях продукция должна 
соответствовать требованиям 
СанПиН 2.3.2.1078. 

Госрегистрация агрохими-
катов. В соответствии со ст. 18 
Закона № 109-ФЗ, запрещается 
производство агрохимикатов 

(удобрений), не прошедших гос- 
регистрацию и не включённых в 
Госкаталог пестицидов и агрохи-
микатов, разрешенных к примене-
нию на территории РФ. Согласно 
п. 1.3 СП 1.2.1170-02, к производ-
ству, реализации и применению 
(использованию) допускаются 
агрохимикаты, прошедшие в уста-
новленном порядке госрегистра-
цию на основе регистрационных 
испытаний, включающих их ток-
сиколого-гигиеническую экспер-
тизу (Роспотребнадзор). Согласно 
статьям 9 и 10 № 109-ФЗ, экспер-
тиза результатов регистрацион-
ных испытаний агрохимикатов 
включает в себя также госэко-
экспертизу (Росприроднадзор) и 
экспертизу регламентов примене-
ния агрохимикатов (Минсельхоз 
России). Следовательно, обяза-
тельно и применение наилучших 
доступных технологий (НДТ), как 
это предусмотрено в ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды» (ред. от 
26.07.2019), ст. 28.1: «Применение 
наилучших доступных техноло-
гий направлено на комплексное 
предотвращение и (или) миними-
зацию негативного воздействия 
на окружающую среду». А рас-
поряжением Правительства РФ 
от 24.12.2014 №2674-р (ред. от 
24.05.2018) «Об утверждении Пе-
речня областей применения наи-
лучших доступных технологий» 
такой вид деятельности, как пти-
цеводство требуют обязательного 
вложения в НДТ!

Административная и уго-
ловная ответственность. 
Невыполнение указанных тре-
бований законодательства при 
использовании отходов живот-
новодства в качестве удобре-
ний может оказать негативное 
воздействие на окружающую 
среду и на здоровье человека, а 
также влечёт предусмотренную 
законом ответственность. Так, 
предусмотрена административ-
ная ответственность: по ст. 8.2 
КоАП РФ – несоблюдение эко-
логических и санитарно-эпиде-
миологических требований при 
обращении с отходами; по ст. 8.3. 
– нарушение правил обращения 
с агрохимикатами; по ст. 8.6 – 
уничтожение плодородного слоя 
почвы, а равно порча земель в 
результате нарушения правил 
обращения с агрохимикатами и 
отходами. Нарушение правил об-
ращения с отходами животно-
водства грозит юрлицам штра-
фами в несколько сотен тысяч 
рублей или приостановкой дея-
тельности на срок до 90 суток.

Кроме того, с. 264 УК РФ 
предусмотрена уголовная от-
ветственность за отравление, 
загрязнение или иную порчу зем-
ли вредными продуктами хозяй-
ственной или иной деятельности 
вследствие нарушения правил об-
ращения с удобрениями.

Обезвреживание – обяза-
тельно! Следует отметить, что 
разъяснения Минприроды Рос-
сии, опубликованные 24.05.2016 г. 
на его сайте, в части использова-
ния для собственных нужд отхо-
дов животноводства, помёта IV и 
V классов опасности без их пред-
варительного обезвреживания, 
не применимы к помёту птичье-
му свежему (III класса), а также к 
органическим удобрениям на его 
основе, так как в их отношении 
в обязательном порядке должны 
применяться установленные про-
цедуры обезвреживания, а в отно-
шении полученных на их основе 
органических удобрений – про-
цедуры госрегистрации. Поэтому 
требования природоохранного 
законодательства, включая тре-
бования к получению лицензий 
на деятельность с отходами I-IV 
классов опасности, оформлению 
паспортов, разработке проектов 
нормативов образования и ли-
митов на их размещение, внесе-
ние навозо- и помётохранилищ 
в госреестр объектов размеще-
ния отходов, расчету и внесению 
платы за негативное воздействие 
на окружающую среду, в полной 
мере распространяются на дея-
тельность по обращению со све-
жим помётом.

А как у них на Западе?
Значительный ущерб, на-

носимый животноводческими 
предприятиями окружающей 
среде, заставил ведущие страны 
мира разработать ряд норматив-
ных актов, регламентирующих 
их деятельность и размещение. 
При выборе места для строи-
тельства учитываются как дан-
ные комплексного физико-гео- 
графического обследования 
местности, так и запроектиро-
ванные системы очистки сточ-
ных вод и утилизации отходов. 
Регламентируется численность 
животных, а также предусма-
тривается контроль за система-
ми сбора и удаления отходов.

В ЕС действует закон, запре-
щающий размещать на поля не 
переработанные органические 
отходы, а также запрещено за-
глубленное хранение отходов.

В США реализуется програм-
ма по обеспечению очистки всех 
стоков на крупных животновод-
ческих комплексах с использо-
ванием наиболее эффективных 
технологий. Согласно ей строго 
ограничен сброс стоков в водое-
мы. На 3200 откормочных пред-
приятиях системы удаления от-
ходов находятся под контролем и 
имеют спецразрешение Агентства 
по охране окружающей среды.

В Канаде предусматривается 
наличие достаточных площадей 
сельхозугодий для размещения 
отходов животноводства, соот-
ветствующие объемы емкостей 

для хранения навоза, расстояние 
до населенных пунктов. 

В Великобритании установлен 
максимальный объем внесения 
жидкого навоза – 55 м3/га с пока-
зателем БПК5 не более 15000 мг/л. 

В Швеции спецразрешения 
на строительство животновод-
ческих предприятий требуются 
при их мощности в 100 условных 
единиц (1 усл.  ед. – 100 птиц). 
Используется биоочистка жид-
кого навоза и навозосодержа-
щих сточных вод. 

«Благородный» помёт
Естественно, что отнесение 

свежего помёта (как и свежего 
свиного навоза) к III категории 
опасности – опасным отходам – 
вызывает недовольство Роспти-
цесоюза, Национального союза 
свиноводов и Национальной мяс-
ной ассоциации. В октябре 2018 г. 
они направили в адрес Зампредсе-
дателя Правительства РФ Алексея 
Гордеева письмо, в котором про-
сили исключить свиной навоз и 
помёт из списка опасных отходов.

Мы уже писали обо всех 
«прелестях» свежего помёта. 
«Благородным» помёт будет 
только после переработки, ког-
да он становится органическим 
удобрением.  «Свежими» ком-
мунальными отходамии уже 
завалили всю страну, и без их 
переработки мы не решим «му-
сорную» проблему. 

Кстати, по данным Росин-
формагротеха (2018), сравни-
тельная оценка содержания эле-
ментов питания в удобрении на 
основе крупного рогатого скота 
и курином помёте говорит о су-
щественном превосходстве по-
следнего. Концентрация азота в 
нём выше в 3,6 раз; фосфора – в 
2,3; калия – в 1,7; кальция – в 6,0; 
магния – в 6,7 раз.

Россия должна стать лиде-
ром не только в производстве 
органической продукции, но и 
экологически чистых органиче-
ских удобрений. 

Рынок органических удобре-
ний демонстрирует стабильную 
динамику наращивания его объ-
ема. Ожидается, что он вырастет 
с 2017 г. на 12,08% и достигнет к 
2022 г. $11,16 млрд. По сообще-
нию агентства «NeoAnalytics», 
70% органических удобрений 
приходится на навоз и птичий 
помёт. По данным факультета 
почвоведения МГУ, объем рынка 
органических удобрений в Рос-
сии – 30 млн т в год. Директор 
NeoAnalytics  Ольга Луцева дефи-
цит качественных экологически 
чистых органических удобрений 
в России оценивает в объеме не 
менее 300 тыс. т в год.

По данным Вагана Абрамяна, 
учредителя компании «Оргавит», 
первой отечественной компа-
нии, договорившейся с «ОБИ», 
«Седьмой континент» и «О’кей» о 
продаже удобрений на основе по-
мёта, рентабельность по чистой 
прибыли минимум равна 50%.

По исследованию экологи-
ческой финансовой корпорации 
НЕФКО, у отечественного рынка 
органических удобрений на ос-
нове помёта большие возможно-
сти как внутри страны, так и за 
её пределами. Поэтому каждой 
крупной птицефабрике важно 
разработать свой проект не толь-
ко переработки помёта, но и эко-
номически выгодного бизнеса.

Как известно, 3 августа 2018 г. 
был принят ФЗ №280-ФЗ «Об 
органической продукции». В со-
ответствии с Правилами веде-
ния органического производства 
(ГОСТ 33980-2016) не допуска-
ется не только применение ми-
неральных азотных удобрений, 
но и использование помёта, не 
прошедшего стадию компости-
рования или анаэробной фермен-
тации в системе органического 
сельского хозяйства. К сожале-
нию, в России пока практически 
не развито органическое птице-
водство, в связи с чем использова-
ние помёта в качестве удобрения 
для сертифицированных полей в 
органическом земледелии не мо-
жет быть рассмотрено в кратко-
срочной перспективе, но к этому 
уже надо готовиться. По послед-
ним данным ФАО, в мире насчи-
тывается 2,7 млн производителей 
органической продукции, объем 
рынка составляет $89,7 млрд. С 
2000 г. он увеличился в 5 раз (!).

Исполнение 
законодательства

Учитывая актуальность про-
блемы, 1 февраля 2017 г. Прези-
дент России утвердил Перечень 
поручений по вопросам обраще-
ния с отходами животноводства 
(Пр-179), включающий поруче-
ние Правительству РФ обеспе-
чить до 1 июня 2017 г. внесение в 
законодательство РФ изменений, 
предусматривающих усиление 
административной ответствен-
ности за нарушение требований 
законодательства РФ об экоэкс-
пертизе и несоблюдение экологи-
ческих и санэпидтребований при 
обращении с отходами живот-
новодства. Генпрокуратуре РФ 
поручено систематически осу-
ществлять проверку исполнения 
законодательства РФ, касающе-
гося обращения с отходами жи-
вотноводства, а также законо-
дательства РФ об экоэкспертизе 
в указанной области. Как же со-
блюдается исполнение законода-
тельства в области обращения с 
отходами птицеводства?

Проведёнными Генпрокура-
турой РФ, Россельхознадзором и 
Росприроднадзором проверками 
выявляются многочисленные на-
рушения требований федераль-
ного законодательства в части 
использования отходов животно-
водства, включая и птицеводства, 
на землях сельхозназначения в 

качестве органических удобре-
ний, а также ветеринарно-сани-
тарных правил, предъявляемых к 
их использованию. 

В регионах. Приведём не-
сколько конкретных примеров 
из разных регионов России.

Чувашия. Из многочисленных 
жалоб жителей Чебоксарского 
района Чувашии прокуратура 
с участием ОНФ республики в 
2018 г. установила, что агрохол-
динг «Юрма» свозил на поля жид-
кий помёт в необработанном 
состоянии с содержанием амми-
ака в десятки раз превышающем 
нормы. В результате погибла вся 
рыба в р. Рыкше. По данным про-
куратуры, аналогичная ситуация 
с гибелью рыбы в реке наблюда-
лось в 2013 г. Рядом с рекой было 
обустроено помётохранилище 
«Юрмы» без соблюдения эколо-
гических и санитарно-ветеринар-
ных правил.

Псковская область. Псков-
ская межрайонная природоох-
ранная прокуратура возбудила 
уголовное дело против птицефа-
брики «Синявинская» из-за неза-
конного складирования помёта. 
Анализ почвы на двух участках в 
Палкинском районе выявил пре-
вышение мышьяка. Ущерб соста-
вил более 130 млн руб. В 2015 г. 
Прокуратура совместно с МВД 
и Россельхознадзором выявили, 
что птицефабрика тайком (!) от-
возит помёт на земли Кировского 
района соседней, Ленинградской 
области. Тогда руководство пти-
цефабрики пообещало построить 
завод по переработке помёта. Но 
лишь с 2018 г. птицефабрика ста-
ла отдавать 30% помёта на пере-
работку партнерской компании. 
Его перерабатывают с помощью 
пиролиза в гранулы удобрений 
и тепло. Остальные 70% фабрика 
после компостирования продает 
в качестве удобрения. В дальней-
шем планируется отправлять на 
переработку весь помёт.

Свердловская область. По 
данным Департамента природ-
ных ресурсов области, в 2018 г. 
при исследовании сточных вод 
птицефабрики «Среднеураль-
ская» зафиксировано превыше-
ние ПДК по фосфатам в 5 раз, по 
аммонийному азоту в 4,8 раза. Де-
партамент обязал птицефабрику 
внести штраф в размере 552 тыс. 
руб. Под надзором судебных при-
ставов на фабрике был перекрыт 
трубопровод, сливающий отходы 
в болото Молебное и р. Пышму.

Ленинградская область. На 
птицефабрике «Ударник» в Вы-
боргском районе очистные со- 
оружения не работают уже 10 
лет. Помёт стал угрозой для р. Се-
ребристой (7 км от госзаказника 
«Гладышевский»). Загрязнение 
вызвало возмущение у рыбаков, 
ведь Серебристая – форелевая 
река. Фабрика сделала диском-
фортной жизнь нескольких на-
селенных пунктов, но тяжелее 
всего обитателям пос. Победа. 
Фабрика находится на его терри-
тории. Сточные воды из-за нера-
ботающих очистных поступают 
на сельские поля пос. Победа и в 
ручей Безымянный, оттуда в озе-
ро Победное, на берегу которого 
находится детский оздоровитель-
ный (?!) лагерь «Зеленый город».

Тюменская область. Только в 
2018 г. инспекторами Управления 
Росприроднадзора по области 
было обнаружено два крупных 
загрязнения земель сельхозна-
значения помётом – птицефабри-
кой «Боровская» – 50 га и «Пыш-
минской» – 25 га. Незаконный 
вывоз помёта на поля обошёлся 
«Боровской» в 100 млн руб.

Белгородская область. В но-
ябре 2019 г. областной суд под-
твердил законность привлечения 
к административной ответствен-
ности птицефабрики «Салтыков-
ская» (структура «Белгранкорм») 
за сброс стоков в реку на сумму 
450 тыс. руб. Сброс обнаружили 
специалисты областного Управле-
ния экоохотнадзора. Отходы сна-
чала попадали на рельеф, а отту-
да – в р. Харьков. Экоохотнадзор 
выписал компании два штрафа: 
первый – 250 тыс. руб. – по ст. 
8.2.3 ч. 1 КоАП РФ за несоблюде-
ние требований в области охраны 
окружающей среды при обраще-
нии с отходами животноводства; 
второй – 200 тыс. руб. – по ст. 8.13 
ч. 4 КоАП РФ за нарушение требо-
ваний к охране водных объектов.

К сожалению, таких приме-
ров по стране множество.

Обоснованно напрашивает-
ся вопрос об эффективности 
наказаний: а соразмерны ли на-
лагаемые штрафы той прибыли, 
которую извлекают произво-
дители, активно загрязняющие 
окружающую среду и наносящие 
порой непоправимый урон и ей, и 
здоровью людей, детей ?!

Чтобы понять суть и мас-
штабы проблемы, её специфику, 
рассмотрим теперь более под-
робно сложившуюся экологиче-
скую ситуацию с деятельностью 
птицефабрик, расположенных на 
территории Тамбовской области 
– лидера по поголовью птицы.

В «Тамбовской Швейца-
рии». Инжавинская птицефа-
брика расположена в пойме р. 
Вороны со своеобразной и непо-
вторимой природой и не случай-
но Инжавинский район называ-
ют «Тамбовской Швейцарией», 
а в 1994 г. в долине Вороны был 
создан государственный природ-
ный заповедник «Воронинский», 
который 12 августа отметил своё 
25-летие (см. «ПРВ» №7).

Мало того, что эту одну из 
крупнейших птицефабрик стра-
ны, «использующую самые пере-
довые технологии» (как указано 
на сайте фабрики), разместили в 
2011 г. на плодороднейших чер-
нозёмах в самом экологически 

чистом районе, но ещё и «забы-
ли» провести реконструкцию 
очистных сооружений и постро-
ить цех по переработке помёта. 

С введением в строй птице-
фабрики стали поступать жало-
бы жителей. Так, уже в начале 
2012 г. жители Тернового напи-
сали в редакцию «Инжавинско-
го вестника» о том, что в связи 
с увеличением сброса воды с 
очистных сооружений птицефа-
брики произошло подтопление 
домовладений ряда улиц.

В августе 2013 г. прокура-
турой района в ходе провер-
ки, проведённой совместно с 
Управлением Россельхознадзо-
ра, были выявлены нарушения 
в деятельности птицефабрики в 
части хранения помёта на непод-
готовленных участках земли, что 
привело к загрязнению прилега-
ющей территории. Прокуратура 
района вынесла постановление 
о возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении, 
(уничтожение плодородного 
слоя почвы, порча земель).

В июне 2016 г. на портал 
«Твой Тамбов» была прислана 
видеозапись, на которой маши-
ны с эмблемой «Инжавинской 
птицефабрики» выгружают по-
мёт прямо на заливные луга под 
Инжавино. В непосредственной 
близости от них протекает р. Во-
рона. «Все весной вместе с грун-
товыми водами попадает в реку. 
Губится рыба, убита экология. 
Все березы стоят голые», – рас-
сказывают местные жители. 

В августе 2016 г. житель Ин-
жавино Ю.А. Симаков напра-
вил в адрес Управления Рос- 
природнадзора по Тамбовской 
области обращение, в котором 
указывалось: «В июне 2016 г. от 
нечистот ЗАО «Инжавинская 
птицефабрика» в р. Мокрая 
Панда у д. Грушевка погибло 
много рыбы и другой живности. 
Куриный помёт вывозят на луга 
у д. Волково не далеко от с. Ка-
раул. Поле у Гагаринского пруда 
также завалено куриным помё-
том». За подписью и.о. руково-
дителя Управления  Росприрод-
надзора Е.Н. Сизовой поступил 
ответ, в котором, в частности, 
отмечалось: «Сбор сточных вод 
в соответствии с указанными 
разрешительными документа-
ми осуществляется на очистные 
сооружения по двум выпускам: 
в пруд на балке Безымянной и в 
пруд на балке Свиридова Яруга с 
последующим поступлением в р. 
Мокрую Панду. Прямого сброса 
сточных вод в р. Ворону пред-
приятие не имеет».

Да, прямого сброса сточных 
вод птицефабрики непосред-
ственно в Ворону не осущест-
вляется, но зато сточные воды 
попадают в неё через приток – р. 
Мокрую Панду. Ещё несколько 
лет назад одну из чистейших рек 
области. Немного в бассейнах рр. 
Волги и Дона осталось рек, воды 
которых пригодны для питья. 
Одна из них – Ворона. Более 90 
км реки проходят по территории 
заповедника «Воронинский». 
Здесь пока обитает 30 видов рыб, 
3 из которых – в Красной книге. 
Здесь еще водиться редчайшая 
русская выхухоль, растут белые 
кувшинки, но их среда обитания 
активно загрязняется. 

В Обзоре по качеству по-
верхностных вод РФ, который 
ежегодно готовит Государствен-
ный гидрохимический институт 
Росгидромета отмечается ухуд-
шение в 2018 г. качества воды 
р. Вороны в черте г. Уварово от 
«условно чистой» до «загряз-
ненной». До 1-3 ПДК возросли 
концентрации нефтепродуктов, 
аммонийного азота, соединений 
железа, фосфатов и органиче-
ских веществ.

В октябре 2017 г. Россель-
хознадзором была проведена 
плановая выездная проверка 
по контролю за выполнением 
требований земельного законо-
дательства РФ в отношении Ин-
жавинской птицефабрики. Было 
установлено, что АО допустило 
захламление земельного участка 
сельхозназначения помётом и 
было привлечено к администра-
тивной ответственности по ч. 2 
ст. 8.7 КоАП РФ с уплатой штра-
фа в размере 400 тыс. руб.

В 2019 г. Инжавинский рай-
онный суд подтвердил закон-
ность привлечения к админи-
стративной ответственности 
ООО «Инжавинское ДРСУ» (вы-
ращивает зерновые культуры) 
по ч. 2 ст. 8.6 КоАП РФ (унич-
тожение плодородного слоя по-
чвы), в ноябре 2018 г. штрафные 
санкции наложило региональ-
ное Управление Россельхознад-
зора. На 20 га земель сельхозна-
значения СХПК «Инжавинский» 
в 2 км от «Инжавинской птице-
фабрики» были расположены 30 
рядов куч помёта по 90-100 куч 
в ряду размером 5-6 и высотой 
в несколько метров. Согласно 
заключению Белгородской меж- 
областной ветеринарной лабо-
ратории Россельхознадзора от 
20.07.2018 г., несанкциониро-
ванное размещение отходов на 
части земельного участка сель-
хозназначения привело к пор-
че плодородного слоя земли, 
размер вреда составил 157 млн 
руб. Так называемое «внесение» 
помёта производилось на осно-
вании договора купли-продажи 
между ДРСУ и птицефабрикой 
по цене 5 руб. за тонну, поставка 
осуществлялась силами и транс-
портом продавца.

А кто восстановит отрав-
ленные земли? В статье секретаря 
Тамбовского ОК КПРФ А.Р. Алек-
сандрова в областной газете «Нащ 
голос» (№14, 2019) отмечается: 
«Выходит, что под видом внесе-
ния удобрений можно бескон-

трольно складировать отходы на 
плодородных землях, выжигая всё 
вокруг? Штраф заплатят, а за чей 
счёт будут производиться восста-
новительные работы? С юридиче-
ской точки зрения, фабрика ника-
кой ответственности за подобные 
действия не несёт, поскольку 
существуют договорные отноше-
ния, и не только с ООО «Инжа-
винское ДРСУ». Но не совсем по-
нятна позиция местных властей 
и отдельных госорганов, которые 
не особо противодействуют по-
добным фактам, а они с учётом 
кумулятивного эффекта могут 
привести к экологической ката-
строфе со всеми вытекающими 
последствиями. Мы выступаем не 
против производства – наоборот, 
агропромышленный комплекс не-
обходимо развивать, но без ущер-
ба для окружающей среды, чтобы 
потом родная земля не осталась 
выжженной и малопригодной для 
жизни».

В феврале 2019 г. Россельхоз-
надзором была проведена оче-
редная внеплановая выездная 
проверка в отношении «Инжа-
винской птицефабрики» по факту 
нарушения требований земельно-
го законодательства, выразившие-
ся в порче верхнего плодородного 
слоя почвы на земельном участке 
сельхозназначения на площади 
более 8,8 га. По установленному 
факту, птицефабрика была при-
влечена к административной от-
ветственности в соответствии с 
ч. 2 ст. 8.6 КоАП РФ, а также было 
выдано предписание на устране-
ние выявленного нарушения и 
проведение мероприятий по ре-
культивации нарушенной части 
земельного участка.

В Докладе «О состоянии 
окружающей среды Тамбовской 
области в 2017 году» отмечается, 
что Инжавинской птицефабри-
кой разработан проект и нача-
то строительство комплекса по 
утилизации помёта. В Докладе 
за 2018 г. об этом уже ничего не 
говорится, но отмечается, что по 
итогам 2018 г. на расширенном 
заседании коллегии органов ис-
полнительной власти области в 
сфере охраны окружающей среды 
и природопользования с участием 
руководства животноводческих 
предприятий принято решение 
о дополнительных мерах по сни-
жению негативного воздействия 
на окружающую среду. Они каса-
ются разработки предприятиями 
«дорожных карт» по переходу на 
наилучшие доступные технологии 
(НДТ), организации проведения 
агрохимобследования удобряе-
мой почвы, анализа соблюдения 
технологии внесения органиче-
ских удобрений. Кроме того, уже-
сточен контроль за соблюдением 
технологий хранения и использо-
вания отходов животноводства со 
стороны органов федерального и 
регионального эконадзора, а так-
же Россельхознадзора. 

«Инжавинская» птицефа-
брика (ТМ «Тамбовский брой- 
лер») до последнего времени 
входила в холдинг «Приос- 
колье» (Белгородская обл.), за-
нимающем в рейтинге «Агро-
инвестора» второе место среди 
крупнейших российских произ-
водителей мяса по итогам 2016 г. 
В конце 2017 г. птицефабрика 
была куплена группой агропред-
приятий (ГАП) «Ресурс». Кроме 
того, группе принадлежит и То-
каревская птицефабрика.

Если реконструкцию Инжа-
винской птицефабрики осущест-
влял в 2011 г. холдинг «Приоско-
лье» из Белгородской области, не 
думая об экологии «Тамбовской 
Швейцарии», то ГАП «Ресурс» 
при строительстве интегриро-
ванного птицеводческого ком-
плекса в Токаревском районе 
инвестировали значительные 
средства в технологии бережного 
природопользования. Перераба-
тывающий комбинат Токарев-
ской птицефабрики, построен-
ный в конце 2017 г., мощностью 
150 тыс. т мяса птицы в год ос-
нащен самыми современными 
системами подготовки, перера-
ботки и утилизации отходов. По-
строенные здесь биологические 
очистные сооружения способны 
очищать до 4 200 кубометров 
стоков в сутки (при полной за-
грузке объем стоков комбината 
4 000 куб. м/сут.). И на сегодняш-
ний день у госорганов надзора/
контроля в сфере экологии, сан- 
эпидблагополучия и ветерина-
рии нет серьезных претензий к 
Токаревской  птицефабрике.

Хотелось бы надеяться, что 
в ближайшем времени и на 
«Инжавинской» птицефабри-
ке будут решены проблемы со 
строительством комплекса по 
утилизации помёта с учётом 
того, что по данным kartoteka.ru 
чистая прибыль предприятия в 
2016 г. составила 554 млн руб.

И накапливаемый эколо-
гический ущерб, угрожающей 
и природе, здоровью жителей 
«Тамбовской Швейцарии», и пра-
вовой нигилизм руководства Ин-
жавинской птицефабрики не ста-
нут тем «камнем преткновения», 
который не позволит выполнить 
Указ Президента РФ и Федераль-
ный закон «Об органической 
продукции» от 3 августа 2018 г., а 
России – не помешают стать ми-
ровым лидером в производстве 
органической продукции!

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ,  
д.б.н. (по специальностям 

«биотехнология» и 
«гражданское право»),

Т.Н. БОЛЫШЕВА, 
Главный гос. судебный 

эксперт РФЦСЭ 
при Минюсте РФ,

О.А. РАЗБАШ,  
консультант-эксперт по

экоправу ОП РФ (2010-2015)



(Продолжение, начало на стр. 5)

При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

200 лет назад родился Арнольд Федор Карлович (17.12.1819-
08.03.1902), лесовод, создатель русской школы лесоустройства, проф. 
С.-Петербургского лесного и земледельческого институтов, предсе-
датель Специального лесного комитета, директор Петровской зем-
ледельческой и лесной академии. Составил карту лесов ЕТР. Основал 
и редактировал «Газету лесоводства и охоты». Автор трудов: «Руко-
водство к лесоводству», «Лесная таксация», «Справочная книга для 
земледельца и лесничего», «Лесной товар», «Хозяйство в русских ле-
сах», «Курс лесоводства» (3 изд.), «Русский лес» (2 изд.) и др.  

175 лет назад родился Сабанеев Леонид Павлович (22.12.1844-
06.04.1898), естествоиспытатель, зоолог, ихтиолог, натуралист, писатель. 
На собственные средства издал 17 выпусков журнала «Природа». Из-
давал журнал «Природа и охота» и «Охотничью газету». Классической 
стала его книга «Жизнь и ловля (ужение) наших пресноводных рыб» (т. 
1-2). Предложил провести одновременную перепись охотничьих живот-
ных всей России. Составитель Охотничьего и Рыболовного календарей. 

165 лет назад родился Павлов Алексей Петрович (01.12.1854-
09.09.1929), палеонтолог, проф. МГУ, акад. РАН, вице-президент 
МОИП. Впервые выдвинул представление о трёхкратном оледенении 
Восточно-Европейской равнины, выделил новые типы отложений – ал-
лювий и делювий, а также синеклизы и их роль. Автор популярных книг 
«Морское дно», «Реки и люди», «Вулканы, землетрясения, моря и реки». 

155 лет назад родился Пачоский Иосиф Конрадович (08.12.1864-
14.02.1942), геоботаник, один из основоположников фитоценологии. 
Убедил Ф.Э. Фальц-Фейна выделить в своем имении участок дикой 
степи для организации заповедника «Чапли» («Аскания-Нова»), ко-
торым он руководил в 1917, 1922 гг. В 1923-1928 гг. – руководил Бе-
ловежским нацпарком. Автор книги «Основы фитоценологии» и др.

155 лет назад родился Кузнецов Николай Иванович (17.12.1864-
22.05.1932), геоботаник, проф., чл.-корр. РАН, директор Никитского 
ботсада (1915-1921). Автор полифилетической системы цветковых 
растений (1914). В 1900 г. основал один из первых отечественных бо-
танических журналов – «Труды ботсада Юрьевского университета».

150 лет назад родился Графтио Генрих Осипович (26.12.1869-
30.04.1949), гидротехник, акад. РАН, один из авторов Госплана  
ГОЭЛРО. Консультировал разработку проектов практически всех 
ГЭС в стране. В 1938-1945 гг. – гл. инспектор по строительству ГЭС. 
Его имя присвоено Нижнесвирской ГЭС.

145 лет назад родился Яворский Василий Иванович (29.12.1874-
20.09.1974), палеонтолог, д.г.-м.н., проф., Герой Соцтруда. Автор 
5-томной монографии «Stromatoporoidea Советского Союза». Пре-
мия им. А.П. Карпинского, Сталинская премия.

140 лет назад родился Архангельский Андрей Дмитриевич 
(08.12.1879-16.06.1940), геолог, сейсмолог, акад. РАН, директор Геоло-
гического института АН СССР и организатор комплексной экспеди-
ции АН по изучению ЕТР. Предложил зональное расчленение верхне-
меловых отложений, сделал палеофациальные выводы относительно 
бассейнов сенонского времени. Предложил приёмы детальных палео- 
географических реконструкций и разработал основы сравнитель-
но-литологического метода. Премия им. В. И. Ленина (1928).

135 лет назад родился Павловский Николай Николаевич 
(18.12.1884-12.05.1937), гидравлик, гидротехник, акад. РАН. Автор 
книги «Теория движения грунтовых вод под гидротехническими соо-
ружениями и её основные приложения» (1922). Разработал принципы 
проектирования ГТС, теорию движения грунтовых вод, метод расчёта 
движения воды, формулу для определения скоростного множителя, 
названную его именем. Автор руководств: «Гидравлический справоч-
ник», «Курс гидравлики». Участвовал в создании Волховской, Дне-
провской и Свирской ГЭС, решении проблемы Большой Волги.

130 лет назад родился Эйтинген Григорий Романович 
(30.12.1889-1959), лесовод, дендролог, д.с.-х.н., проф., возглавлял 
кафедру дендрологии, кафедру лесоводства и Лесную опытную дачу 
Петровской земледельческой и лесной академии, созданную им ка-
федрой дендрологии МЛТИ. Читал лекции в МГУ. Разработал ком-
бинированный способ ухода за лесом. Автор монографии «Рубки 
ухода за лесом в новом освещении». Учебник «Лесоводство» удосто-
ен премии им. В.Р. Вильямса. Книга «Лес в степи» признана одной из 
лучших среди научно-популярных книг.

125 лет назад родился Энгельгардт Владимир Александрович 
(03.12.1894-10.07.1984), биохимик, академик АН и АМН СССР, Герой 
Соцтруда, один из основателей молекулярной биологии в СССР. В 1955-
1959 гг. – Академик-секретарь Отделения биологических наук АН, орга-
низатор-директор (с 1959) Института молекулярной биологии. Открыл 
процесс аэробного ресинтеза АТФ, сопряжённого с клеточным дыха-
нием, описал «апотомический путь» окисления углеводов, объяснил 
механизм взаимодействия брожения и дыхания («эффект Пастера»), 
доказал, что источник энергии для мышц – АТФ. Госпремия СССР. 

120 лет назад родился Лосицкий Казимир Болеславович 
(15.12.1899-1984), лесовод, д.с.-х.н., проф., Заслуженный деятель на-
уки РСФСР. С 1959 г. – замдиректора ВНИИЛМ. В понятие «опти-
мальная лесистость» включил качественное содержание и обосновал 
факторы, определяющие её в различных районах. Автор 10 моногра-
фий: «Восстановление дубрав», «Принцип зональности в лесном хо-
зяйстве», «Эталонные леса» и др.

115 лет назад родился Богоров Вениамин Григорьевич (24.12.1904-
15.04.1971), океанолог, гидробиолог, чл.-корр. РАН, замдиректора, 
завлабораторией Института океанологии АН СССР, завкафедрой ги-
дробиологии МГУ. Один из создателей теории о биоструктуре океана, 
концепции о биосезонности планктона. Лауреат Госпремии (1951).

115 лет назад родился Ковда Виктор Абрамович 
(29.12.1904-23.10.1991), почвовед, д.г.-м.н., проф., 
чл.-корр. АН СССР, завлаборатории засоленных 
почв Почвенного института, директор Департамента 
ЮНЕСКО, инициатор и руководитель проекта ФАО/
ЮНЕСКО «Почвенная карта мира», вице-президент 
Комитета ЮНЕСКО по Программе «Человек и биос-
фера», Президент Научного комитета по проблемам 
окружающей среды, директор-основатель Институ-
та агрохимии и почвоведения (ныне – ИФХиБПП 
РАН), Президент Международного общества почво-
ведов, Всесоюзного общества почвоведов, завкафе-

дрой общего почвоведения МГУ. Разработал теорию происхождения 
и режима засоленных почв, принципы генетико-исторического под-
хода к классификации почв. Обосновал концепцию регуляторной 
функции почвы в биогеохимических циклах, создал теорию почвен-
ного гидроморфизма, разработал вопросы мелиоративного почво-
ведения. Премия и золотая медаль им. В.В. Докучаева, Госпремия, 
медаль Французского общества почвоведов, ЮНЕСКО, золотая ме-
даль и премия В.Р. Вильямса. Автор монографий: «Происхождение и 
режим засоленных почв» (т. 1-2), «Основы учения о почвах» (т. 1-2), 
«Почвенный покров, его улучшение, использование и охрана», «Био-
химия почвенного покрова» и др.  

110 лет назад родилась Нечаева Нина Трофимовна (14.12.1909-
31.05.1996), геоботаник, эколог, пустыновед, проф., академик АН Турк- 
менской ССР, Председатель Научного совета по проблеме комплексного 
изучения и освоения пустынных территорий СССР, Герой Соцтруда, за-
влабораторией экологии и улучшения пустынных пастбищ Института 
пустынь АН Туркмении, с 1980 г. – проф.-консультант ИПЭЭ РАН. Одна 
из основателей научной школы пастбищной экологии, заложила осно-
вы классификации и улучшения пастбищ. Зам. гл. редактора журнала 
«Проблемы освоения пустынь». Руководитель более 30 докторских и 
кандидатских диссертаций. Автор 14 монографий. Лауреат Госпремии. 

105 лет назад родилась Роговская Нина Васильевна, гидрогео-
лог, д.г.-м.н., проф., один из основателей мелиоративной гидрогео-
логии, зампредседателя Научного совета АН СССР по гидрогеоло-
гии и инженерной геологии, Постоянный представитель СССР в 
ЮНЕСКО по гидрогеокартографированию. Составитель 47-томной 
монографии «Гидрогеология СССР», «Атласа гидрогеологических и 
инженерно-геологических карт».

100 лет назад родился Петросянц Михаил Арамаисович 
(04.12.1919-18.07.2005), геофизик, метеоролог, д.ф.-м.н., завкафедрой 
метеорологии и климатологии МГУ, Заслуженный проф. МГУ, Заслу-
женный деятель науки РСФСР. Директор Среднеазиатского НИ ги-
дрометеорологического института, директор Обнинского филиала 
Института прикладной геофизики (ИЭМ). В 1973-1981 гг. – директор 
Гидрометцентра СССР. Основные труды: «Метеорология и климато-
логия» (в соавт. 1993) и др.

95 лет назад родился Казимиров Николай Иванович (15.12.1924-
28.08.1995), специалист в области лесного хозяйства, д.с.-х.н., чл.-корр. 
ВАСХНИЛ, завлабораторией экологии лесных ландшафтов Институ-
та леса КарНЦ РАН. Разработал методики изучения и матмоделиро-
вания зависимости роста лесных культур от экологических факторов.

95 лет назад родился Даревский Илья Сергеевич (18.12.1924-
08.08.2009), зоолог, д.б.н., чл.-корр. РАН. С 1976 г. 20 лет возглавлял 
лабораторию орнитологии и герпетологии Зоологического инсти-
тута РАН. Основатель направления по изучению эволюционного 
значения партеногенеза и полиплоидии у позвоночных. Впервые 
установил однополое размножение и полиплоидию у наземных по-
звоночных и его значение как фактор видообразования. Премия им. 
И.М. Мечникова. Президент Герпетологического общества.

85 лет назад родился Гречищев Станислав Евгеньевич (12.12.1934-
12.03.2010), специалист в области геокриологии, д.г.-м.н., проф., завла-
бораторией инженерной геокриологии Института мерзлотоведения СО 
РАН; с 1967 г. – завотделом геокриологии, г.н.с. ВСЕГИНГЕО; с 1995 г. 
– г.н.с. Мос. отд. Института криосферы Земли СО РАН. Соредактор и 
соавтор 5-томной монографии «Геокриология СССР». Госпремия РФ.

70 лет назад родился Улитин Александр Александрович (01.12.1949-
10.04.2012), ученый-охотовед, публицист, писатель, д.б.н., проф., Пред-
седатель Центрального правления Росохотрыболовсоюза (1985-2006), 
проф. МСХА им. К.А. Тимирязева, член Союза писателей России, Пре-
зидент Московского отделения Петровской академии наук и искусств.

90 лет
14 декабря родился Моисеев Николай Александрович, специалист 

в области лесоустройства, д.с.-х.н., проф., академик РАН, Академик-се-
кретарь Отделения лесного хозяйства Россельхозакадемии (1987-1996), 
директор Архангельского института леса и лесохимии (1957-1965), ди-
ректор Всероссийского НИИ лесоводства и механизации лесного хо-
зяйства (1977-1996), зав. кафедрой экономики и организации лесного 
хозяйства и лесной промышленности МГУ леса, член исполкома Меж-
дународного союза лесных исследовательских организаций, Заслужен-
ный лесовод РСФСР, член Политсовета РЭП «Зеленые».

15 декабря родился Павлов Вадим Николаевич, геоботаник, 
биогеограф, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, Заслуженный профессор 
МГУ (2006). Зав. кафедрой геоботаники биофака МГУ (1982-2010). 
Под его руководством подготовлена и издана многотомная сводка 
«Биологическая флора Московской области» (15 вып.). В МГУ читал 
курсы лекций «Ботаническая география», «Ботаника», «Систематика 
высших растений», оригинальные спецкурсы «Растительность горных 
областей», «Основные закономерности растительного покрова России 
и сопредельных стран», «История и методы систематики растений», 
лекции по истории и организации гербария. Руководитель 16 канди-
датских и 2 докторских диссертаций. Автор 11 книг. Зам. гл. редактора 
журнала «Бюллетень МОИП. Отдел биологический»; член Президиу-
ма Совета МОИП. Лауреат премии МОИП (2006).

85 лет
1 декабря родился Леонтьев Леопольд Игоревич, специалист в 

области комплексной переработки природного и техногенного сырья, 
д.т.н., академик РАН, Председатель Научного совета по металлургии и 
металловедению, зампредседателя Научного совета РАН по глобаль-
ным экологическим проблемам. Первый замминистра науки и тех-
нической политики РФ (1993-1996). С 1998 г. – директор Института 
металлургии УрО РАН, с 1998 г. – проф. кафедры руднотермических 
процессов МИСИ. С 2015 г. – гл. редактор журнала «Известия выс-
ших учебных заведений. Чёрная металлургия». Под его руководством: 
разработаны теоретические основы энерго- и ресурсосберегающих 
технологий переработки комплексных руд; определены условия об-
разования экологически опасных соединений и обоснованы параме-
тры процессов, минимизирующие их образование при переработке 
токсичных материалов; разработана и апробирована универсальная 
технология переработки отходов с использованием пирометаллургии. 
Автор более 80 патентов на изобретения. Госпремия РФ, премия Пра-
вительства РФ, премия им. И. П. Бардина РАН. 

7 декабря родился Атабеков Иосиф Григорьевич, основатель 
молекулярной фитовирусологии, д.б.н., проф., академик ВАСХНИЛ 
(1983), академик РАН (1992). С 1965 г. – зав. отделом биохимии виру-
сов растений Лаборатории биоорганической химии МГУ (ныне – Ин-
ститута физико-химической биологии им. А.Н. Белозерского), с 1971 г. 
– зав. кафедрой вирусологии биофака МГУ. Предложил и эксперимен-
тально обосновал концепцию межклеточного транспорта вирусов из 
зараженных клеток в здоровые. Разработал технологию конструиро-
вания растений, устойчивых к вирусам и получил первый патент РФ 
на трансгенные растения (картофеля, устойчивого к вирусу Y). Разра-
ботал высокочувствительные методы массовой диагностики вирусов 
и вироидов. Заслуженный работник вышей школы РФ. Заслуженный 
профессор МГУ. Лауреат Госпремии РФ, премии им. М.В. Ломоносова. 
Член Бюро Научного совета РАН по молекулярной биологии и генети-
ке. Имеет 18 авторских свидетельств и 34 патента. 

15 декабря родился Богатиков Олег Алексеевич, геолог, академик 
РАН (1991). С 1976 г. – завотделом общей петрографии ИГЕМ АН СССР. 
Инициатор создания, автор и главный редактор фундаментального тру-
да «Магматические горные породы» (1983-1987) в семи томах. В 1986-
1991 гг. – зам. Главного ученого секретаря Президиума АН СССР, затем 
– зам. Вице-президента АН СССР. Автор 27 монографий. Почетная гра-
мота Президиума АН СССР; премия им. А.Е. Ферсмана; Госпремия РФ; 
премия Правительства РФ; Демидовская премия; премия «Триумф».

16 декабря родился Вартанян Генрих Сенекеримович, специ-
алист в области гидрогеологии, геоэкологии, д.г.-м.н., проф., акад. 
РАЕН, директор ВНИИ гидрогеологии и инженерной геологии, автор 
двух открытий, вице-президент Международной ассоциации гидро-
геологов (1984-1993), член правления Международной комиссии по 
геоэкологии, Заслуженный деятель науки и техники РФ.

80 лет
20 декабря родился Фисинин Владимир Иванович, д.с.-х.н., проф., 

академик РАН, специалист в области птицеводства. Директор ВНИТИ 
птицеводства (1971-2017), одновременно – гендиректор Межрегиональ-
ного НТЦ по птицеводству, Первый вице-президент Россельхозакаде-
мии (с 2002 г.), с 2014 г. – член Президиума РАН. Член Общественной 
палаты РФ (2014-2017), с 2017 г. – научный руководитель ФНЦ «ВНИТИ 
птицеводства» . Один из авторов кроссов кур “Смена-2”, “Конкурент-3”, 
“Барос”, “Сибиряк”, “Радонит”, “Радонеж” и “Птичное”. Принимал ак-
тивное участие в сохранении генофонда редких и исчезающих пород 
кур. Создатель научной школы “Биологические и генетические основы 
селекции, кормления и технологии содержания птицы”. Заслуженный 
деятель науки РФ. Лауреат Госпремии РФ, премии СМ СССР, премии 
им. Петра Столыпина, им. А.Н. Косыгина. Автор 65 книг и брошюр, из 
них 29 монографий, 135 патентов и авторских свидетельств. 

70 лет
22 декабря родился Титов Александр Фёдорович, специалист в 

области экологической физиологии растений, д.б.н., чл.-корр. РАН. 
Зав. лабораторией экологической физиологии растений (с 1986 г.) 
Института биологии Карельского филиала АН СССР, председатель 
Президиума Карельского НЦ РАН (1991-2017). С 1992 г. – завкафе-
дрой ботаники и методики преподавания биологии, с 2012 г. – завка-
федрой биологии и химии Карельской госпедакадемии. Член Обще-
ственной палаты РФ 1 и 6 созыва. Один из авторов предложенной 
и экспериментально обоснованной гипотезы «зонального» влияния 
температуры на активно вегетирующие растения, а также молеку-
лярно-генетической гипотезы, объясняющей главные принципы 
формирования адаптивного ответа растений на действие неблаго-
приятных температур. Участник разработки законопроекта «Сохра-
нение биоразнообразия в Республике Карелия». Соавтор 2-х моно-
графий. Член Правительственной комиссии по окружающей среде 
и природопользованию Республики Карелия; руководитель Рабочей 
группы по проблемным вопросам лесопользования и сохранения 
биоразнообразия лесов республики. Заслуженный деятель науки РК.

60 лет
22 декабря родился Юдинцев Сергей Владимирович, минералог, 

специалист в области радиогеоэкологии, чл.-корр. РАН. Зав. лаборато-
рией радиогеологии и радиогеоэкологии (с 2012 г.) Института геоло-
гии рудных месторождений, петрографии, минералогии и геохимии 
РАН. В 2009 г. защитил докторскую диссертацию, тема: «Сложные ок-
сиды структурных типов пирохлора, граната и муратаита – матрицы 
для иммобилизации актинидных отходов ядерной энергетики». Круг 
научных интересов: экобезопасность завершающей стадии ядерного 
топливного цикла, в т.ч.: обращение с радиоактивными отходами, из-
учение консервирующих матриц для иммобилизации РАО и выбор 
геологической среды для их захоронения, миграция радионуклидов. 
Член Межведомственного научного совета по радиохимии, Совета по 
ядерным и радиационным исследованиям Национального исследо-
вательского совета НАН США. Автор 5 патентов на изобретение и 7 
коллективных монографий, в т.ч. 2 на английском языке. 

30 декабря родилась Баталова Галина Аркадьевна, специалист в 
области селекции и семеноводства сельхозкультур, д.с.-х.н., академик 
РАН. С 1999 г. – руководитель секции селекции, семеноводства и био-
технологии Северо-Восточного регионального аграрного НЦ, с 2005 г. 
– проф. Вятской госсельхозакадемии. Автор 32 сортов овса ярового, 
включенных в Госреестр селекционных достижений и возделываемых 
в 35 регионах РФ. Участник совместных исследованиий с учеными 
Китая и Болгарии по селекции и оценке на стресс-устойчивость овса. 
Под ее руководством создан Китайско-Российский центр по селекции 
и переработке овса. Автор 21 монографии и 15 патентов на сорта.

30 декабря 2019 г. в 10-00 ч. в здании заводоуправления (админи-
стративный корпус) ООО «Сахарный комбинат «Колпнянский» по 
адресу: 303412, Орловская область, Колпнянский район, пгт Колпна, 
ул. Терешковой, д. 1 будут проводиться общественные слушания (в 
форме обсуждения) проекта технической документации по оценке 
воздействия на окружающую среду в процессе хозяйственной дея-
тельности агрохимиката «Осадок фильтрационный (дефекат)». 

Осадок фильтрационный (дефекат) применяется в сельском хо-
зяйстве в качестве агромелиоранта для известкования кислых почв. 

Изготовитель агрохимиката – ООО «Сахарный комбинат 
«Колпнянский», Российская Федерация.

Цель общественных слушаний (обсуждений) – последующая госу-
дарственная регистрация агрохимиката.

Заказчик: ООО «Сахарный комбинат «Колпнянский», ОГРН 
1185749008862, ИНН 5711000582, местонахождения: 303412, Орлов-
ская область, Колпнянский район, пгт Колпна, ул. Терешковой, д. 1, 
тел.: 8-980-361-61-79 (приёмная – соединят с контактным лицом или 
доб. 383), e-mail: s.archakova@agro.kdvm.ru.

Контактное лицо: Арчакова Светлана Александровна.
Администрация Колпнянского района Орловской области и Ре-

гистрант агрохимиката ООО «Сахарный комбинат «Колпнянский» 
приглашают специалистов сельского хозяйства, граждан, сотрудни-
ков государственных, общественных и других заинтересованных ор-
ганизаций принять участие в данном обсуждении.

С материалами технической документации на агрохимикат 
«Осадок фильтрационный (дефекат)» можно ознакомиться в здании 
заводоуправления (административном корпусе) в юридическом от-
деле ООО «Сахарный комбинат «Колпнянский» с понедельника по 
пятницу с 8-00 ч. до 12-30 ч. и с 13-30 ч. до 17-00 ч. 

Предложения и замечания можно направлять в течение 30 дней 
с момента публикации данного объявления на электронный адрес: 
s.archakova@agro.kdvm.ru или по телефону: 8-980-361-61-79 (доб. 383).

Объявление
Администрация Ливенского района Орловской области насто-

ящим информирует о переносе общественных слушаний по ма-
териалам объекта «Осадок фильтрационный (дефекат), марка Б» с 
16.12.2019 на 30.12.2019 г.

К 95-ЛЕТИЮ ВООП: ИСТОРИЯ 
СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ

В 70-х гг. при участии ВООП 
и активном влиянии обществен-
ности были приняты: 20 сентября 
1972 г. Постановление ВС СССР 
«О мерах по дальнейшему улуч-
шению охраны природы и раци-
ональному использованию при-
родных ресурсов», а 29 декабря 
1972 г. – Постановление ЦК КПСС 
и СМ СССР «Об усилении охраны 
природы и улучшении использо-
вания природных ресурсов». 

За активную работу по охра-
не окружающей среды, пропаган-
ду природоохранного законода-
тельства, постоянный контроль 
на местах, формирование высо-
кого сознания у граждан ВООП 
награждено в 1974 г. орденом Тру-
дового Красного Знамени.

13-14 апреля 1976 г. состо-
ялся VI съезд ВООП. Предсе-
дателем Президиума ЦС ВООП 
был избран Академик-секретарь 
Отделения лесоводства и агроле-
сомелиорации ВАСХНИЛ, ака-
демик ВАСХНИЛ Владимир Ни-
колаевич Виноградов (1924-1987). 
Съезд ВООП утвердил новые за-
дачи Общества. Особый акцент 
Общество сделало на усиление 
масштабов пропагандистской 
работы и совершенствование 
ее форм. В частности, широкое 
распространение получили на-
родные университеты охраны 
природы. Все большую популяр-
ность у населения приобретали 
Дома природы, создаваемые за 
счет средств Общества. С 1976 г. 
ВООП одно из первых осущест-
вляет общественную деятель-
ность по выявлению, учету и 
организации охраны памятни-
ков природы, по созданию сети 
национальных парков.

На VII съезде (18-19 июня 
1981 г.) и VIII съезде (11-12 сентя-
бря 1986 г.) академика В.Н. Вино-
градова вновь избирают Предсе-
дателем Президиума ЦС ВООП.

В 1984 г. Общество награж-
дено Серебряной медалью Про-
граммы ООН по окружающей 
среде (ЮНЕП). 

В 80-е – начале 90-х гг. Об-
щество охраны природы ста-
новится все более реальной си-
лой. Эксперты-общественники 
принимают непосредственное 
участие в решении острых эко-
логических проблем в регионах, 
широкое признание получает 
общественная экологическая 
экспертиза. В ЦС ВООП, в ре-
спубликанских и областных ор-
ганизациях развернулся ак-
тивный процесс содействия 
законотворческой работе. Через 
экспертизу Президиума ЦС и 
его Научно-технический совет 
прошли проекты законов «Об 
охране окружающей среды», 
«Об особо охраняемых природ-
ных территориях», «О животном 
мире», «О зеленом фонде горо-
дов и городских поселений», «Об 
экологической экспертизе» и ряд 
других.

ВООП вело работу по ре-
шению проблем охраны окру-
жающей среды, имеющих прио-
ритетное общегосударственное 
значение, связанных с освоени-
ем природных богатств Дальнего 
Востока и Сибири, со строитель-
ством Байкало-Амурской желез-
нодорожной магистрали, даль-
нейшим развитием сельского 
хозяйства Нечерноземной зоны 
РСФСР, с предотвращением за-
грязнения бассейнов рек Волги 
и Урала, Черного, Балтийского 
и Азовского морей, озер Байкал, 
Селигер. Выражая обществен-
ное мнение, ЦС ВООП высказал 
принципиальное несогласие со 
строительством каналов «Вол-
га-Чограй» и «Волга-Дон-2», с 
поворотом сибирских рек на юг 
страны. Так была предотвраще-
на экологическая катастрофа. 

Общество выступало за не-
обходимость создания в стране 
государственной системы охра-

ны природы. Многочисленные 
обращения в ЦК КПСС, прави-
тельства СССР и РСФСР от име-
ни руководящих органов и ор-
ганизаций Общества сыграли в 
конечном итоге положительную 
роль в решении этого вопроса 
– были созданы Госкомприроды 
СССР и РСФСР.

На IX съезде ВООП (31 ок-
тября – 1 ноября 1991 г.) была 
утверждена новая редакция 
Устава. Председателем Президи-
ума был избран проф. Иван Фе-

дотович Баришпол (1932-2019), 
который в 80-е гг. был Первым 
зампредседателя ЦС ВООП.

В 90-е годы Общество пред-
лагало новые инициативы, 
рассчитанные на достижение 
устойчивого экологически ори-
ентированного развития России, 
на перспективу. Именно с этой 
целью была принята «Програм-
ма действий ВООП по непре-
рывному экологическому про-
свещению населения России». 
Начался новый этап деятельно-
сти по экологическому воспита-
нию и просвещению населения, 
усилению общественного кон-
троля, практической природо-
охранной, пропагандистской и 
научно-методической работе, 
участию в экспертизе проектов 
и законотворчестве, взаимодей-
ствию с государственными и об-
щественными организациями. 

По инициативе ЦС ВООП 
особое внимание было обраще-
но на работу с самыми юными 
гражданами России – дошколь-
никами. Главным мероприяти-
ем в реализации данной ини-
циативы стал «Всероссийский 
смотр-конкурс на лучшую по-
становку экологического вос-
питания в дошкольных учреж-
дениях», а также регулярные 
Всероссийские конференции 
«Проблемы и перспективы эко-
логического воспитания в ДОУ».

В «нулевые» годы в деятель-
ности ВООП важным направ-
лением становится развитие и 
совершенствование научно-тех-
нической деятельности, участие 
в проведении экологических экс-
пертиз, общественного контроля 
за соблюдением природоохран-
ного законодательства, осущест-
вляемого как общественными 
инспекторами по выявлению 
экологических нарушений, так и 
через ежегодные Всероссийские 
кампании по проверке состоя-
ния и использования важней-
ших природных ресурсов.

В декабре 2017 г. состоялся 
XVII сезд Всероссийского об-
щества охраны природы, на ко-
тором Председателем Централь-
ного совета ВООП избран д.т.н., 
проф., чл.-корр. РАН Владимир 

Александрович Грачев. 
Начиная с этого момента 

ВООП получил новый импульс 
развития. Общество активно 
участвует в реализации госу-
дарственных экологических 
программ, в законотворческой 
деятельности на федеральном 
и региональном уровнях, в ре-
шении комплексных проблем 
охраны окружающей среды, 
а также реализует собствен-
ные программы. Специалисты 
ВООП входят в экспертные и 
совещательные органы, рабочие 
группы при государственных 
органах и органах местного са-
моуправления, привлекаются 
к реализации Национального 
проекта «Экология» как обще-
ственные контролеры за феде-
ральными проектами. 

В настоящее время на фе-
деральном уровне реализуются 
проекты: Всероссийский эколо-

гический субботник «Зеленая 
Весна», Молодежный экологи-
ческий проект «Молодежь за 
чистую страну», Всероссийская 

конференция по экологическому 
образованию, «Экопост», Все-

российский конкурс «Лучший 
эковолонтерский отряд», Дни 

защиты от экологической опас-
ности. ВООП принимает уча-
стие во многих федеральных и 
международных природоохран-
ных акциях и проектах. 

ВООП представлено в 52 
субъектах России, в каждом из 
которых реализуются собствен-
ные региональные экологиче-
ские проекты, направленные на 
сохранение окружающей среды, 
экологическое просвещение и 
воспитания населения, осущест-
вление общественного экологи-
ческого контроля. Так, всерос-
сийскую известность получили 

проекты «Экопост», «Экогараж» 
Хабаровского краевого отделе-

ния, казачья экодружина Орен-
бургского областного отделения, 
подготовка общественных эко-
инспекторов Омским област-
ным отделением, вовлечение в 
природоохранные мероприятия 

школьников и студентов, прове-
дение субботников и эколого-об-
разовательных мероприятий от-
делениями ВООП в Пензенской, 

Ленинградской, Ярославской, 
Костромской, Пермской, Ива-

новской, Нижегородской, Воло-
годской и Иркутской областях, 
республиках Башкортостан, 
Марий Эл и Удмуртской Респу-
блике, в городах – федеральный 
экологический лесовосстанови-
тельный марафон «Сохраним 
лес», инициаторами которого 
выступили ВООП и Минпри-
роды России. Всего при участии 
ВООП в стране высажено более 
30 млн деревьев.

Таким образом, за 95-лет-
ний период Всероссийским 
обществом охраны природы 
проделана колоссальная рабо-
та, направленная на улучшение 
окружающей среды и сохранение 
уникальной природы России. В 
мероприятиях ВООП приняли 
участие десятки миллионов че-
ловек, высажено более 5,5 млрд 
деревьев, сохранены тысячи уни-
кальных природных объектов. 
За годы своего существования 
Общество внесло немалый вклад 
в дело охраны природы России, 
осуществляя работу по воспи-
танию экологической культуры 
населения, вовлечению обще-
ственности в практическую ра-
боту по охране окружающей сре-
ды, общественному контролю за 
соблюдением природоохранного 
законодательства. 

Во многом именно благода-
ря деятельности ВООП охрана 
природы в нашей стране стала 
всенародным делом. 

Главной целью и заботой Все-
российского общества охраны 
природы были и остаются вопро-
сы экологической безопасности 
населения и защиты его конститу-
ционного права на благоприятную 
окружающую среду, рациональ-

ного природопользования, сохра-
нения уникальных природных 
объектов, биологического и ланд-
шафтного разнообразия, устойчи-
вого развития регионов Россий-
ской Федерации и страны в целом. 

В.А. ГРАЧЁВ, 
О.В. ПЛЯМИНА,

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ,
Президиум ВООП

Президиум Российской эко-
логической академии, Неправи-
тельственный экологический 
фонд им. В.И. Вернадского, ре-
дакция газеты и коллектив  
НИА-Природы поздравляют 
ВООП с юбилеем и желают успе-
хов и процветания на благо род-
ной природы!

Юбилеи
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5 декабря
Международный день почв
Провозглашен Международным союзом почвоведов в 2002 г. 
Принято (1939) Постановление СНК СССР и ЦК ВКП (б) №2007, пе-

рераспределившее полномочия в сфере управления лесным, водным и 
земельным фондом, в частности, в ведение Главлесоохраны при СНК пе-
реданы леса местного значения, расположенные в водоохранных зонах. 

Спущен (1957) на воду атомный ледокол «Ленин» – первое в мире 
надводное судно с ядерной силовой установкой – для обслуживания 
Северного морского пути и экспедиционного плавания в Арктике.

Создан (1986) Байкало-Ленский заповедник (Иркутская обл.). 
Подписано (1986) Соглашение о соблюдении конфиденциальности 

данных, касающихся глубоководных районов морского дна (Москва).
6 декабря
Погибло (1952) из-за смога в Лондоне около 4 тыс. чел. 
Принято (1984) Постановление СМ СССР №1203 «О дополнитель-

ных мерах по предотвращению загрязнения атмосферного воздуха го-
родов, других населенных пунктов и промышленных центров».

7 декабря
Подписан (1720) Указ Петра I «О приискании на Дону и в Воро-

нежской губернии каменного угля и руд» о добыче каменного угля и 
руд, найденных на Донбассе Григорием Капустиным.

Учреждена (1982) приказами Госкомгидромета СССР № 212 и 
№ 213 Госинспекция по охране атмосферного воздуха.

Открылась (1989) во Фракфурте-на-Майне I Европейская конфе-
ренция по окружающей среде и здоровью.

Вышел (1994) в свет первый номер сборника материалов Межве-
домственной комиссии по экобезопасности Совета Безопасности РФ.

Утверждена (2001) Постановлением Правительства РФ ФЦП 
«Экология и природные ресурсы России (2002-2010 годы)».

Избран (2003) на второй срок Председателем Комитета Госдумы 
по экологии Владимир Александрович Грачев.

Принят (2011) ФЗ «О водоснабжении и водоотведении».
8 декабря
Дата присуждения Премии имени А.Д. Архангельского (учрежде-

на в 1990 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по регио-
нальной геологии.

Подписан (1966) СССР и США Договор о запрете ядерных испы-
таний в космосе.

Вступила в силу в РФ (1976) Конвенция о международной тор-
говле видами дикой фауны и флоры, находящимися под угрозой ис-
чезновения (СИТЕС).

Открылась (1987) в МФТИ Всесоюзная конференция Движения 
дружин по охране природы.

Назначен (2008) Спецпредставителем Президента РФ по междуна-
родному сотрудничеству в Арктике и Антарктике Артур Чилингаров.

Утверждена (2011) приказом Минприроды России №948 Мето-
дика исчисления вреда, причиненного охотничьим ресурсам. 

Учрежден (2011) распоряжением Правительства РФ №2210-р за-
казник федерального значения «Позарым» (Хакассия).

9 декабря
Организовано (1918) Постановлением ВСНХ и Наркомпрода 

№969 ГУ по рыболовству и рыбной промышленности (Главрыба), на 
которое возложены вопросы охраны водных биоресурсов.

Открылся (2003) Первый Всероссийский конгресс работников 
водного хозяйства (Москва).

10 декабря
Международный день прав животных
Учрежден в 1998 г.  
Издан (1719) Петром I Указ «Об учреждении Берг-Коллегии для ве-

дения в оном дел о рудах и минералах». Впервые введена горная подать.
Вручаются (1901) Нобелевские премии. Экологи получали пре-

мию один раз: в 1973 г. лауреатами стали Николаас Тинберген, Ко-
нрад Лоренц и Карл Фриш за цикл работ по этологии.

Приняты (1970) Основы водного законодательства СССР и Со-
юзных Республик.

Подписана (1980) в печать книга В.Д. Федорова и Т.Г. Гильманова 
«Экология» (МГУ).

Подписана (1982) Конвенция ООН по морскому праву.
Создана (2004) приказом Росводресурсов Межведомственная ра-

бочая группа по регулированию работы Ангаро-Енисейского каскада. 
Назначена (2014) распоряжением Правительства РФ статс-секре-

тарем – замглавы Минприроды России Светлана Юрьевна Радченко.
11 декабря
Международный день гор
Провозглашён в 2003 г. Генассамблей ООН.
Создан (1973) Сохондинский заповедник (Забайкальский край).
Избран (1987) на Всероссийской конференции Движения дру-

жин по охране природы (ДОП) Всесоюзный координационно-мето-
дический совет (КМС). Председателем КМС избран Алексей Волков 
– командир ДОП МФТИ, первым зампредседателя – Евгений Шварц. 

Подписана (1989) в печать книга Н.Ф. Реймерса «Природополь-
зование. Словарь-справочник» (Изд-во «Мысль»).

Создан (1989) в Нижнем Новгороде Экоцентр «Дронт».
12 декабря
ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ РФ
Принята (1993) Конституция РФ: Ст. 58. Каждый обязан сохра-

нять природу и окружающую среду, бережно относиться к природ-
ным богатствам.

Образована (1958) постановлением Президиума АН СССР Лабо-
ратория лесоведения (с 28 мая 1991 г. – Институт лесоведения).

Принята (1990) Европейская стратегия по сохранению окружа-
ющей среды.

13 декабря
Достиг (1911) первым Южного полюса норвежский полярный 

путешественник и исследователь Руаль Амундсен (1872-1928). 
Создан (1924) по инициативе директора Московского зоопарка 

Михаила Заводского кружок юных биологов. 
Создана (1960) первая в стране Дружина по охране природы на 

биолого-почвенном факультете МГУ (командир – Е. Сманцер, кура-
тор – В.Н. Тихомиров).

Подписана (1968) Конвенция о защите животных при междуна-
родных перевозках.

Утверждены (1968) Основы земельного законодательства СССР 
и Союзных Республик.

Утвержден (1972) проект канала Иртыш – Арал (поворот рек…).
Основано (1974) Европейское экологическое бюро (ЕЕВ).
Назначен (2010) замруководителя Росприроднадзора Амирхан 

Магомедович Амерханов.
14 декабря
Состоялось (1906) заседание МОИП, на котором директор Бот-

сада МГУ, проф. Михаил Иванович Голенкин (1864-1941) сделал до-
клад «О сохранении памятников природы».

Обнародован (1944) план реконструкции Лондона и создания 
«зеленого пояса».

Подписано (1959) Соглашение о сотрудничестве в применении 
карантина растений и их охране от вредителей и болезней (София).

Установлено (1978) звание «Почетный разведчик недр».
Создан (1983) Костомукшский заповедник (Респ. Карелия).
Утверждены (2006) Постановлением Правительства РФ №764 Пра-

вила расчета и взимания платы за пользование водными объектами.
Принято (2009) Постановление Правительства РФ №1007 «Об 

утверждении Положения об определении функциональных зон в ле-
сопарковых зонах, площади и границ лесопарковых зон, зеленых зон».

15 декабря
Принято решение (1972) на Первой конференции ООН по окру-

жающей среде в Стокгольме об организации ЮНЕП.
Создан (1973) приказом ГУГК СССР №479 Госцентр «Природа» 

для исследования природных ресурсов Земли и контроля окружаю-
щей среды с использованием космических средств.

Открылся (1982) Музей истории землеустройства (Москва).
Создан (1988) заповедник «Путоранский» (Красноярский край).
Вручен (2016) Президентом Фонда им. В.И. Вернадского Владими-

ром Грачевым Орден В.И. Вернадского  НИА-Природа.
16 декабря
Принято решение (1898) Вольным экономическим обществом о 

финансировании издания нового журнала «Почвоведение».
Создана (1943) Лаборатория вулканологии АН СССР, на базе ко-

торой в 1962 г. организован Институт вулканологии ДВО РАН. 
Открытие (1957) на Южном геомагнитном полюсе станции Восток.
Создан (1960) Институт геологии в составе КФАН СССР.
Принято (1981) Постановление СМ СССР №1180 «О нормативах 

предельно допустимых выбросов загрязняющих веществ в атмосфе-
ру и вредных физических воздействий на нее».

Принят (1993) Указ Президента РФ «О федеральных природных 
ресурсах».

Подписано (1994) Соглашение между Правительством РФ и Пра-
вительством США о сотрудничестве в предотвращении загрязнения 
окружающей среды в Арктике.

Подписано (1994) Соглашение между Правительством РФ и Пра-
вительством США о сотрудничестве по программе «ГЛОУБ».

Избран (2017) на XVII съезде Всероссийского общества охраны 
природы Председателем ЦС ВООП Владимир Александрович Грачев.

Создан (2017) Постановлением Правительства РФ №1563 запо-
ведник «Васюганский» (Томская и Новосибирская обл.).

17 декабря
Создано (1887) первое в стране Новороссийское общество лю-

бителей охоты. 
Образовано (1932) Главное управление Севморпути.
Принято (1933) Постановление СНК СССР об издании Большого 

советского атласа мира, изданного в 1937 г.
Зарегистрирован (1990) экологический журнал «ЭКОС». Гл. ре-

дактор – Виктор Руденко. С 2014 г. перестал выходить в свет.
Принят (1998) ФЗ «Об исключительной экономической зоне РФ».
Состоялся (2010) учредительный съезд Российского союза ги-

дрогеологов.
18 декабря
Подписан (1803) Указ императора Александра I о лесной страже 

на лесных засеках. 
Подписана (1971) Международная конвенция о создании меж-

дународного фонда для компенсации ущерба от загрязнения нефть 
(Брюссель).

Создан (1985) Усть-Ленский заповедник (Респ. Саха(Якутия).
Утверждено (1991) Постановлением Правительства РФ № 48 По-

ложение о заповедниках в РСФСР.

Учреждена (1992) газета зеленых Поволжья «Берегиня».
Основан (1997) заповедник «Ненецкий».
Принят (1997) ФЗ «О наименовании географических объектов».
Принято (1997) Постановление Правительства РФ № 1580 «Об обеспечении выполнения положения 

Протокола по охране окружающей среды к Договору об Антарктиде».
Вступила в силу в РФ (1997) Международная конвенция по охране новых сортов растений.
19 декабря
Принят (1991) ВС РСФСР Закон «Об охране окружающей природной среды» (действовал до 2002 г.).
Избран (2018) в Комитет по связям НПО-ЮНЕСКО Неправительственный экологический фонд им. 

В.И. Вернадского, ставший первой неправительственной организацией России, избранной в этот Комитет.
20 декабря
Состоялся (1915) в Петрограде учредительный съезд Русского ботанического общества (РБО); пред-

седателем Бюро РБО избирается академик Иван Парфеньевич Бородин.
Образован (1920) журнал «Рыбное хозяйство».
Пойман (1952) второй экземпляр реликтовой рыбы латимерии, жившей на Земле без каких-либо из-

менений 250 млн лет назад, – это самая значительная находка естествознания в XX в.
Одобрен (2000) палатой лордов Великобритании правительственный законопроект, позволяющий 

использовать клонированные эмбрионы человека в медицинских целях. 
21 декабря
Подписана (1719) Берг-Привилегия Петра I об учреждении Берг-коллегии и свободе рудосыскного и 

рудокопного предпринимательства.
Открылась (1913) в Харькове по инициативе Общества любителей природы «едва ли не первая во 

всем мире» (И.П. Бородин) выставка охраны природы. 
Принят (1994) Закон РФ «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного 

и техногенного характера».
Создан (1999) Единый госфонд данных о состоянии окружающей природной среды, ее загрязнении 

(Постановление Правительства РФ № 1410).
Учреждён (2000) Постановлением Правительства РФ № 992 заповедник «Эрзи» (Респ. Ингушетия).
Избран (2011) Председателем Комитета Госдумы природных ресурсов, природопользования и эколо-

гии академик РАН Владимир Иванович Кашин.
Принято (2017) Постановление Правительства РФ №1603 «О создании государственного природного 

заповедника «Восток Финского залива» (Ленинградская обл.).
22 декабря
День энергетика
В этот день открылся (1920) VIII Всероссийский съезд Советов, утвердивший План ГОЭЛРО.
Дата присуждения Премии РАН им. Е.С. Федорова (учреждена в 1993 г.) один раз в три года за лучшие 

работы по кристаллографии.
Избран (1717) Петр I членом Парижской АН.
Создана (1915) Гидрометеорологическая служба ВС России.
Организован (1934) Институт микробиологии АН СССР (с 2003 г. носит имя Н.С. Виноградского).
Родила (1956) впервые в неволе горилла (зоопарк в Колумбусе, США).
Принята (1992) резолюция Генассамблеи ООН, объявившая 22 марта Всемирным днем водных ресурсов.
Зарегистрирована (2005) газета «Природа Алтая». Лауреат Национальной экологической премии им. 

В.И. Вернадского (2016).
Зарегистрирован (2006) журнал для профессионалов «Альтернативная энергетика». 
Принята (2010) Постановлением Правительства РФ №1092 ФЦП «Чистая вода на 2011-2017 годы».
Принят (2011) распоряжением Правительства РФ №2322-р План мероприятий по реализации Кон-

цепции развития системы ООПТ федерального значения до 2020 г.
Утвержден (2015) Генассамблеей ООН Всемирный день распространения информации о цунами – 5 

ноября.
Утверждена (2018) распоряжением Правительства РФ №2914-р Стратегия развития МСБ России до 2035 г.
23 декабря
Принят (1933) Декрет ЦИК и СНК СССР о создании Госсанинспекции.
Создана (1933) Всесоюзная контора специального геологического картирования «Спецгео» (с 1979 г. 

– ПГО «Гидроспецгеология», с 2016 г. – ФГБУ «Гидроспецгеология» Роснедр).
Организовано (1960) Обнинское отделение Института прикладной геофизики (ИПГ), с 1963 г. – фи-

лиала ИПГ, преобразованного в 1968 г. в Институт экспериментальной метеорологии. 
Выдан (1982) первый в мире патент в области генной инженерии животных – на способ введения в 

зиготу мыши гена β-глобина человека (заявитель – Ohio University, США).
Ратифицирована Россией (1986) Конвенция о помощи в случае ядерной аварии или радиационной 

аварийной ситуации, подписанная в Вене 26.09.1986 г. 
Впервые избран (1987) академик по специальности «экология». Им стал Владимир Николаевич Боль-

шаков – директор Института экологии растений и животных УрО АН СССР. 
Избран (2011) Председателем Общественного совета при Минприроды России член Президиума 

Росэкоакадемии, академик РАН Николай Сергеевич Касимов.
24 декабря
Опубликована (1913) в газете «Новое время» программная статья А.П. Семенова-Тян-Шанского «О 

заповедниках природы».
Основано (1954) Международное общество по солнечной энергии (ISES).
Создан (1986) Институт экологических проблем Кольского НЦ РАН.
Создан (1986) Верхне-Тазовский заповедник (ЯНАО).
Состоялось (1988) учредительное собрание Экологического союза СССР, на котором председателем 

выбран Николай Федорович Реймерс.
Открылась (1988) учредительная конференция Социально-экологического союза (СоЭС).
Проведён (1999) НИА-Природа первый сеанс телекоммуникационной системы «ТВ-ИНФОРМ-Природа».
Ликвидирован (2007) самостоятельный Комитет Госдумы по экологии. Его объединили с Комитетом 

по природным ресурсам и природопользованию. Председателем Комитета избрана Наталья Владими-
ровна Комарова.

Принято (2012) Постановление Правительства РФ №1391 «О государственном надзоре в области ох-
раны и использования особо охраняемых природных территорий федерального значения».

Назначена (2018) распоряжением Правительства РФ Руководителем Росприроднадзора Светлана 
Геннадиевна Радионова.

25 декабря
Создан (1987) Даурский заповедник (Забайкальский край).
Образована (1998) Ассоциация Енисейских заповедников и национальных парков.
Утверждено (2006) Постановлением Правительства РФ №801 Положение об осуществлении госкон-

троля и надзора за использованием и охраной водных объектов.
Утверждено (2012) Постановлением Правительства РФ №1394 Положение об осуществлении феде-

рального госконтроля (надзора) в области рыболовства и сохранения биоресурсов. 
Принят (2018) ФЗ «О любительском рыболовстве», гарантирующий свободный бесплатный доступ к 

любительской рыбалке, запрещающий оборот жаберных сетей, вводящий понятие «суточной нормы», а 
также ограничивающий подводную охоту в местах массового отдыха. 

26 декабря
Преобразован (1837) Департамент госимуществ в Министерство, в котором один из 3-х департамен-

тов отвечал за организацию охраны лесов.
Организован (1958) Северный НИИ лесного хозяйства (до 1997 г. – Архангельский институт леса и 

лесохимии).
Учрежден (1995) заповедник «Корякский» (Камчатский край).
Принят (1995) ФЗ «О геодезии и картографии».
Учреждена (2001) газета «Вестник Ассоциации «Мусорщики Москвы».
Состоялся (2017) в Москве VI съезд Российской экологической партии «Зеленые».
27 декабря
День спасателя
В этот день 1990 г. СМ РСФСР принял Постановление о создании Российского корпуса спасателей на 

правах госкомитета, который возглавил Сергей Шойгу.
Официальное открытие (1725) Академии наук.
Отправился (1831) в кругосветное путешествие из Плимута (Великобритания) корабль «Бигль». 

Чарльз Дарвин свидетельствовал: «Всем, что я сделал в науке, я обязан путешествию на «Бигле»».
Учрежден (1918) Постановлением СНК №1017 Главный лесной комитет при ВСНХ для управлением 

лесной промышленностью.
Основан (1945) Международный банк реконструкции и развития.
Вышло (1950) Постановление СМ СССР №5060 «О строительстве Волго-Донского судоходного кана-

ла и орошении земель Ростовской и Сталинградской областей».
Создан (1989) Шорский нацпарк (Кемеровская обл.).
Создан (1989) заповедник «Кузнецкий Алатау» (Кемеровская обл.).
Учреждены (1995) государственные природные заповедники «Ростовский» и «Присурийский» (Чувашия).
Объявлено (1997) памятником природы федерального значения озеро Светлояр.
Состоялось (2016) заседание Госсовета РФ по вопросу «Об экологическом развитии РФ в интересах 

будущих поколений» под председательством Владимира Путина.
Принят (2018) ФЗ «Об ответственном обращении с животными».
28 декабря
Учреждена (1832) при Минфине постоянная (семейная) Лесная стража. Лесному сторожу с семьей 

предоставлялся дом на охраняемой территории. 
Открылся (1867) в Петербурге I Съезд естествоиспытателей и врачей России. Организатор и предсе-

датель Съезда – зоолог К.Ф. Кесслер. Всего было проведено 13 съездов (последний – в Тифлисе в 1913 г.).
Распоряжением (1959) СМ РСФСР в кедровой тайге Горного Алтая был начат эксперимент по созда-

нию комплексного кедрового предприятия на принципах постоянства природопользования – «Кедро-
град», заложившего основы новых взаимоотношений общества и природы.

Дала (1968) промышленный ток Кислогубская ПЭС, первая в СССР экспериментальная приливная 
электростанция (в 90 км от Мурманска).

Создан (1990) заповедник «Ханкайский» (Приморский край).
Образован (1990) совместным решением Президиума АН СССР и Госкомгидромета СССР Институт 

глобального климата и экологии, носящий имя его основателя и директора – академика РАН, Президен-
та Росэкоакадемии Юрия Антониевича Израэля.

Создан (1991) государственный природный парк «Кенозерский» (Архангельская обл.).
Подписана (1994) Рамочная конвенция ООН по изменению климата (Нью-Йорк).
Утверждена (2012) Правительством РФ Госпрограмма РФ «Охрана окружающей среды на 2012-2020 годы».
29 декабря
День рождения белых медведей
Учрежден в 2008 г. по инициативе Совета по морским млекопитающим и WWF России.
Открылся (1909) XII съезд естествоиспытателей и врачей России. С программными докладами вы-

ступают В.И. Вернадский, А.Н. Северцов, Г.Ф. Морозов, В.Н. Сукачев, И.П. Бородин и др.
Образованы (1936) Институт палеонтологии и Институт эволюционной морфологии им. А.Н. Север-

цова (ныне ИПЭЭ) на базе Института эволюционной морфологии и палеозоологии.
Подписана (1969) Международная конвенция о гражданской ответственности за ущерб от загрязне-

ния нефти (Брюссель).
Подписана (1972) Конвенция о предотвращении загрязнения моря сбросами отходов и других мате-

риалов (Вашингтон, Лондон, Мехико, Москва).
Принято (1972) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР «Об усилении охраны природы и улучшении 

использования природных ресурсов». 
Организован (1972) Межведомственный НТС по комплексным проблемам охраны окружающей 

природной среды и рациональному использованию природных ресурсов.
Принято (1980) Постановление СМ СССР №1226 «О возмещении убытков, причинённых государ-

ству нарушением водного законодательства».
Утверждено (2005) Постановлением Правительства РФ №836 Положение о единой государственной 

системе информации об обстановке в Мировом океане. 
30 декабря
Создан (1988) приказом Главохоты РСФСР №292 заказник федерального значения «Сийский».
Создан (1988) заказник федерального значения «Удыль» (Хабаровский край).
Установлено (1995) Указом Президента РФ №1341 почетное звание «Заслуженный работник геодезии 

и картографии РФ».
Приняты (2006) постановления Правительства РФ №844 «О порядке подготовки и принятия реше-

ния о предоставлении водного объекта в пользование» и №876 «О ставках платы за пользование водны-
ми объектами, находящимися в федеральной собственности».

Создан (2013) национальный парк «Шантарские острова» (Хабаровский край). 
31 декабря.
С НОВЫМ ГОДОМ!
Прославление праведного Симеона Верхотурского (1694), православного покровителя рыболовства.
Создан (1931) Центрально-Лесной заповедник (Тверская обл.).
Принято (1960) Постановление Президиума СМ СССР «Об упорядочении сети заповедников».
Внесены (2005) в №199-ФЗ изменения, разрешающие субъектам РФ наряду с Росприроднадзором и 

Ростехнадзором и их террорганами осуществлять госэкоконтроль. 

Ровно четверть века назад, 19 ноября 1994 г., в г. Ека-
теринбурге состоялся учредительный съезд Экологиче-
ской партии «Кедр», впоследствии преобразованной в 
Российскую экологическую партию РЭП «Зелёные».  Все 
эти годы лидером партии является Анатолий Панфилов.

На учредительном съезде 
Партии «Кедр» присутствовало 
более 300 делегатов из 57 реги-
онов страны, а также почетные 
гости, среди которых были гла-
ва Минприроды России Виктор 
Данилов-Данильян, Главный го-
сударственный санитарный врач 
РСФСР и России Евгений Беля-
ев, Руководитель Федеральной 
службы по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей сре-
ды Александр Бедрицкий, Пред-
седатель Межведомственной 
комиссии по экологической без-
опасности Совета Безопасности 
РФ Алексей Яблоков.

У истоков создания Партии 
«Кедр» стояли такие видные 
российские деятели, как обще-
признанный классик русской 
литературы XX в., главный ре-
дактор журнала «Новый мир», 
ученый-эколог, академик РАН, 
Герой Соцтруда Сергей Залыгин 

– духовный лидер и первый По-
четный председатель Движения 
«Кедр», Президент Российской 
Академии медицинских наук, 
академик Валентин Покровский, 
Герой СССР и России, чл.-корр. 
РАН Артур Чилингаров, акаде-
мик РАН, Герой Социалистиче-
ского труда Михаил Залиханов, 
Главный государственный сани-
тарный врач РФ, академик Ген-
надий Онищенко и др.

Экологическая партия «Кедр» 
была образована на базе Кон-
структивно-экологического 
движения России («Кедр»), соз-
данного в сентябре 1993 г. Дви-
жение «Кедр» – неполитическая 
общественная организация, объ-
единяющая граждан России для 
решения экологических проблем 
страны и насчитывающая на се-
годняшний день более 200 тыс. 
членов в 70 регионах России.

В 1994 г. в резиденции Патри-
арха Московского и всея Руси 
Алексия II состоялась встреча 
Сергея Залыгина и Анатолия 
Панфилова с Патриархом, на 
которой он благословил эколо-
гическую деятельность «Кедра» 
на дела «…во благо человека и 
природы» и поддержал начина-
ния «Кедра» по продвижению в 
жизнь экологического мировоз-
зрения в стране.

Уже в 1995 г. Экологическая 
партия «Кедр» в статусе поли-
тической партии участвовала в 
выборах депутатов Госдумы. В 
числе кандидатов были лидер 
Партии Анатолий Панфилов, 
известный актёр, ведущий про-
граммы «Поле чудес» Леонид Яку-
бович, летчик-космонавт, Герой 
СССР Муса Манаров и др. Не-
смотря на серьезное блокирова-
ние партийного списка, Партия 
«Кедр» набрала 1,39% и вошла в 
число десяти наиболее крупных 
политических сил страны.

Со дня своего основания 
Партия ведет активную дея-
тельность и отстаивает необхо-
димость принятия неотложных 
мер в области экологии и защи-
ты окружающей среды.

В 1995 г. Председатель пар-
тии «Кедр» Анатолий Панфи-
лов обратился к Председателю 

Правления РАО «Газпром» Рэму 
Вяхиреву с инициативой создать 
Неправительственный экологи-
ческий фонд им. В.И. Вернад-
ского. Р. Вяхирев инициативу 
поддержал, став первым Пре-
зидентом Фонда, а А. Панфилов 
возглавил исполком Фонда.

В 1996-2000 гг. А. Панфилов 
возглавляет Палату по эколо-
гии и природным ресурсам По-
литического Консультативного 

Совета при Президенте РФ, где 
занимается созданием системы 
природоохранного законодатель-
ства, поддержкой российских 
производителей, внедряющих 
экологически безопасные техно-
логии и производящих экологи-
чески чистую продукцию и мно-
гими другими вопросами.

В конце 90-х гг. Партия на-
чинает создание широкой коа-
лиции общественных и научных 
организаций, коммерческих и го-
сударственных структур для уча-
стия России в Киотском процессе 
по предотвращению глобального 
изменения климата. Историче-
ские вехи российских «зелёных» 
на пути к ратификации Россией 

Киотского протокола начались в 
2001 г. в Москве, когда состоялась 
I Международная конференция 
«Участие России в глобальных 
рыночных механизмах Киотско-
го протокола» совместно с РСПП 
под председательством Аркадия 
Вольского. На конференции была 
выработана стратегия сотрудни-
чества и принято решение о соз-
дании постоянного Оргкомитета 
конференции, по инициативе 

которого с 2001 по 2005 гг. состо-
ялось в общей сложности семь 
международных конференций. 
После личного обращения А. 
Вольского и А. Панфилова Пре-
зидент России Владимир Путин 
дал ход ратификации Россией 
Киотского протокола.

В 2002 г. Партия «Зелёные», 
уже преобразованная из Эко-
логической партии «Кедр», про-
водит планомерную работу по 
объединению конструктивных 
общественно-политических ор-
ганизаций России в Движение 

«Зелёных». Целью объединения 
является создание Экологиче-
ской доктрины России. В 2003 г. 
Председатель Партии «Зелёные» 
Анатолий Панфилов вместе с 
Президентом Российского «Зе-
лёного креста» Сергеем Бара-
новским доносят до Президента 
России концепцию Экологиче-
ской доктрины России, которая 
впоследствии по указанию Вла-
димира Путина была разработа-
на с участием многих экологиче-
ских организаций страны.

В 2011 г. по поручению Прави-
тельства РФ совместно с Роспри-
роднадзором создается Объе- 
динение «За Чистую Россию», в 

состав которого вошли десятки 
общественных экологических 
организаций, объединяющих 
тысячи граждан России.

По инициативе Партии соз-
дан ряд общероссийских обще-
ственных организаций: Россий-
ская экологическая независимая 
экспертиза (РЭНЭ), Детское эко-
логическое движение «Зеленая 
планета», организация «Зеленый 
патруль», Общество защиты жи-
вотных «Фауна».

Российская экологическая 
партия «Зелёные» имеет развет-
влённую региональную струк-
туру. Региональные отделения 
Партии зарегистрированы в 
более чем 70 субъектах РФ и на-
считывают в своих рядах почти 
30 тыс. человек, а общая числен-
ность активистов Партии – сот-
ни тысяч человек.

Партия ведет активную поли-
тическую деятельность, с 1993 г. 
участвуя в выборах всех уровней 
– от Госдумы ФС РФ до органов 
местного самоуправления. В на-
стоящее время депутаты от РЭП 
«Зелёные» представлены в заксо-
браниях Кабардино-Балкарской 
Республики и Республики Баш-
кортостан; в горсоветах Красно-
ярска, Норильска и др. городов, 
в органах местного самоуправ-
ления многих субъектов РФ. В 
2021 г. предстоят выборы депу-
татов Госдумы восьмого созыва, 
и уже сейчас Партия приступила 
к подготовке к выборам, к подбо-
ру кандидатур, формированию 
предвыборной программы, уси-
лению деятельности региональ-
ных отделений и руководящих 
органов Партии. 

Партия «Зелёные» с опти-
мизмом смотрит вперед, по-

скольку никто не сомневается 
в том, что экология – политика 
XXI века.

Неправительственный эко-
логический фонд им. В.И. Вер-
надского, Центральный совет 
Всероссийского общества охра-
ны природы, Президиум Россий-
ской экологической академии, 
редакция газеты и коллектив 
НИА-Природы поздравляют 
Российскую партию «Зеленых» с 
юбилеем и желают успехов и до-
стижения поставленных целей в 
деле охраны природы России! При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ


